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s edna Vega rangel, 
actual subsecretaria 
de la sedatu, durante 
la entrevista con 
La Jornada. Foto 
roberto García ortiz  

l En Florida, una juez 
desechó cargos contra el 
millonario por manejo 
ilegal de documentos   

l El aspirante a la 
vicepresidencia es un 
promotor del muro 
contra los migrantes     

l Se hará oficial el 
jueves; en la convención, 
delegados de 50 estados 
apoyaron al magnate  

l Hacia la noche, el ex 
presidente apareció  
en público por primera 
vez desde el ataque       

J. D. Vance, compañero de fórmula      

jim cason y DaviD brooks, CorreSPonSaLeS / P 21 y 22

Con cargada, 
Trump ya es 
candidato 
del Partido 
Republicano

Se impuso el negocio: Edna Vega 

‘‘Torció la corrupción 
el desarrollo urbano’’      

l En riesgo, la inversión en el sistema de carrera judicial              
iván evair salDaña / P 3  

‘‘Elección por voto popular nos equipara a políticos’’   

Carta abierta de magistrados 
y jueces a Claudia Sheinbaum      

s el ex presidente donald trump 
sorprendió a sus simpatizantes al aparecer 
en el primer día de la Convención Nacional 

republicana. a su lado está el senador 
por ohio j. d. Vance, quien aspira a la 
vicepresidencia de estados unidos. Foto afp

alonso urrutia / P 12

l Empatar avance 
de ciudades con el 
medio ambiente, 
gran reto: la futura 
titular de la Sedatu   

l Tendrá a su 
cargo la gestión de 
edificar un millón 
de viviendas el 
próximo sexenio  



Trump y el efecto Vance

N
o hubo sorpresas en el arranque 
de la Convención Nacional Re-
publicana que se lleva a cabo en 
calidad de “evento de seguridad 
especial” en Milwaukee, Wis-

consin: Donald Trump fue ungido por una-
nimidad y con aclamación como candidato 
presidencial para los comicios de noviembre 
próximo. La amplia ventaja que había logrado 
sobre sus rivales republicanos se convirtió en 
un total aniquilamiento tras el atentado que 
sufrió el domingo en Butler, Pensilvania, y el 
magnate llegó al encuentro con una oreja ven-
dada y un halo de héroe indisputable. Previsi-
blemente, lo que ocurra en la convención en 
los próximos tres días será un mero trámite 
para certificar el completo sometimiento del 
partido al discurso, la ideología y el programa 
de Trump.

La reunión de Milwaukee no permite for-
mular buenos augurios para los demócratas 
ni para el actual presidente, Joe Biden, en ca-

so de que éste siga decidido a presentarse a la 
relección. Mientras el bando republicano ini-
cia la campaña rendido a los pies de Trump, 
en las filas del partido aún gobernante se 
multiplican los disensos en torno a la capa-
cidad del mandatario para detener a su rival 
–súbitamente fortalecido por el intento de 
homicidio del que fue objeto– e incluso para 
seguir al frente del Ejecutivo, dados sus fallos 
persistentes de percepción y de lenguaje. 

Para colmo, la opinión pública del país 
vecino analiza con lupa y con un sentido muy 
crítico el fallo de seguridad que se produjo el 
domingo pasado en Pensilvania, atribuible al 
gobierno federal, y proliferan las acusaciones 
abiertas y las teorías conspirativas sobre una 
supuesta conjura desde el poder –o desde 
lo que el bando trumpista llama “el Estado 
profundo” para eliminar al ya candidato pre-
sidencial republicano.

En todo caso, el hecho novedoso de ayer 
fue la decisión de éste de postular como su 

compañero de fórmula al ex marine, escritor 
y senador por Ohio, James David Vance, un 
ultraderechista de 39 años que se opone al 
aborto y a los derechos de la diversidad sexual 
y que ha expresado en repetidas ocasiones su 
hostilidad a las medidas de protección del me-
dio ambiente, a las parejas que no procrean, a 
los migrantes y a los palestinos, y es en lo eco-
nómico un fanático del libre mercado. Aun-
que tiene casi 40 años menos que Trump, el 
virtual candidato a vicepresidente es mucho 
más conservador en términos ideológicos, 
hasta el punto de que ha sido calificado de 
“extremista”.

Con este factor en mente, hay elementos 
para pensar que, de concretarse una segunda 
presidencia del millonario republicano, Esta-
dos Unidos podría experimentar un temible 
viraje al oscurantismo conservador, un nuevo 
ciclo de destrucción de libertades y derechos 
y un abandono aun mayor de los sectores más 
desprotegidos de la sociedad

EL CORREO ILUSTRADO

Misiles de EU en 
Alemania, abierta 
provocación a Rusia

Instalar misiles estadunidenses 
en Alemania es una abierta provo-
cación a Rusia y posiblemente el 
inicio de una guerra nuclear. 

Basta de que Joe Biden juegue 
con la seguridad de los países 
europeos, pues serían los más 
vulnerables ante la respuesta de 
Vladimir Putin. 

Alto al envío de armas por parte  
de Estados Unidos. Negociar es la 
prioridad.
José Lavanderos 

El atentado del pasado 
sábado en Pensilvania 
dejó muchas dudas, dice
Lo ocurrido hace unos días dejó la 
duda de: ¿si el propósito original 
era fallar intencionalmente y re-
sultó demasiado cerca? 

Además, tras el abatimiento del 
tirador, ¿qué pasó con el discurso 
frecuente de las autoridades de 
llevar a los culpables ante la justi-
cia? Digo...  
Juan Manuel Hernández Castillo

Condolencias por la 
muerte del fi lósofo 
Francisco Piñón Gaytán  
Con profunda pena, nos enteramos 
de la muerte de mi muy querido 
amigo el filósofo Francisco Piñón 
Gaytán, fundador del Departamen-
to de Filosofía de la Universidad 
Autónoma Metropolitana unidad 
Iztapalapa y del Centro de estudios 
sociales Antonio Gramsci.

Pensador crítico y autor de 
numerosas publicaciones sobre 
filosofía política, grecolatina y me-
dieval, así como de filosofía de la 
religión, con títulos como Raciona-
lidad y crisis de la razón ilustrada: 
Los laberintos de la modernidad; 
Concepto y problema de Dios; Ética 
y modernidad en la era de la tec-
nociencia; Bartolomé de las Casas: 
México, los rostros de un Leviatán 
y en especial su último libro, pleno 
de erudición, llamado Filosofía po-
lítica de la Conquista. 

Su partida deja un importante 
vacío en la filosofía mexicana. Me 
adhiero a las condolencias de la 
comunidad filosófica y en especial 
a las de su estimable familia. Que 
descanse en paz.
Gabriel Vargas Lozano

La sobrexplotación 
capitalista pone en 
riesgo a la humanidad

El recurrente tema fílmico de la 
mutación de humanos en anima-
les antropomórficos (más allá de 
la saga de X-Men, véase la reseña 
de Carlos Bonfil sobre Criaturas 
asombrosas, de Thomas Cailley, 
La Jornada, 7/7/24) alude a la 
némesis que nos depara por la 
agresión que sufre la naturaleza 
debido a la demencial explotación 
capitalista y, al mismo tiempo, la 
advertencia del papel negativo 
que puede tener la ciencia cuando 
se quiere jugar a ser dioses. 

La doctrina derechista de los 
superricos de Silicon Valley que 
financian el proyecto Gilgamesh 
apuesta por la sustitución no 
biológica de la vida humana con la 
idea de hacernos superhombres 

no mortales o, como señaló Jack 
Attalí en El orden caníbal, hacer 
copias de vida humana. 

Prevalece en el fondo la ideolo-
gía nazi del darwinismo social: los 
homos inferiores (pobres, disca-
pacitados y diferentes) deben ser 
aniquilados para no socavar las 
leyes de la selección natural; pero 
a ello se oponen los perversos 
comunistas, odiados por Donald 
Trump, Javier Milei, Jair Bolsona-
ro y demás criaturas de su calaña. 
Saúl Renán León Hernández

Aniversario 130 del 
natalicio de Vicente 
Lombardo Toledano

Muchas décadas han pasado del 
deceso del ilustre maestro Vicente 
Lombardo Toledano (Teziutlán, 
Puebla, 16/7/1894-Ciudad de 
México, 16/11/1968). Afortunada-
mente dejó para la posteridad una 
vasta obra del acontecer nacional 
e internacional de la época que le 
tocó vivir y ésta marca su trayec-
toria política de un México con 
serias adversidades.

Parte sustancial de su fructífera 
obra tuvo que ver, sin duda, con 
su formación en el pensamiento 
marxista, que constituye una con-
cepción del universo, el mundo, la 
vida y la sociedad, que comprende 
cuestiones filosóficas, sociológi-
cas, historiográficas, antropológi-
cas, económicas, políticas y cultu-
rales, enlazadas todas entre sí.

Cabe recordar que Lombardo 
Toledano enriqueció sustancial-
mente la concepción marxista 
sobre el desarrollo de la historia, 
donde aportó una gama de ideas, 
principios y formulaciones que 
nos permiten no sólo comprender 
el pasado de nuestros pueblos, 
sino también explicar el presente 
e iluminar el camino al futuro. 
Interesante e importante conocer 
gran parte de su legado.

Si su obra no es lo suficien-
temente conocida se debe a las 
calumnias a su persona, ya que 
fue odiado por la derecha de aquel 
tiempo y el objetivo fue deformar 
su legado, alejándolo de la memo-

ria de la clase trabajadora como 
ente transformador social y de la 
juventud mexicana que expresa 
preocupación en el porvenir.
Luis Langarica A.

Drenaje colapsado, 
grave problema en 
Nezahualcóyotl

Habitantes del municipio de 
Nezahualcóyotl, en particular los 
de la avenida Pantitlán y la Glo-
rieta de Bucareli, entre las calles 
Hemiciclo a Juárez y Ángel de 
Independencia, se enfrentan a una 
problemática grave: los drenajes 
desbordados de aguas negras que 
se han convertido en una bomba 
de tiempo sanitaria y ambiental. 

Las quejas son constantes y 
relatan que los responsables de la 
Operación y Administración del 
Agua Potable, Alcantarillado y Sa-
neamiento apenas se presentan, y 
cuando lo hacen parece que buscan 
incentivos económicos o justifican 
su inacción argumentando la falta 
de unidades para desazolvar las 
calles. Esta pasividad ha dejado al 
municipio en un estado deplorable. 
Además, las escuelas de educación 
básica están en el abandono, el 
agua que llega a los grifos es sucia. 

Los ciudadanos han expresado 
su descontento con la administra-
ción actual, que a pesar de haber 
recibido una alta votación no ha 
cumplido con las expectativas de 
mejora y desarrollo. La inacción 
ante los problemas es tan evidente 
como los drenajes desbordados y la 
infraestructura deteriorada. Exi-
gimos que las autoridades tomen 
cartas sobre el asunto.
Alejandro Gamboa
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que no hay 
que tenerle miedo a la reforma ju-
dicial, pero tampoco “hay que acep-
tar chantajes. No pasa nada, nada, 
nada, nada. El pueblo de México 
es muy responsable. ¿Y qué puede 
suceder si se hace una elección y el 
pueblo elige a los jueces, a la mitad 
de mujeres, a la mitad de hombres 
en un proceso democrático?”

En conferencia de prensa, López 
Obrador también se refirió a los cri-
terios que deberán prevalecer en la 
asignación de diputados y senado-
res plurinominales, que tiene un 
efecto directo en si esto permitirá 
que haya una mayoría calificada de 
su movimiento. Cuestionó las inter-
pretaciones que pretenden impo-
ner en el bloque opositor sobre la 
legislación que regula esta distri-

bución, pues claramente, señaló, 
la Constitución establece que esta 
asignación se realiza por partidos, 
no por coalición.

“La Constitución es muy clara: no 
es que un poder lo decida, la Consti-
tución establece que los plurinomi-
nales se van a distribuir por partido, 
y estos opositores conservadores 
quieren que no sea así, sino que sea 
por coalición (…) esto es importante 
que se aclare para que no engañen”.

Al ahondar en torno a la reforma, 
consideró que los actuales integran-
tes del Poder Judicial están en su 
derecho de plantear su postura so-
bre la iniciativa, e incluso, de que, 
de aprobarse la elección directa de 
jueces, magistrados y ministros, de 
participar o no, eso es una cuestión 
voluntaria si quieren o no someter-
se al escrutinio público. Destacó 
que se trata de un planteamiento 
para limpiar de corrupción el Po-
der Judicial, para que no dejen en 
libertad a presuntos delincuentes, 

tanto del crimen organizado, como 
a la delincuencia de cuello blanco. 

En este contexto, López Obrador 
aludió nuevamente a los niveles sa-
lariales que prevalecen en el Poder 
Judicial: “‘¡cómo voy a ganar 600 

mil pesos mensuales en un país con 
50 millones de pobres! Y ‘yo soy la 
justicia, yo encarno la justicia’. Eso 
es una contradicción. ¡Ah!, pero 
encima de eso, la Constitución es-
tablece que nadie puede ganar más 

que el presidente. Y ‘yo –con argu-
cias legaloides–, yo, que soy muy 
recto y que sostengo que la ley es 
la ley, gano cuatro veces más que el 
Presidente y no me importa lo que 
diga la Constitución’”

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

A través de una “carta abierta a la 
virtual presidenta electa de Mé-
xico”, 42 jueces y magistrados de 
circuito manifestaron a Claudia 
Sheinbaum Pardo su preocupa-
ción sobre la eventual reforma al 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), ya que advierten que elegir 
a los impartidores de justicia por 
el voto popular los pone en la posi-
ción de políticos y tira la inversión 
del Estado de los pasados 30 años 
que derivó en el actual sistema ca-
rrera judicial. 

“Presidenta, los juzgadores no 
somos políticos, no competimos 
en la arena política, menos aún si 
hemos sido señalados frecuente-
mente por no haber resuelto en 
el sentido que una de las partes 

pretendió, sin la posibilidad de re-
batir en igualdad de condiciones 
esas críticas”, señala la carta que 
circula en redes sociales.

En el país hay unos mil 700 
funcionarios de ese nivel

Fuentes consultadas indicaron 
que en el país hay unos mil 700 
jueces y magistrados de circuito 
en activo.

Los firmantes de la misiva des-
tacan que en las pasadas tres déca-
das el Poder Judicial ha invertido 
recursos económicos e investiga-
ción para formar profesionales 
al servicio de México, desarrollo 
de planes de estudio, programas 
académicos y en sensibilización y 
conocimiento de la problemática 
nacional, bajo la visión de la pro-
tección de los derechos humanos.

“Acceder a los cargos de juez y 
magistrado por voto popular de-
jará de lado toda esa inversión. El 
sufragio no está dirigido a favore-
cer las cualidades derivadas de la 
formación social y profesional del 
juzgador. Los comicios son fuente 
y producto de la actividad política, 
que no nos corresponde realizar.”

Los firmantes, cuyos nombres 
aparecen en la carta, se identifican 
como juezas y jueces de distrito y 
magistradas y magistrados de cir-
cuito, egresados de la especialidad 
en administración de justicia en 
juzgados de distrito, generación 
2011-2012.

Entre ellos figuran Jorge Eduar-
do Ramírez Téllez, Amilcar Asael 
Estrada Sánchez, Breyman Labas-
tina Martínez, Carlos Aldo Vargas 
Eguiarte, Yazmín Eréndira Ruiz 
Ruiz y Ciro Carrera Santiago.

AMLO: “no hay que temer a la 
reforma judicial; no pasa nada”
Conservadores buscan violar la Constitución por los plurinominales, advierte

TAMPOCO “HAY QUE ACEPTAR CHANTAJES”
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Alicia Bár-
cena Ibarra, descartó algún riesgo 
de conflicto diplomático de Méxi-
co con otros países por la eventual 
aprobación de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF). A la 
par, validó la discusión sobre una de 
las propuestas centrales en la ini-
ciativa presidencial que establece 
elegir por el voto ciudadano a minis-
tros, jueces y magistrados, ya que, 
señaló, sucede en naciones como 
Estados Unidos y Japón. 

“Absolutamente, yo creo que en 
primer lugar es una discusión sobe-
rana de México, y los demás países 
estarán respetuosos a lo que los 
mexicanos decidan”, declaró ayer 
en conferencia de prensa en la sede 
de la SRE. 

Bárcena Ibarra también aclaró 
que la cancillería no ha sido con-
sultada por el Poder Legislativo 
sobre los efectos diplomáticos que 
pudiera causar la reforma, ya que, 
justificó, el tema se está abordando 
con las secretarías de Economía y 
Gobernación, y con otras instancias 
de las autoridades federales. 

Sin embargo, aprovechó para 

citar que en “otros países impor-
tantes”, como Estados Unidos, los 
ciudadanos eligen por el voto a sus 
jueces. Lo anterior, en referencia 
a que la iniciativa presidencial de 
Andrés Manuel López Obrador pro-
pone que los más de mil 700 jueces, 
magistrados y ministros sean elec-
tos por el voto ciudadano.

 
Antecedentes en 
países “importantes”

“Nosotros, en realidad, lo que he-
mos mirado es que hay otros países 
importantes que también tienen, 
han hecho reformas al Poder Ju-
dicial, como lo es el caso de Japón, 
donde todos sus jueces son elegidos; 
o Estados Unidos, que la mitad de 
los jueces son elegidos, la otra mi-
tad son por concurso. Entonces, no 
es el único país que está analizando 
esto”, aseguró. 

El nuevo método de elección de 
los impartidores de justicia que se 
busca implementar en México ha 
sido uno de los mayores puntos de 
rechazo sobre la iniciativa de López 
Obrador, debido a que integrantes 
del PJF acusan que hace a un lado la 
carrera judicial y orilla a los juzga-
dores del país a entrar en el terreno 
político, al hacer campaña.

Pretenden convertirnos 
en políticos, advierten 
42 jueces y magistrados

La SRE rechaza riesgo de 
confl ictos diplomáticos 
por modifi caciones al PJF

CAPITALIZANDO EL MOMENTO ●MAGÚ
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AMLO: me voy tranquilo; 
Claudia Sheinbaum es una 
garantía para el pueblo 
No es cualquier cosa gobernar; hay grandes y graves 
problemas nacionales, admite el Presidente

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La transición se está haciendo con 
armonía, “no podría yo retirarme 
tranquilo si el país se queda ines-
table, en crisis, con gobiernos no 
responsables”, señaló el presidente 
Andrés Manuel López Obrador al 
destacar una vez más que su próxi-
ma sucesora, Claudia Sheinbaum 
Pardo, “es una garantía para el pue-
blo de México”.

Ayer, durante su conferencia en 
Palacio Nacional, subrayó que “no 
es cualquier cosa gobernar este 

país, hay grandes, graves proble-
mas nacionales”, pero a la par la 
honestidad de su pueblo es una de 
las fortalezas de México. 

Indicó que las obras emprendidas 
en su administración continuarán. 
Por ejemplo, en agosto se inaugu-
rarán los trenes Interurbano, que 
conectará la estación Buenavista, 
en el centro de la Ciudad de Méxi-
co, con el Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles, y El Insurgente 
(México-Toluca) hasta la estación 
Santa Fe y sólo quedará pendiente 
la terminal Observatorio. 

Una obra que “se nos complicó, 
porque nos encontramos con un 
colector de un kilómetro”, es el tro-
lebús de Chalco a Santa Martha. Y 
si bien ya se halló una solución téc-
nica, no estará listo antes del fin 
del sexenio, aunque el mandatario  
informó que en septiembre inaugu-
rará una parte.

Destacó que en las giras con-
juntas que ha emprendido con su 
próxima sucesora, como parte de 
la llamada “transición en terreno”, 
han visitado 15 estados. Y el próxi-
mo fin de semana estarán en Zaca-
tecas, San Luis Potosí, Guanajuato, 
Querétaro y Michoacán, en lo que 

será el sexto recorrido que realizan 
juntos por el país. 

“Creo que nunca había sucedido 
esto de que el Presidente consti-
tucional y la presidenta electa es-
temos encabezando la transición, 
y estamos aprendiendo, yo sigo 
aprendiendo. Y estoy cada vez más 
convencido de que el pueblo es mu-
cha pieza, que el pueblo es sabio, 
que supieron elegir, que la presi-
denta electa es una garantía para 
el futuro de México, que me puedo 
ir muy tranquilo.”

El jefe del Ejecutivo planteó que 
Sheinbaum Pardo tiene más cono-
cimiento que él en muchas áreas, 
como en lo referente al manejo 
del agua, la energía, las obras y 
la cuestión educativa, además de 
mucha sensibilidad en el apoyo a 
las mujeres.

“Y, además, tiene conocimien-
to y experiencia, tiene muy buen 
nivel académico, pero lo otro, que 
les falta a algunos, el humanismo, 
porque se tiene que tener en este 
noble oficio razón y corazón, y ella 
tiene eso.”

Al preguntarle sobre las proble-
máticas de grave escasez de agua 
que enfrenta la zona metropolita-

na del valle de México, el político 
tabasqueño planteó que no se trata 
de traer el recurso a esta región, en 
especial a la capital del país, sino 
reorientar el crecimiento poblacio-
nal hacia donde hay mantos acuífe-

ros, como es la región de Hidalgo. 
Remarcó que corresponderá al 

próximo gobierno federal, en coor-
dinación con las administraciones 
estatales de la zona, dar respuesta 
a esta situación.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Al próximo gobierno le va a tocar 
“un momento muy bueno”, porque 
en el actual se sentaron las bases 
de un nuevo modelo económico y 
de gobierno. Lo siguiente es for-
talecer el ejercicio de los derechos 
de las personas. En eso, los trata-
dos comerciales serán de utilidad 
para la relocalización de empresas 
(nearshoring), afirmó la virtual pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum.

México resulta atractivo para 
inversionistas de Estados Unidos y 
Europa. Los primeros, porque pre-
fieren un mercado regional, y el in-
terés de los europeos es la cercanía 
con el mercado más importante de 
América del Norte, explicó.

Eso permitirá fortalecer el bien-
estar de la población y el ejercicio 
de sus derechos con el acceso a 
vivienda, educación, trabajo con 
buenos salarios y servicios de sa-
lud. “Queremos más felicidad para 
el pueblo”, afirmó.

En conferencia realizada en su ca-
sa de transición, Sheinbaum anunció 
que en una primera etapa en 2025, 
la pensión para mujeres de 60 a 64 

años irá para todas las indígenas. Se 
analizan otros criterios de inclusión 
para tener la cobertura comprome-
tida de un millón de mujeres.

Anunció que este martes se re-
unirá con un grupo de mujeres de 
ese rango de edad en el Museo de la 
Ciudad de México.

La virtual presidenta electa tam-
bién se refirió al tema educativo e 
insistió en que debe desaparecer 
el examen único que se aplica en 
la zona metropolitana del valle de 
México. Aseguró que debe haber 
el mismo número de preparatorias 
que de secundarias para que los jó-
venes puedan ir al plantel que les 
quede más cerca de sus domicilios.

Puntualizó que se respetarán las 
autonomías de la Universidad Na-
cional Autónoma de México y del 
Instituto Politécnico Nacional. Lo 
que no puede ser, sostuvo, es que a 
los 15 años se les diga a los jóvenes 
que les tocó en una escuela que no 
eligieron. “Todas las escuelas deben 
ser igual de buenas”.

Además, si tienen un certificado 
de secundaria, no tienen que pre-
sentar ningún examen para con-
tinuar sus estudios. “Todos deben 
tener acceso a la educación, pues es 

un derecho, no una mercancía”, y el 
Estado está obligado a garantizar el 
bienestar, sostuvo.

Como parte de este esquema, 
también están los otros derechos: 
al empleo con salarios justos. Así 
que no es sólo que las empresas se 
instalen en territorio nacional como 
se hacía antes, cuando se ofrecía la 
mano de obra barata de los traba-
jadores mexicanos. No hay nada 
más inhumano como lo ocurrido 
durante los 36 años en que imperó 
el neoliberalismo.

De igual forma, el plan de gobier-
no de Sheinbaum prevé que con el 
trabajo, las personas tengan acceso 
a vivienda y salud.

Por eso el consejo consultivo em-
presarial se hará cargo de diseñar 
la estrategia nacional de relocaliza-
ción y desarrollo regional. Se busca-
rá que los negocios eviten ubicarse 
en lugares donde no hay agua o sin 
acceso a centros educativos donde 
se forman los ingenieros que se re-
quieren en tales empresas.

Se trata, indicó, de que se ordene 
la inversión y ésta se traduzca en 
crecimiento económico y bienes-
tar. Por eso, reiteró, “es un buen 
momento”.

CONSECUENCIAS DEL ATENTADO ● EL FISGÓN

Indígenas, las primeras benefi ciadas de 
la pensión para mujeres de 60 a 64 años

El siguiente régimen 
debe avanzar en el caso 
Colosio, pide el Ejecutivo

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El homicidio del candidato pre-
sidencial del PRI en 1994, Luis 
Donaldo Colosio, debe tratarse 
como un expediente abierto cu-
ya resolución corresponderá a 
la próxima administración, y no 
deberá quedar sospecha de lo 
sucedido, sostuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Sería fundamental su esclareci-
miento no sólo para sancionar a 
los responsables, sino “sobre to-
do, por el mensaje de la no repeti-
ción, nunca más esas atrocidades, 
esas infamias, que nunca más se 
toleren y mucho menos si son crí-
menes de Estado”.

En conferencia, a propósito 
del atentado al virtual candidato 
presidencial republicano, Donald 
Trump, señaló que en México se 
han padecido los efectos de la 
violencia política cuando asesi-
naron a Colosio, un hecho que 
dolió mucho en el país. “Nosotros 

hemos padecido esos momentos 
de mucha incertidumbre y tris-
teza”. Más adelante, a pregunta 
expresa, exhortó al Poder Judi-
cial a resolver ya la apelación de 
la Fiscalía General de la República 
(FGR) relacionada con el caso.

Al respecto, la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, 
coincidió en señalar la impor-
tancia de que se abra una inves-
tigación mayor sobre éste, que es 
un asunto de Estado. Durante la 
conferencia de prensa en su casa 
de transición, mencionó que co-
rresponde a la FGR investigar con 
base en los nuevos hallazgos sobre 
el segundo tirador y su vínculo con 
Genaro García Luna.

En tanto, López Obrador re-
cordó que de acuerdo con las 
investigaciones de la FGR, “ese 
segundo tirador trabajaba en el 
Cisen, en el centro de espionaje 
del gobierno, y según la acusación 
de la fiscalía, Genaro García Luna 
fue a rescatar a este segundo tira-
dor, en 1994, porque García Luna 
entró en 1989, joven, al Cisen”.

La honestidad 
de ciudadanos
es una fortaleza 
de México
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No habrá ningún cambio en la 
seguridad porque “nos aleja de-
masiado” de la gente, informó la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, al referirse al atenta-
do contra Donald Trump en Esta-
dos Unidos. Señaló que la Cuarta 
Transformación se ha distinguido, 
y así seguirá, por estar cerca de la 
gente, en el territorio.

Reiteró su condena al ataque 
sufrido por el empresario y po-
lítico, quien se perfila para ser 
el candidato del Partido Repu-

blicano por la presidencia de 
Estados Unidos. “Qué bueno 
que está bien porque continúa la 
contienda” sin contratiempo. La 
violencia en general y la política 
en particular es condenable, su-
brayó Sheinbaum.

Señaló que cuando inicie su 
gestión en la Presidencia de la 
República continuará realizando 
giras por el país. “No van a parar, 
es parte de la Cuarta Transforma-
ción estar en territorio, no sólo en 
el escritorio; si no te alejas del sen-
timiento de la gente, de lo que te 
pueden decir las personas, en uno 
o en otro lugar de la República”.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

En una nueva condena al atenta-
do en contra de Donald Trump, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador sostuvo que la violencia 
es una expresión irracional que no 
resuelve ni beneficia, sino todo lo 
contrario. Estas prácticas “enrare-
cen el ambiente político y producen 
miedo, desconfianza, es muy inhu-
mana. En política podemos ser 
adversarios, pero no enemigos, y 
en las contiendas nos podemos dar 
trato de adversarios a vencer, no de 
enemigos a destruir”.

Sin embargo, desestimó que el 
ataque a Trump pueda ser un fac-
tor que genere incertidumbre en 
la economía de México, “afortuna-
damente, no se asesinó al ex presi-
dente Trump; eso a lo mejor sí nos 
hubiese afectado, hubiese generado 
mucha incertidumbre en Estados 

Unidos y en el mundo, pues es algo 
aterrador y de mucho impacto, es 
una convulsión”.

Comentó que él se enteró de la 
agresión durante su gira en Puebla, 
detallando que fue la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, 
quien le informó de este episodio, 
por lo que se abocaron a buscar más 
información al respecto. En ese mo-
mento había muy pocos datos, por 
lo que cuando se pudo confirmar, 

aún con poca información, emitió 
su mensaje en redes sociales para 
expresar su condena al ataque.

Recordó que en Estados Unidos 
se han perpetrado varios ataques 
en contra de personalidades impor-
tantes de la política, destacando el 
asesinato del presidente John F. 
Kennedy (1963) y posteriormente 
el de su hermano Robert F. Kenne-
dy (1968). 

También en 1968 se cometió el 
homicidio del gran dirigente social 
Martin Luther King, además de que 
años después el presidente Ronald 
Reagan fue objeto de un atentado 
aunque resultó ileso.

“Ojalá y eso se aleje, que no se 
presente en ningún país, eso es lo 
que nosotros deseamos, y que no 
haya odio. Tiene que haber confron-
tación política, desde luego, porque 
así se tiene democracia, la demo-
cracia es confrontación política, 
es disenso, es oposición”, concluyó 
López Obrador.

“Hay adversarios a vencer, no enemigos a destruir”

Ataque a Trump no 
provocará zozobra en 
México, afi rma AMLO

LOS JÓVENES DE HOY DÍA ●HERNÁNDEZ

Sheinbaum quiere 
cerca al pueblo; no 
reforzará seguridad  

La violencia es 
una expresión 
irracional que 
nada resuelve

CONGRESISTAS EN PALACIO NACIONAL

▲Congresistas estadunidenses de las dos fuerzas 
políticas visitaron ayer al presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Hablaron de diversos 
temas de la relación bilateral. En sus redes 
sociales el mandatario posteó: “recibimos en 
Palacio Nacional la visita de legisladores de 
Estados Unidos de los partidos Demócrata y 
Republicano. Coincidimos en que debemos 

mantener la política de cooperación y buena 
vecindad que ha resultado benéfica para nuestros 
pueblos y naciones”. Acudieron el embajador 
estadunidense Ken Salazar y la canciller Alicia 
Bárcena, quien al salir declaró que fue una reunión 
“buenísima, el Presidente de la República les dio 
toda una visión de lo que estamos haciendo”. Foto 
Presidencia

Lamenta la SRE 
violencia en EU
La encargada de la política ex-
terior mexicana, Alicia Bárcena 
Ibarra, celebró que no le pasara 
“nada más grave” a Donald 
Trump, y en una nueva condena 
y parafraseando al presidente 
Joe Biden, declaró que las elec-
ciones se resuelven en las urnas 
no con las balas. “No queremos 
violencia en las elecciones. Yo 
creo que ese es un tema de fon-

do. Los comicios se resuelven en 
las urnas. Esto incluso lo dijo el 
presidente Biden, no con balas, 
sino con votos”, manifestó ayer 
en conferencia en la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE). 
Reconoció que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
junto con la virtual mandataria 
electa Claudia Sheinbaum, 
fueron los primeros “en reac-
cionar frente a este gravísimo 
incidente”. 

Iván Evair Saldaña 
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2672 DÍAS 2619 DÍAS

DINERO
El motivo de la reunión de la ministra Piña con 
Alito // Negocios reaccionan bien, contentos con 
Claudia // Suben acciones de empresa de Trump

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Y
A ESTÁ APARECIENDO la 
enchilada completa. La vieja 
guardia priísta recurrió al Tribu-
nal Federal Electoral mediante 
un recurso con el que exige que 

no autorice el cambio del estatuto del parti-
do que permitiría relegirse a Alito Moreno 
hasta el año 2032. ¿Entonces ese fue el mo-
tivo que llevó a reunirse a la presidenta de 
la Suprema Corte, Norma Lucía Piña, con 
Alito, en la elegante residencia del ministro 
Juan González Alcántara, a la que asistió el 
magistrado del Tribunal, Reyes Rodríguez? 
¿Les reveló el priísta, también conocido co-
mo Don Perpetuo, su intención de relegirse, 
que anticipaba resistencias de un sector del 
partido y necesitaría su apoyo? Es pregunta 
que espera el fallo del Tribunal a favor de 
Alito para confirmar la sospecha. Por otro 
lado, la ministra Piña dice que quiere hablar 
con Claudia Sheinbaum y López Obrador, 
pero ya le dijeron que lo que tenga que decir 
lo diga en el foro de la reforma judicial. ¿Y si 
comienza dando más datos de la reunión con 
Don Perpetuo?

Contentos con Claudia

LOS NEGOCIOS SIGUEN sonriendo a Clau-
dia Sheinbaum, en las repetidas reuniones 
que ha tenido con empresarios les ha dado la 
seguridad de que la economía se mantendrá 
estable, no cambiarán las reglas del juego y 
tendrán el apoyo necesario para que sigan 
prosperando, dentro de la ley. Tres sucesos 
se conectan entre sí para dar una perspec-
tiva estimulante: 1) la cotización del dólar 
ya bajó, anda rascando los 17 pesos. 2) Las 
bolsas de Valores de México aceleraron sus 
ganancias la semana pasada. Los indicado-
res registraron su quinto avance consecutivo 
–ganaron 5 por ciento en cinco días– algo  
inédito en lo que va de 2024. Sólo un pe-
queño grupo de compañías participa en las 
bolsas, pero tradicionalmente se le atribuye 
a sus movimientos un impacto político más 
allá de la realidad. 3) La producción indus-
trial retomó su crecimiento, impulsada por 
la minería y la construcción. El avance men-
sual reportado en mayo fue el más fuerte de 
los últimos 11 meses, de acuerdo con cifras 
desestacionalizadas del Inegi.

Sube empresa de Trump

DESPUÉS DEL ATENTADO las acciones de 
la empresa de Donald Trump, de nombre auto-
biográfico, Trump Media & Technology Group, 
subieron 26 por ciento a 39 dólares. El proyectil 
que estuvo cerca de dejarlo en calidad de tasa 
–una sola oreja– está reportando ganancias 
impredecibles tanto a Trump como a sus socios. 
Por otro lado, los inversionistas de Silicon Valley, 
encabezados por Elon Musk, hicieron causa co-
mún para inyectarle los fondos que se necesiten 
a su campaña. Esta semana la convención lo de-
clarará formalmente candidato a la presidencia 
de Estados Unidos. Ganó la primera elección,  
perdió la relección frente a Biden, va por su 
regreso a la Casa Blanca. Los comicios serán en 
noviembre, no es aventurado adelantar que a 
principios de 2025 se reunirá con la presidenta 
Claudia Sheinbaum. ¿En México o allá?

Ombudsman Social
Asunto: relección y 
plurinominales

YO CONSIDERO QUE, en el caso de la re-
lección, se puede considerar la de diputados 
federales por un periodo adicional, de manera 
que puedan estar por seis años, al igual que los 
senadores. Al renovarse el Poder Ejecutivo se 
renovarían totalmente ambas cámaras. Los 
pluris bien pueden reducirse a 100.
                                                           Arturo Gallardo Mora

R: ¿Y POR qué no bajar a tres años el periodo 
de los senadores? ¿Pluris para que sean el refu-
gio de los Alitos, los Markos, los Beltrones? Paso.

Twitterati

LA RECIENTE TENTATIVA de asesinato del 
ex presidente Donald Trump en Pensilvania 
expone una verdad difícil, pero innegable: la 
inclusión de mujeres en el Servicio Secreto, 
especialmente para funciones de alto riesgo, es 
una falla estructural. Debemos reconocer que 
ciertas tareas exigen características predomi-
nantemente masculinas, como fuerza física y 
capacidad de mantener la calma y la eficiencia 
bajo presión extrema (fragmento).
          Sara Huff @TheSaraHuff (feminista brasileña)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

PROTESTA EN JALISCO

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La sala regional especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) re-
solvió que Movimiento Ciudadano 
(MC) incurrió en calumnia contra 
el PRI y el senador de ese partido 
Manuel Añorve Baños, por lo que 
se aprobó multarlo.

El pleno de esta sala determinó 
que el partido naranja rebasó los 
límites de la libertad de expresión 
al vincular al legislador, al ex presi-
dente Enrique Peña Nieto y al Parti-
do Revolucionario Institucional con 
el crimen organizado.

Esto, debido a que en un promo-
cional para televisión el entonces 
candidato Jorge Álvarez Máynez 
menciona la frase “el PRI de Peña 
Nieto y Añorve saqueaba Guerre-
ro y lo entregaba al crimen orga-
nizado”, lo cual –a decir del pleno 
de esta sala del TEPJF– excede la 
libertad de expresión o la crítica, 
además de que no contó con prue-
bas para atribuir esa conducta 
ilícita.

Por lo anterior, la sala especiali-
zada impuso a MC una sanción de 
16 mil 285 pesos, además de otra 
multa por la misma cantidad, de-
rivada de que esa misma frase la 
difundió en un video publicado en 
su perfil de X y Youtube.

“Se consideró que estas afirma-
ciones pudieron incidir de manera 
negativa en su imagen y participa-
ción en el proceso electoral y MC 

no probó la existencia de una re-
solución que haya determinado la 
conducta ilícita que atribuye a los 
actores políticos mencionados”, 
señala el proyecto de sentencia 
aprobado ayer por esta sala.

De ese modo, calificó de “una 
conducta grave ordinaria” la calum-
nia cometida por MC contra el PRI 
y el senador que se religió.

Además, se detalló que se vulne-
ró la normativa electoral porque se 
modificó dicho promocional para 
publicarlo en las redes oficiales de 
MC con el fin de posicionar al en-
tonces candidato a la Presidencia 
como la mejor opción de cara al 
proceso 2024.

Se determinó la calumnia por el 
video publicado en el perfil de MC 
de X y Youtube, ya que se mencio-
na la frase: “El PRI de Peña Nieto 
y Añorve saqueaba Guerrero y lo 
entregaba al crimen organizado”.

▲ Paro de trabajadores del Poder Judicial de la Federación en Jalisco. Foto Arturo Campos C. 

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Tras varios años de no acudir a Pa-
lacio Nacional, ayer el presidente 
de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera 
López, visitó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Entrevistado al salir del encuen-
tro, el también arzobispo de Mon-
terrey comentó que los obispos del 
país confían que con el próximo 
gobierno federal encabezado por 
Claudia Sheinbaum “México siga 
adelante y progrese”. 

Mes y medio después del proceso 
electoral, el purpurado señaló que 
la relación con el mandatario fede-
ral es “tersa y amable”, y expuso 
que no le hizo ver alguna preocu-
pación de la CEM. 

“No tenía ningún tema especí-
fico. Era necesario hablar un rato 
con él luego de las elecciones” del 
pasado 2 de junio.

La última ocasión que miembros 
del consejo de la CEM acudieron 
a Palacio Nacional fue el junio de 
2019. En julio del año pasado, el ta-
basqueño asistió por primera vez en 
su mandato a la asamblea plenaria 
del organismo.

Ayer, se consultó al arzobispo so-
bre la perspectiva de la Conferencia 
una vez conocidos los resultados  de 
los comicios, a lo que expresó que 
los prelados del país se encuentran 
“tranquilos, esperamos que el diá-
logo continúe con las fuerzas polí-
ticas”.

–¿Y qué espera de la futura presi-
denta? –se le insistió. 

–Que México siga adelante y pro-
grese –refirió.

Multan a MC por 
calumniar al PRI

Relación con AMLO, 
“tersa y amable”: CEM

El TEPJF 
determinó 
que excedió 
la libertad 
de expresión 
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El Comité Ejecutivo Nacional de 
Morena se reunirá esta semana con 
el fin de empezar a definir la ruta 
para la renovación de su dirigen-
cia, la cual podría ser una encuesta 
y luego la ratificación del ganador 
en un congreso nacional, informó 
Mario Delgado, presidente de ese 
instituto político.

A su llegada a la casa de transi-
ción de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, puntualizó 
que se consultará con el consejo 
nacional y las decisiones se tomarán 
“en conjunto, para dar certeza a la 
militancia y garantizar un proceso 
democrático, transparente y donde 

la militancia y la gente sean los que 
tomen las decisiones, como siempre 
en Morena”.

Delgado, quien será el secretario 
de Educación Pública en el próximo 
gobierno, también comentó sobre 
los señalamientos que han emitido 
algunos sectores del magisterio en 
contra de su nombramiento. 

Comentó que la sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE) le 
informó que no ha habido ninguna 
asamblea de este organismo, por lo 
que tampoco ha habido pronuncia-
miento alguno sobre el tema.

Delgado reiteró su disposición 
al diálogo permanente con los pro-
fesores. “Tuvimos una gran expe-
riencia para la reforma educativa de 
2019”, la cual llevó a la modificación 
del artículo tercero constitucional 
sobre la educación pública.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

El plan de infraestructura ferro-
viaria que se desarrollará en la 
próxima administración prevé dos 
conexiones desde el Tren Maya: 
a Dos Bocas, Tabasco, y a Puerto 
Progreso, Yucatán. Serán trenes 
de pasajeros y de carga, informó la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Del segundo, explicó que se in-
tegra al programa Renacimiento 
Maya que propuso el gobernador 
electo de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena. El propósito es que el de 
Progreso se convierta en un puer-
to de gran calado. Es un proyecto 
que lleva muchos años pendiente, 
señaló.

En conferencia, Sheinbaum 
recordó que en la administración 
de Andrés Manuel López Obrador 
se avanza en el desarrollo del co-
rredor interoceánico desde Coat-
zacoalcos, Veracruz, hasta Salina 
Cruz, Oaxaca.

También se construye la vía de 
Ixtepec, Oaxaca, a Ciudad Hidal-
go, Chiapas, en la frontera con 
Guatemala; así como la de Coat-
zacoalcos a Palenque.

Más adelante, subrayó que los 
proyectos “no son ocurrencias; 
están estudiados”, los trenes, los 
de vivienda y otros que se presen-
tarán de obras públicas.

Todas, apuntó, tienen como ob-
jetivo el desarrollo económico y 
sustentable del país porque “que-

remos que continúe el empleo” e 
inversiones públicas y privadas.

Eso se garantiza con los trenes, 
viviendas y otros planes, como de 
agua potable y medidas ambien-
tales, detalló.

“Nos importa que la macroeco-
nomía esté bien, que haya inver-
sión y se mantenga la autonomía 
del Banco de México”, entre otros 
factores que fortalecen el merca-
do interno, lo que, a su vez, favore-
ce a la economía nacional.

Sobre los trenes, Sheinbaum 
resaltó que por los puertos del 
Golfo de México se realizan las 
importaciones y exportaciones 
hacia y desde Europa, pero sobre 
todo la meta es el este de Esta-
dos Unidos. Ahí hay un potencial 
grande, subrayó.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El recorrido del Tren Maya se ha 
extendido ya por 205 días, periodo 
en el que ha transportado a 246 mil 
926 pasajeros –2.6 veces la capaci-
dad del estadio Azteca–, informó el 
general Óscar David Lozano Águi-
la, director general del proyecto 
ferroviario. 

En la mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador se 
retomaron ayer los informes se-
manales sobre el llamado Jaguar 
Rodante. Se dio a conocer que la 
empresa Alstom México ha entre-
gado 17 de los 42 trenes con los que 
funcionará cuando opere al 100 por 
ciento.

En ese marco, el mando militar 
refirió que tras la inauguración de 
la primera etapa, el 16 de diciembre 
del año pasado, actualmente el tren 
ya da servicio de Palenque a Playa 
del Carmen.

Señaló que el Tren Maya fue dise-
ñado para potencializar el desarro-
llo del sureste del país al promover 
no sólo conectividad eficiente con 
infraestructura ferroviaria moder-
na, sino también impulsa el turismo 
atrayendo inversiones que están ge-
nerando empleo con crecimiento 
económico de la zona. 

El recorrido total se extenderá 
por mil 554 kilómetros de vía divi-
dido en siete tramos que pasan por 
36 municipios de cinco estados del 
sureste del país (Chiapas, Tabasco, 

Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo). 

Cuenta con 34 estaciones, 10 cen-
tros de atención a visitantes, tres 
parques nacionales (Nuevo Uxmal, 
La Planta y El Jaguar), seis hoteles 
y cuatro aeropuertos.

La apertura del tren se ha dado 
en tres etapas: la primera de Cam-
peche a Cancún, el 16 de diciembre; 
la segunda se extendió de Cancún a 
Palenque, el 1 de enero de este año; 
y la tercera toda la ruta hasta Playa 
del Carmen, el 15 de marzo.

El informe presentado ayer ante 
el presidente López Obrador –al 
que se sumaron representantes de 
las empresas que participan en el 
proyecto– se basó en el Tramo 1 del 
Tren Maya, que tiene una longitud 
de 228 kilómetros, atraviesa por 
tres estados (Chiapas, Tabasco y 
Campeche) y cuenta con seis esta-
ciones: Palenque, Boca del Cerro, 

Tenosique, El Triunfo, Candelaria 
y Escárcega.

Maite Ramos, directora de Als-
tom México, recordó que hace un 
año y una semana llegó a Cancún el 
primer carro estándar –con cuatro 
vagones–, y hoy se cuenta ya con 
17 de ese tipo de trenes que han 
recorrido 32 mil kilómetros en los 
servicios prestados estos meses. 

La siguiente entrega, dijo, co-
rresponderá a los trenes 18, 19 y 
20, todos ellos para largas distan-
cias: con siete vagones, uno de ellos 
restaurante, así como dormitorios, 
baños privados, regaderas y otros 
servicios. 

Enfatizó que su empresa está 
preparada para continuar con los 
proyectos ferroviarios que empren-
da el gobierno de la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, 
en caso de ganar las licitaciones.

Por su parte, Joao Pedro Parreira, 
presidente y director ejecutivo de 
Mota-Engil Latinoamérica, firma 
que desarrolló el Tramo 1, destacó 
que en este trazo se realizaron 4.9 
kilómetros de viaductos, además 
del puente Boca del Cerro, que fue 
la parte más complicada de la obra.

Esta estructura se erige sobre 
el río Usumacinta y respetó la em-
blemática arquitectura del puente 
vehicular anexo que tiene más de 
siete décadas.

“Fue una obra magnífica, es un 
símbolo icónico de todo el Tren Ma-
ya. Fue una obra que fue realizada 
por la mejor ingeniería mexicana”, 
subrayó.

En 205 días, el Tren 
Maya ha transportado 
a 246 mil pasajeros
Alstom ha entregado 17 carros tipo estándar

SERVICIO DE PALENQUE A PLAYA DEL CARMEN

Morena empezará a defi nir la ruta de 
renovación de dirigencia esta semana

Sheinbaum: se ampliará la 
infraestructura ferroviaria a 
Dos Bocas y Puerto Progreso

Podría ser 
mediante una 
encuesta y luego 
la ratifi cación en 
un congreso 

La empresa está 
lista para los 
siguientes 
proyectos, si 
gana licitaciones

El proyecto de 
Yucatán lleva 
muchos años 
pendiente

▲ Sheinbaum, ayer en su casa 
de transición en la alcaldía 
Iztapalapa. Foto Luis Castillo
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ASTILLERO

Vuelve el intento de organización ultraderechista  
// CPAC, en agosto // Verástegui y “nuevo 
partido” // Vance con Trump: tal para cual

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

V
UELVE A LA cargada el fallido 
experimento impulsado por Do-
nald Trump para tratar de armar 
en México una vertiente de ultra-
derecha electoral y partidista: el 

sábado 24 de agosto, en el hotel Presidente 
Intercontinental de la Ciudad de México se 
reunirán representantes de las corrientes del 
conservadurismo español (Vox), estaduni-
dense (Matt y Mercedes Schlapp, que son una 
especie de comisionados de Trump para estos 
menesteres), latinoamericano (Juan Pablo 
Kast, ex candidato presidencial de Chile; María 
Fernanda Cabal, senadora colombiana; Eduar-
do Bolsonaro, hijo del ex presidente de Brasil; 
Axel Kaiser Barents-Von Hohenhagen, chileno, 
entre otros) y, del lado mexicano, el actor y ac-
tivista católico Eduardo Verástegui.

POCA ATENCIÓN DEBERÍA otorgarse a 
Verástegui, a la luz del rotundo fracaso en su 
empeño de ser candidato presidencial inde-
pendiente este año, su falta de base social (que, 
en todo caso, le habría proporcionado la élite 
más conservadora de la Iglesia católica mexi-
cana, ahora más bien en busca de reconciliarse 
con la arrolladora 4T) y la carencia de un pro-
grama y un discurso políticos reales (refugiado 
en la palabrería religiosa, con el rezo diario del 
rosario como supuesta fórmula de salvación 
nacional).

PERO LO INTERESANTE no es Verástegui 
en sí, sino la insistencia de poderes económicos 
y políticos internacionales, potenciados por el 
fenómeno Trump en aparente vía irrefrenable 
de regreso a la Casa Blanca. Esos poderes, con 
sus figuras provenientes de diversos países, 
perseveran en asentar en México una cabeza 
de playa (término militar, éste, que se refiere a 
la colocación de piezas militares de avanzada 
en un punto enemigo o adverso, lo cual consti-
tuirá una puerta para el ingreso posterior del 
cuerpo masivo de las tropas).

LA ULTRADERECHA, PERO fundamental-
mente Trump, que es el financista y líder de lo 

que se anuncia como Conferencia Política de 
Acción Conservadora (CPAC: www.cpac.com), 
tratan de nuclear sus fuerzas en momentos 
electorales u organizativos específicos. El 20 
y el 21 de noviembre de 2022 realizaron una 
sesión en un hotel de Santa Fe, en la capital 
mexicana, con la pretensión cumplida de im-
pulsar a Verástegui como candidato presiden-
cial (aunque el impulsado fue quien falló).

AHORA BUSCAN PROMOVER la creación 
de un nuevo partido de extrema derecha, de 
abierto sentido confesional, que desplace a la 
“derecha cobardita” del Partido Acción Nacio-
nal y a su reciente figura “izquierdista”, Xóchitl 
Gálvez.  

PARA TENER EL contexto: “La CPAC surgió 
en 1974, un año después de que se estableciera 
el aborto como un derecho constitucional en 
Estados Unidos, con el objetivo de promover 
las ideologías nacionalista y ultraconservadora 
e impulsar carreras políticas. Su papel fue 
fundamental para el ascenso presidencial de 
Ronald Reagan y el crecimiento de la derecha 
evangélica con la Mayoría Moral. La historia 
de CPAC revela una inclinación racista al de-
fender la supremacía blanca y el nacionalismo 
cristiano entre los miembros de la misma”: 
Ipas México https://goo.su/AuTcd2.

EN OTRO TEMA, aunque con conexiones con 
lo antes expresado aquí, Donald Trump desig-
nó como su compañero de fórmula, a título 
de candidato a la vicepresidencia de Estados 
Unidos, a J.D. Vance, joven abogado, empre-
sario, ex marine (enviado a Irak) y escritor 
que el próximo 2 de agosto cumplirá 40 
años. Escribió un libro, Hillbilly Elegy, Una 
elegía rural (historia luego llevada a Netflix), 
que relata los problemas de los blancos po-
bres en zonas como el Cinturón del Óxido, 
la región manufacturera estadunidense en 
decadencia. Si Trump necesitara algún em-
pujón para magnificar sus posturas discri-
minatorias y agresivas, en particular contra 
México, la migración y el crimen organizado, 
tiene ahora como buen acompañante y ému-
lo al aspirante a la vicepresidencia. ¡Hasta 
mañana! 

PUEBLA DESPENALIZA EL ABORTO

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador llamó a que las plata-
formas y empresas de redes sociales 
e inteligencia artificial busquen es-
trategias para controlar los excesos 
y evitar la “apología de la violencia” 
desde estos espacios. 

A pregunta sobre el tema, sugi-
rió que empresas como X (antes 
Twitter) o Facebook desarrollen 
fórmulas para el control de fake 
news, acosos, humillaciones y otros 
ataques.

En ese sentido, comentó que 
corresponderá a la siguiente admi-
nistración federal analizar la po-
sibilidad, “si es viable”, de regular 
estos contenidos, pero sin limitar 
las libertades de los usuarios. 

“Es preferible el exceso, es prefe-
rible que haya robots que compren 
mensajes o que se automaticen 
mensajes en serie, millones, que di-
gan ‘AMLO narcopresidente’, cam-
pañas financiadas por Claudio X. 
González y los conservadores que 
no nos ven con buenos ojos, nues-
tros malquerientes. Es preferible 
eso, las mentiras y a las calumnias, 
que acotar, que limitar, que censu-
rar. En comunicación, prohibido 
prohibir.”

Así, consideró que “por cuestio-
nes de responsabilidad, de credibi-

lidad y de ética”, las empresas de in-
teligencia artificial, redes sociales y 
otro tipo de espacios en línea deben 
generar sistemas “para controlar 
los excesos, el abuso y la humilla-
ción. Pero también ellos tienen que 
actuar con mucha responsabilidad 
para no censurar”. 

Recordó que cuando los anterio-
res dueños de Twitter decidieron 
retirar la cuenta al ex presidente de 
Estados Unidos Donald Trump, “yo 
protesté. ¿Quiénes son ellos?”

Subrayó que estas empresas tec-
nológicas pueden controlar todos 
los contenidos que tengan como 
fin engañar o manipular a las per-
sonas. Aunque acotó: “Eso no sig-
nifica censura, es nada más evitar 
un delito”.

Vinculado con el tema de la libre 
expresión, el jefe del Ejecutivo re-
conoció que sus adversarios “han 
actuado de manera responsable, no 
ha pasado de los insultos, no se ha 
cruzado la frontera del insulto, en el 
caso extremo, a la violencia física”.

Es que, agregó, hay algunos sec-
tores, tanto de derecha como de 
izquierda, que se dejan llevar por 
el dogmatismo y el fanatismo.

Descartó los señalamientos que 
se han hecho desde algunos sec-
tores de la oposición en el sentido 
que el aplastante triunfo del mo-
vimiento de transformación en el 
pasado proceso electoral se debió a 
que hubo manipulación a través de 
inteligencia artificial. “No, fue esto”.

Y presentó un gráfico con los re-
sultados que muestran que en 31 de 
las 32 entidades, la coalición lidera-
da por Morena obtuvo la victoria en 
la elección presidencial. 

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

El bloque de países MIKTA, forma-
do por México, Indonesia, Corea del 
Sur, Turquía y Australia, alista abrir 
vías de cooperación económica a 
terceros países para hacer frente 
a problemas globales como la mi-
gración y la pobreza, anunció ayer 
la canciller Alicia Bárcena Ibarra. 

“Queremos tener vías de colabo-
ración para apoyar a terceros paí-
ses. En nuestro caso nos interesa 
muchísimo movilizar financiamien-
to y cooperación para Centroamé-
rica y abordar entonces las causas 
estructurales de la migración, como 
pueden ser la desigualdad, la pobre-
za y generar proyectos productivos. 
Eso ya lo vamos a hacer con Tur-
quía, concretamente con la agencia 
Tika”, expresó en conferencia. 

Bárcena inauguró en la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores (SRE) 
la cuarta Reunión de la Red de 
Cooperación para el Desarrollo de 
MIKTA, en el que las agencias de 
cooperación internacional de los 
cinco países analizarán también los 
desafíos y oportunidades para pro-

piciar mayor cooperación, con el fin 
de avanzar en la implementación de 
la Agenda 2030 y sus Objetivos de 
Desarrollo Sostenible. 

Al ser consultada sobre el es-
tado de los flujos de movilidad en 
México rumbo a Estados Unidos, 
la canciller aseguró que la estrate-
gia del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador va “por el camino 
correcto. Hoy, por cierto, creo que 
estamos en los niveles más bajos 
(de migración), estamos ordenando 
mucho el tema migratorio”. 

En el encuentro de ayer, el pri-
mero de dos días de trabajos, los 
países socios también hablaron de 
contribuir en la solución pacífica de 
los conflictos armados en el mundo, 
como el de Rusia-Ucrania e Israel-
Gaza. 

Asimismo, sobre el intercambio 
de buenas prácticas en la gestión de 
la cooperación internacional para el 
desarrollo de cada país miembro y 
colaboración ante desastres natura-
les. “Todos somos sometidos a este 
tipo de problemas, en Australia hay 
incendios, en Turquía hay sismos, 
etcétera. Lo mismo pasa en Indo-
nesia y en Corea”, indicó.

Exhorta López Obrador a las 
empresas digitales a frenar 
la “apología de la violencia” 

El bloque MIKTA analiza vías 
para ampliar la cooperación

Pide estrategias que 
no impliquen censura, 
sino evitar delitos

▲ Puebla se convirtió ayer en la entidad 
número 14 en aprobar la interrupción legal 
del embarazo hasta la semana 12 de 
gestación. Grupos pro vida y feministas se 

manifestaron frente al Congreso local, donde 
se aprobó la despenalización del aborto con 
29 votos a favor, siete en contra y cuatro 
abstenciones. Foto Cuartoscuro



NÉSTOR JIMÉNEZ 

Entre protestas, empujones y de-
nuncia de robo de urnas en algunos 
de los centros de votación, el Sin-
dicato de Trabajadores Petroleros 
de la República Mexicana (STPRM) 
realizó ayer su proceso interno para 
la elección de las 36 secretarías sec-
cionales del gremio en todo el país. 

Sin resultados oficiales por parte 
del STPRM hasta el cierre de esta 
edición, María de Lourdes Díaz 
Cruz, líder del Movimiento Nacio-
nal de la Transformación Petrolera, 
anticipó que no habrá sorpresas pa-
ra que los actuales líderes secciona-
les se relijan o den paso a integran-
tes de sus grupos cercanos, en una 
contienda que consideró “a modo”.

Díaz aseveró que en Salina Cruz, 
Oaxaca, se reportó la sustracción 
de tres urnas de los centros de vo-
tación, pero adujo que las mismas 
fueron devueltas horas después “ya 
rellenas, porque con esas artimañas 
operan los charros, es como han ac-

tuado”. Ante esto, pedirán que, al 
menos en la sección 38, se repitan 
las votaciones. 

Medios locales difundieron imá-
genes de portazos en instalaciones 
de Pemex en esa entidad y se re-
portaron la aparición de supues-
tas boletas “patito”. En distintos 
videos que se difundieron en redes 
sociales, se aprecian discusiones y 
jaloneos en las votaciones para la 
secretaría general de la sección 44, 
en Villahermosa, Tabasco. 

Eduardo López aseguró que en 
el Hospital Regional de Pemex en 
esta entidad, les impidieron a traba-
jadores participar, a pesar de estar 
en las listas del sindicato. 

A través de un video se denuncia-
ron agresiones a trabajadores que 
se ve que son retirados ante los gri-
tos de “unidad, unidad”. 

“Nos dicen que somos petropira-
tas y no nos dejan votar, pero nos 
quitan la cuota sindical”, agregó 
López Pérez. Explicó que fueron 

basificados por el Programa de Es-
tabilidad Laboral del gobierno fede-
ral, por lo que acudieron a ejercer 
su derecho al voto con documentos 
que acreditaban su plaza laboral. 

En otros videos, presuntamente 
de la sección 14 de Tabasco, también 
se observan jaloneos. “Desde el do-
mingo ya estaban amedrentando a 
los votantes”, se acusa en las publica-
ciones difundidas en la red social X. 

“Siempre es lo mismo, por eso hi-
cimos un llamado a no participar. 

Estas secciones están muy contro-
ladas y no hay posibilidad de que 
nuestros compañeros participen 
con libertad sindical”, agregó Díaz, 
quien aclaró que el respaldo de un 
gran número de sindicalizados se 
debe a las “presiones” de líderes 
sindicales. Por ello, apuntó, “no 
habrá rebelión petrolera” y calificó 
el proceso como un preámbulo de la 
elección para la dirigencia nacional 
del Sindicato Petrolero, encabezada 
actualmente por Ricardo Aldana. 
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Denuncian robo de urnas en 
votación del Sindicato Petrolero

Asegura líder 
de telefonistas 
su relección
NÉSTOR JIMÉNEZ

Los integrantes del Sindicato de Te-
lefonistas de la República Mexicana 
(STRM) comenzaron la primera de 
las jornadas de votaciones para la 
renovación de su dirigencia sindical 
sin mayores incidentes, en un pro-
ceso en el que, al no tener conten-
diente al frente, se perfila Francisco 
Hernández Juárez a relegirse una 
vez más como secretario general.

Ricardo Arzate, quien buscó ser 
candidato por la dirigencia sindical, 
pero fue rechazado su registro, anti-
cipó que impugnará el proceso ante 
las autoridades laborales, pues las 
constantes relecciones son violato-
rias de lo que establece la Ley Fede-
ral del Trabajo tras la reforma en la 
materia concretada en 2019.

Arzate consideró que a lo largo 
del proceso no habrá incidentes, ya 
que es una “elección a modo”, en la 
que “hay muchas represalias, hos-
tigamiento y persecución”. El 29 de 
julio concluirán las votaciones de los 
más de 61 mil trabajadores afiliados.

La Planilla Verde de los Trabaja-
dores, encabezada por el líder sin-
dical, es la única cuyo registro fue 
admitido por la Comisión Electoral 
del mismo gremio que encabeza. 
Con una inminente ratificación en 
su cargo, Hernández Juárez estará 
por decimotercera vez al frente de 
la agrupación, y asegurará su car-
go hasta 2028, cuando cumplirá 52 
años como secretario general.

Arzate anticipó que presentará 
un recurso legal, aunque reconoció 
la complejidad de que prospere, ya 
que no es la primera ocasión en que 
impugna una elección sindical.

Además, denunció que integran-
tes de la plantilla que encabezó 
fueron rechazados por no haber 
cumplido con un curso de induc-
ción sindical, que “no es otra cosa 
más que una recopilación de la vida 
de Hernández Juárez, lo que no nos 
ayuda para mucho”. 
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WANG YUNSHAN
DIARIO DEL PUEBLO

La aplicación de tiras de sellado de 
goma en el techo de un automóvil 
estuvo acompañada por una cau-
tivadora exhibición de un enorme 
brazo robótico que lo levantaba 
y lo hacía girar en el aire. Esta in-
teresante escena se desarrolló en 
una línea de producción flexible 
5G-Advanced (5G-A) en una plan-
ta del fabricante de automóviles 
chino Great Wall Motors (GWM) 
en Baoding, provincia de Hebei, al 
norte de China.

Gracias a la integración de 5G-A 
y la inteligencia artificial (IA), esta 
eficiente línea de producción ha re-
ducido 60 horas de tiempo de inac-
tividad al año, evitando así pérdidas 
potenciales de más de 800 millones 
de yuanes (110.36 millones de dóla-
res) en las que se podrían haber in-
currido por retrasos en las entregas.

En los últimos años, China ha lo-
grado avances significativos en el 
desarrollo de la IA, marcados por 
un crecimiento constante a escala 
industrial, una infraestructura sóli-
da y un rápido aumento de produc-
tos innovadores.

“Los vastos escenarios de aplica-
ción, el enorme mercado y la enorme 
reserva de talentos han sentado una 
base sólida para el vigoroso desarro-
llo de la industria de la IA de China”, 
afirmó Yu Youcheng, subsecretario 
general de la Asociación China para 
la Inteligencia Artificial (CAAI).

Según Yu, una gran cantidad de 
nuevos avances, tecnologías y apli-
caciones están surgiendo rápida-
mente en diferentes escenarios de 
aplicación en China.

Mejora gradual de la infraestruc-
tura: en 2023, el tamaño total de los 
racks de los centros de datos de Chi-
na alcanzó los 8.1 millones y la escala 
de potencia informática alcanzó los 
230 EFLOPS. En particular, la esca-
la de potencia informática inteligen-
te ha alcanzado los 70 EFLOPS, un 
aumento de más de 70 por ciento.

Crecimiento constante en la es-
cala industrial: la escala total de la 
principal industria de IA de China 
ha alcanzado los 500 mil millones 
de yuanes y el número de empresas 
relacionadas ha superado las 4 mil 
400. Según un informe publicado 
por CCID Consulting, una firma de 
investigación de mercado afiliada al 
Centro de China para el Desarrollo 
de la Industria de la Información 
(CCID), la escala del mercado de la 
industria de la IA de China alcan-
zará los 1.73 billones de yuanes en 
2035, lo que representa 30.6 por 
ciento del total mundial.

Expansión continua de 
aplicaciones integradas 

Hasta ahora, los modelos de IA a 
gran escala desarrollados por China 
han mostrado un tremendo poten-
cial en áreas como la minería inte-
ligente, la investigación y el desa-
rrollo de fármacos, la meteorología, 
los servicios gubernamentales, las 
finanzas, la fabricación inteligente y 
la gestión ferroviaria. La aplicación 

integrada de Internet industrial en 
China se ha expandido a 49 cate-
gorías principales de la economía 
nacional, y la IA generativa se ha 
aplicado ampliamente en robots de 
chat, búsqueda inteligente y gene-
ración de texto.

En la terminal de carga general 
del puerto de Rizhao, en la pro-
vincia de Shandong, en el este de 
China, se reunió una amplia gama 
de artículos de carga general antes 
de dirigirse a diferentes partes del 
mundo, incluidas placas de acero fa-
bricadas en Handan, en la provincia 
de Hebei, en el norte de China, ex-
cavadoras de Zhuzhou, la provincia 
de Hunan, en el centro de China, y 
tuberías de drenaje de Zhengzhou, 
la capital de la provincia de Henan, 
en el centro de China.

En el pasado, los complejos pro-
cedimientos de carga y descarga 
de estos artículos, que variaban 
mucho en forma y tamaño, daban 
como resultado una baja eficiencia 
operativa. Ahora, con un sistema 
de planificación basado en IA, el 
puerto ha aumentado su eficiencia 
operativa general en 10 por ciento 
y el rendimiento del patio en 20 por 
ciento.

Además de ayudar a la fabrica-
ción inteligente, la tecnología de 
IA también puede hacer pronósti-
cos de tifones, desarrollar nuevos 
medicamentos, identificar fallas 
y formular planes de producción. 
Estos notables avances están alla-
nando el camino hacia una era de 
inteligencia.

La aplicación de la tecnología de 
inteligencia artificial en el sector del 
transporte ha mejorado la eficien-
cia operativa y elevado los niveles 
de seguridad.

En Changsha, capital de la pro-
vincia de Hunan, los autobuses 
han sido conectados a un sistema 
inteligente de control de tráfico 
gestionado por la policía de tráfi-
co. Cuando un autobús se acerca a 
una intersección, el semáforo cam-
biará automáticamente a verde, lo 

que permitirá que el autobús tenga 
paso prioritario.

“El transporte público inteligente 
ahorra tiempo de viaje en 30.7 por 
ciento en promedio en comparación 
con los modos de transporte regula-
res”, dijo Liu Gao, líder de proyecto 
del Centro de Innovación Tecno-
lógica Inteligente de Xiangjiang. 
Hasta ahora, 75 rutas en el centro de 
Changsha han pasado por una trans-
formación inteligente, añadió Liu.

La tecnología de inteligencia 
artificial también ha hecho que la 
investigación científica sea más efi-
ciente. La empresa china de soft-
ware Kingsoft ha presentado una 
plataforma integral de productivi-
dad de oficina impulsada por IA, 
que puede analizar datos, así como 
leer y reconocer caracteres chinos, 
sirviendo como un empleado digital 
“completo”.

Si se aplican en experimentos, las 
tecnologías de inteligencia artificial 
pueden ahorrar significativamente 
el tiempo necesario para la investi-
gación científica. Por ejemplo, Bai-
du AI Cloud y la Universidad Jiao 
Tong de Shanghai han desarrollado 
conjuntamente una plataforma de 
código abierto para datos cientí-
ficos, que puede acelerar toda la 
cadena de síntesis química, desde 
el diseño molecular y el diseño de 
reacciones hasta la generación de 
condiciones y las pruebas de re-
acciones. Esta plataforma puede 
reducir el tiempo necesario para 
diseñar posibles moléculas funcio-
nales, como moléculas de fármacos 
y sus planes de síntesis, de varios 
meses a sólo decenas de minutos.

Ante el floreciente desarrollo 
de la industria de la IA, muchos 
expertos y líderes empresariales 
han destacado la importancia de 
acelerar la innovación científico-
tecnológica relacionada con la IA y 
promover el desarrollo de alta cali-
dad y la aplicación de alto nivel de la 
IA para fomentar nuevos motores 
de crecimiento. 

En el futuro, China seguirá mejo-
rando la infraestructura de IA, am-
pliando las aplicaciones de IA y avan-
zando en tecnologías de IA clave y 
centrales para llevar su industria de 
IA a un nivel superior.

La industria de la IA ve un 
futuro próspero en China

China avanza a pasos agigantados 
en la innovación y desarrollo de 
vehículos de nueva energía

WANG ZHENG
DIARIO DEL PUEBLO

El 14 de mayo, comenzó a operar 
Leapmotor International, una 
empresa conjunta establecida por 
Leapmotor, un fabricante chino de 
vehículos eléctricos, y Stellantis, 
una empresa automotriz multi-
nacional con sede en Ámsterdam, 
Países Bajos. Dentro de cuatro me-
ses, dos modelos eléctricos puros 
de Leapmotor se exportarán a 
nueve países europeos, incluidos 
Francia, Italia y Alemania.

El 20 de mayo, el fabricante 
de automóviles alemán Audi y el 
fabricante de automóviles chino 
SAIC Motor anunciaron el de-
sarrollo conjunto de una nueva 
plataforma para vehículos inteli-
gentes y eléctricos.

La creciente cooperación in-
ternacional refleja exactamente 
la posición de liderazgo de China 
en el desarrollo de vehículos de 
nueva energía (NEV, por sus siglas 
en inglés) de todo el mundo.

En los últimos años, la industria 
automotriz china, que se esfuerza 
por fabricar productos electrifica-
dos, inteligentes y conectados, ha 
promovido activamente la innova-
ción en tecnologías, productos y 
modelos comerciales. 

En 2023, las ventas de NEV de 
China superaron los 9.49 millones 
de unidades, casi 126 veces en com-
paración con 2014 y representaron 
más de 60 por ciento de la cuota 
de mercado mundial, ocupando el 
primer lugar a nivel mundial du-
rante nueve años consecutivos. La 
proporción de NEV en las ventas 
anuales de automóviles de China 
ha crecido un 31.6 por ciento.

Sin embargo, hace 10 años, la 
industria mundial de los NEV era 
todavía un sector emergente que 
dependía en gran medida de la 
infraestructura de carga y aún no 
había logrado una amplia comer-
cialización. Numerosos obstáculos 
se interpusieron en el camino de 
su progreso, como tecnologías 
poco desarrolladas, presumibles 
problemas de seguridad con res-
pecto a las baterías, altos costos de 
producción, mala experiencia del 
usuario y un mercado sin explotar.

Fu Bingfeng, vicepresidente 
ejecutivo y secretario general de 
la Asociación China de Fabrican-
tes de Automóviles (CAAM, por 
sus siglas en inglés), atribuyó los 
enormes logros de la industria 
china de NEV a las políticas in-
dustriales del país con visión de 
futuro y altamente pragmáticas, 
y sus esfuerzos estratégicos para 
avanzar en la infraestructura de 
carga orientada al futuro. 

▲ Vehículos de nueva energía 
(NEV, por sus siglas en inglés) 
se arman con brazos robóticos 
en una fábrica de Nanjing, en la 
provincia de Jiangsu. Foto Zhu 
Hongsheng

▲ Un técnico depura dispositivos 
en una línea de producción 
fl exible 5G-Advanced (5G-A) 
en una planta del fabricante de 
automóviles chino Great Wall 
Motors (GWM) en Baoding, 
provincia de Hebei, en el norte de 
China. Foto Luo Daqing

Jiyue 01, un modelo lanzado 
por Jidu Auto, una empresa 
conjunta entre el fabricante de 
automóviles chino Geely y el 
gigante tecnológico Baidu, se 
exhibe en la Exposición 
Internacional del Automóvil de 
Beijing, 3 de mayo de 2024. 
Foto Tang Ke
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▲ Una investigadora le da la 
mano a un robot humanoide en 
un laboratorio del Instituto 
Huzhou de la Universidad de 
Zhejiang. Foto Huang Yangyang
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LI XINPING
DIARIO DEL PUEBLO

Hoy en día, el tren bala Fuxing de 
China se ha convertido en el tren 
operado comercialmente más rá-
pido del mundo con los escenarios 
operativos más diversos. A finales 
de 2023, los trenes bala Fuxing ha-
bían recorrido 2 mil 340 millones 
de kilómetros de forma segura y 
transportado un total de 2 mil 200 
millones de pasajeros.

Desde el inicio del desarrollo del 
tren en 2013 hasta su impresio-
nante debut en 2017, el tren bala 
Fuxing personifica la destreza in-
novadora de China.

En 2004, ante la creciente de-
manda del país de acelerar el fe-
rrocarril, China comenzó a seguir 
la pista de tecnologías ferroviarias 
de alta velocidad de todo el mundo 
e introdujo sucesivamente tecno-
logías de Japón, Francia, Canadá y 
Alemania.

Tres años más tarde, el tren de 
alta velocidad Hexie entró oficial-
mente en servicio y, posteriormen-
te, se desarrollaron y pusieron en 
producción en masa una serie de 
productos.

Con el notable desempeño de la 
serie Hexie, ¿por qué era necesario 
desarrollar los trenes bala Fuxing?

El kilometraje total de los ferro-
carriles de alta velocidad en China 
no tiene paralelo en el mundo y 
ningún condado tiene un entorno 
operativo tan complejo.

“Algunos modelos de trenes im-
portados se enfrentan inevitable-
mente a desafíos para adaptarse a 
las condiciones locales y requieren 
más innovación”, dijo Ye Yangsheng, 
ingeniero jefe de China Railway.

Cada actualización o modifica-
ción en plataformas tecnológicas 
extranjeras implica inevitablemen-
te actualizaciones de software y, a 
veces, incluso requiere la asistencia 
de expertos extranjeros, explicó Ye.

Aunque China dominó las tecno-
logías de la serie Hexie, y muchas de 
las tecnologías fueron desarrolladas 
y mejoradas mediante innovación 
independiente, debido al uso de 
plataformas tecnológicas extran-
jeras y la adopción de estándares 
extranjeros, un mayor desarrollo se 
vio limitado, dijo el ex ingeniero jefe 
de China Railway Corporation, He 
Huawu. Por tanto, era imperativo 
desarrollar trenes de alta velocidad 
con estándares chinos.

“Un tren de alta velocidad que via-
ja a una velocidad de 350 kilómetros 
por hora incluye más de 40 mil pie-
zas, que abarcan diversos campos 
técnicos como la mecánica, la meta-
lurgia, los materiales, la electrónica 
de potencia, la ingeniería química 

y el control de la información”, dijo 
Wang Jun, científico jefe de Corpo-
ración de Material Rodante de Fe-
rrocarriles de China (CRRC).

Además, con la enorme red ferro-
viaria de China, las complejas con-
diciones geográficas y climáticas y 
la operación continua de alta velo-
cidad a larga distancia, el desarrollo 
independiente de los trenes de alta 
velocidad se enfrenta a desafíos sin 
precedentes, añadió Wang.

Para reducir el ruido se realiza-
ron más de 3 mil ensayos en diferen-
tes materiales y estructuras para el 
aislamiento acústico. Gracias a ello, 
el tren bala Fuxing puede circular 
a una velocidad de 350 kilómetros 
por hora con un nivel de ruido míni-
mo de 65 decibeles en los compar-
timentos del tren.

Para reducir la resistencia de los 
vehículos y el consumo energético, 
se analizaron más de 40 soluciones 
diferentes mediante simulación y 
pruebas en túnel de viento. Como 
resultado, la resistencia aerodiná-
mica se redujo en 14 por ciento y el 
consumo de energía por pasajero 
cada 100 kilómetros se redujo en 
20 por ciento.

Para lograr un control armóni-
co óptimo para todo el vehículo, el 
equipo de investigación y desarrollo 
pasó por numerosos ciclos de dise-
ño, análisis, pruebas y optimización. 
Este proceso finalmente condujo al 
desarrollo de un módulo de control 
innovador que alcanzó estándares 
de clase mundial.

Durante la innovación indepen-
diente del tren de alta velocidad de 
Fuxing, el equipo de investigación 
y desarrollo logró avances en tec-
nologías de control centrales como 
tracción, frenado y redes, así como 
tecnologías clave en el diseño y fa-
bricación de ruedas, ejes y cajas de 
cambios.

Entre los 254 estándares impor-
tantes adoptados por el tren, 84 por 
ciento son chinos. El diseño general 
del tren, así como las tecnologías cla-
ve y la carrocería, se desarrollaron 
de forma independiente, y el soft-
ware fue completamente desarro-
llado por nosotros mismos y posee 
derechos de propiedad intelectual 
completamente independientes.

Después de someterse a más de 10 
mil simulaciones, pruebas en tierra 

y pruebas en línea, el tren de alta ve-
locidad Fuxing obtuvo su certificado 
de modelo y su licencia de fabrica-
ción en 2017. En junio de ese año, el 
tren bala Fuxing hizo su debut.

Tres meses después, el tren en-
tró en operación comercial a una 
velocidad de 350 kilómetros por 
hora en la línea de alta velocidad 
Beijing-Shanghái, y en diciembre 
de 2019 también alcanzó una velo-
cidad de 350 kilómetros por hora 
en la línea de alta velocidad Beijing-
Zhangjiakou, funcionando en modo 
de conducción autónoma.

En junio de 2021, el tren Fuxing, 
propulsado por combustión inter-
na y energía eléctrica, amplió sus 
servicios a Lhasa, región autónoma 
de Tíbet, marcando la llegada del 
tren a 31 provincias, municipios y 
regiones autónomas de China.

Desde investigación y desarrollo, 
fabricación hasta servicios opera-
tivos, más de 100 empresas princi-
pales y más de 2 mil 100 empresas 
asociadas participan en el diseño y 
producción de componentes para 
los trenes de alta velocidad.

El tren bala Fuxing ha estimula-
do el crecimiento de toda la indus-
tria del transporte ferroviario. Las 
estadísticas muestran que la escala 
de la industria de equipos de trans-
porte ferroviario de China alcanzó 
aproximadamente 480 mil millones 
de yuanes (66 mil 050 millones de 
dólares) en 2022, y se espera que 
alcance los 600 mil millones de yua-
nes en 2025.

El tren de alta velocidad Fuxing 
también se ha aventurado más allá 
de las fronteras, convirtiéndose en 
un letrero dorado de China a nivel 
internacional.

En diciembre de 2021, el ferroca-
rril China-Laos comenzó a operar, 
lo que marcó la salida del tren bala 
Fuxing de China por primera vez. 
En octubre de 2023, se puso en ser-
vicio en el ferrocarril de alta veloci-
dad Yakarta-Bandung de Indonesia 
un tren de alta velocidad con una 
velocidad máxima de 350 kilóme-
tros por hora, desarrollado sobre la 
base de la plataforma Fuxing. Fue 
la primera vez que un proyecto en 
el extranjero utiliza plenamente los 
sistemas, la tecnología y los com 
ponentes industriales ferroviarios 
chinos.

China establece un modelo ejemplar para el mundo 
en tecnologías ferroviarias de alta velocidad

▲ Un tren bala Fuxing recorre 
la línea de alta velocidad Beijing-
Guangzhou a su paso por 
Zhengzhou, provincia de Henan, en 
el centro de China. Foto Wang Wei

 Un tren bala Fuxing se somete 
a mantenimiento en Xi’an, 
provincia de Shaanxi, noroeste 
de China. Foto Tang Zhenjiang

Fu señaló que la innovación tec-
nológica realizada por la industria 
y las empresas relevantes, así como 
el vasto mercado chino, también 
contribuyeron significativamente 
a tales logros.

En la última década, China ha 
presentado más de 70 políticas y 
medidas para impulsar su industria 
de NEV, estableciendo un sistema 
industrial completo y coordinado. 
Asimismo, ha fomentado el merca-
do más grande del mundo para el 
consumo de NEV y ha creado un en-
torno favorable en el que el sector 
de NEV y las industrias relevantes 
se refuerzan mutuamente a través 
de una cooperación de beneficio 
mutuo.

Wei Yeguo, que vive en el muni-
cipio de Xinglong, Wanning, pro-
vincia de Hainan, en septiembre 
del año pasado compró un vehículo 
eléctrico producido por BYD.

“Han instalado una estación de 
carga en la zona de la casa, lo que 
hace que este proceso sea increí-
blemente asequible. En los últimos 
seis meses, he ahorrado al menos 10 
mil yuanes en comparación con un 
automóvil que funciona con com-
bustible”, aseguró Wei al Diario del 
Pueblo.

Si las políticas favorables fueron 
las que impulsaron las ventas de 
NEV en la etapa inicial del desa-
rrollo de esta industria, son ahora 
los modos de carga cada vez más 
convenientes y diversificados y los 
bajos costos de la energía para mo-
ver el auto los nuevos catalizadores 
del mercado que sostienen el creci-
miento rápido y continuo de la in-
dustria china de NEV después de la 
gradual eliminación de los subsidios 
en 2023.

China ha construido la red de in-
fraestructura de carga más grande 
y extensa del mundo. A finales de 
2023, el número de instalaciones 
de carga de NEV en China creció 
un 65 por ciento interanual, alcan-
zando casi las 8.6 millones.

Además, China ha sido testigo 
de la extensión continua de las ca-
denas industriales en el reciclaje y 
la reutilización de baterías eléctri-
cas, la utilización en cascada y la 
regeneración de materiales. Hasta 
la fecha, se han construido más de 
10 mil puntos de servicio de reci-
claje de baterías eléctricas en todo 
el país, lo que ha hecho posible el 
reciclaje a nivel local.

Recientemente, un vehículo chi-
no de autonomía extendida reco-
rrió 2 mil 141.4 kilómetros desde 
Wuhu, provincia de Anhui, hasta 
Guangzhou, capital de la provincia 
de Guangdong, sin necesidad de 
recargar ni repostar. Este hecho 

fue documentado durante un 
evento de transmisión en vivo, 
que atrajo la atención de miles 
de cibernautas. 

Cabe destacar que el vehículo, 
fabricado por Exeed, la marca 
premium del fabricante de au-
tomóviles chino Chery Automo-
bile, completó el desafío en 42.5 
horas utilizando una sola carga 
completa.

Huang Zhaogen, subgerente 
general de Chery, declaró que 
esta prueba estableció un nuevo 
récord para el alcance máximo 
alcanzado por los NEV chinos.

Para aliviar la ansiedad de 
los usuarios por la autonomía y 
hacer que la carga sea más có-
moda, las empresas chinas de 
NEV han seguido desarrollando 
nuevas tecnologías y modelos 
de negocio, y actualizando sus 
tecnologías principales. Ade-
más, han avanzado en tecnolo-
gías de vehículos conectados e 
inteligentes.

Por ejemplo, Jidu Auto, una 
empresa conjunta entre el fa-
bricante de automóviles chino 
Geely y el gigante tecnológico 
Baidu, lanzó el año pasado su 
primer vehículo eléctrico im-
pulsado por inteligencia artifi-
cial llamado Jiyue 01. El modelo 
está equipado con el sistema de 
IA integrado de Baidu, Ernie 
Bot, un modelo de lenguaje de 
gran tamaño. 

En la Exposición Internacio-
nal del Automóvil de Pekín de 
2024, Geely exhibió el primer 
chasis digital de IA del mundo.

Según las estadísticas, 56.2 
por ciento de los vehículos de 
pasajeros vendidos en China en 
el primer trimestre de 2024 es-
taban equipados con sistemas de 
asistencia al conductor de nivel 
2 o superior. Además, 81.5 por 
ciento de los vehículos contaban 
con sistemas de navegación y 
87.9 por ciento con sistemas de 
control por voz.

Las fábricas inteligentes, las 
fábricas 5G totalmente conec-
tadas y las fábricas ecológicas 
están surgiendo por toda China. 
Potenciados por las tecnologías 
digitales, los NEV chinos tienen 
mejor calidad y pisan fuerte en 
el desarrollo ecológico, inteli-
gente y de alta gama.

La CAAM pronosticó que la 
producción y las ventas de NEV 
en China alcanzarán nuevos ré-
cords y este año superarán los 
10 millones de unidades.
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Un hombre carga su 
vehículo en Xingyi, provincia 
de Guizhou. Foto Liu Zhaofu



“La corrupción 
distorsionó el 
desarrollo de 
las ciudades”

ENTREVISTA
EDNA VEGA RANGEL 
PRÓXIMA TITULAR DE LA SEDATU

ALONSO URRUTIA

La corrupción ha sido un factor 
fundamental que ha distorsiona-
do el desarrollo urbano en el país, 
encarecido la introducción de ser-
vicios públicos y generado proyec-
tos habitacionales disociados de 
la planeación urbana, afirma la 
próxima secretaria de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, Ed-
na Vega Rangel. “No se puede basar 
un negocio (de los desarrolladores 
inmobiliarios) en el abuso de la ley”.

En entrevista con La Jornada, la 
primera que otorga desde que fue 
presentada como parte del próximo 
gabinete de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, la ac-
tual subscretaria de Ordenamiento 
Territorial de Sedatu, Vega Rangel, 
plantea que el gran desafío para los 
próximos años es, a partir de con-
solidar ordenamientos que regulen 
el desarrollo urbano, “empatar” el 
crecimiento de las ciudades con el 
medio ambiente. 

Esto significa no sólo garantizar 
que los nuevos asentamientos hu-
manos tengan asegurado el acce-
so al agua –en un entorno en que 
el cambio climático tiene efectos 
muy acelerados–, sino que se vin-
cule, además, con la gestión integral 
de riesgos para reducir los efectos 
en la población ubicada en zonas 
vulnerables ante los fenómenos 
meteorológicos.

Vega tendrá a su cargo gestionar 
uno de los proyectos más ambicio-
sos de la virtual presidenta Claudia 
Sheinbaum: construir un millón 
de viviendas. Puntualiza que esa 
cifra no representa la totalidad de 
las casas que se construirán, sino 
aquellas que estarán orientadas a 
atender demandas específicas aso-

ciadas con el impacto de crecimien-
to urbano en torno a los proyectos 
estratégicos y polos de desarrollo; 
responder a la creciente demanda 
de asentamientos humanos deriva-
das de nuevas inversiones extran-
jeras (nearshoring) y la atención a 
la población no derechohabiente.

Doctora en sociología con espe-
cialidad en sociedad y territorio, 
la próxima secretaria subraya 
que la reorientación de la política 
de vivienda en el sexenio actual 
permitió reducir el rezago de vi-
vienda en México de 9.5 millones 
de viviendas a 8.3 millones. Este 
concepto engloba no sólo la caren-
cia de espacios habitacionales, sino 
también de aquellas cuya vida útil 
se ha agotado y requieren mante-
nimiento o ampliación. 

“La estrategia que se ha seguido 
en estos seis años permitió dismi-
nuir el rezago habitacional en po-
co más de un millón de viviendas 
porque los datos demuestran que 
la mayor necesidad está en mejo-
ramiento y ampliación. Las familias 
edificaron sus viviendas en los años 
anteriores, ya que de 60 a 70 por 
ciento de la población construye o 
amplía su vivienda por cuenta pro-
pia”. No en el sentido de que ellos se 
aboquen a la construcción, sino que 
no acuden a créditos hipotecarios o 
de instituciones de vivienda.

Distorsiones en el 
desarrollo urbano

–¿La corrupción es un factor que 
distorsiona el desarrollo urbano?

–Totalmente. Creo que sí se ha 
abusado, se han buscado distintas 
alternativas en diversos momen-
tos, pero sí hubo una terrible co-
rrupción en distintas instancias 
que fueron distorsionando todo, 

lo que afectó el desarrollo de las 
ciudades.

“Esto es, se desconoce quién 
otorgó autorizaciones, o bien per-
misos para determinadas obras, lo 
que también es corrupción. No sólo 
es dar dinero a un funcionario, sino 
distorsionar la ley con afectaciones 
sociales.”

En paraelo, reconoce que aún 
ahora muchos asentamientos cre-
cen de manera irregular: “Es nece-
sario lograr que las comunidades no 
ocupen zonas de alto riesgo, lo que 
a veces hacen por desconocimiento 
o porque no tienen otra alternativa. 
Ese es uno de los principales retos 
desde hace muchos años”.

–¿Este crecimiento irregular es 
por falta de opciones?

–La mayor parte sí. Si no tienes 
alternativas para la población, espe-
cialmente la de menores recursos, 
es un círculo. Puedes regularizar, 
tomar medidas de mitigación para 
atender el riesgo, pero la población 
sigue creciendo y se requieren más 
programas .

–¿Hay cierta desconexión entre 
los tres niveles de gobierno para re-
gular el crecimiento? ¿Se requiere 
mayor vinculación?

–Totalmente. No es falta de in-
terés o negligencia, sino que falta 
cerrar la pinza para lograr la visión 
preventiva, las acciones y progra-
mas que logren atender esta parte 
con la comunidad, con los tres nive-
les de gobierno, pero siempre con 

la comunidad. Estamos totalmente 
convencidos de que no lo puedes ha-
cer desde el escritorio, sino con la 
misma comunidad.

Entre uno de los vacíos que exis-
ten, destaca que los municipios tie-
nen las atribuciones para el otorga-
miento de permisos y desarrollo de 
obras, pero sólo 25 por ciento cuen-
ta con mecanismos de planeación.

“En la Sedatu se dio un avance 
importante en términos de los ins-
trumentos generales, de los progra-
mas de desarrollo urbano municipal 
y estatal e incluso a nivel regional  
hubo un avance importante a partir 
de los programas prioritarios. Por 
ejemplo con el Tren Maya y el tren 
interoceánico. Una condición que 
pidió el presidente López Obrador 
fue actualizar los instrumentos de 
desarrollo urbano”, lo que permiti-
rá regular su crecimiento a futuro, 
con el impacto que tendrán estas 
inversiones.

En entrevista con La Jornada, 
para Vega Rangel fue inevitable 
hacer una revisión del pasado y las 
distorsiones que de alguna manera 
se avalaron desde las instituciones, 
especialmente en los gobiernos de 
Vicente Fox y Felipe Calderón. Fue 
un modelo en el que se antepuso 
el interés de los desarrolladores 
inmobiliarios sobre la planeación 
y en especial las necesidades de los 
derechohabientes, subraya.

“Con el tren de vivienda, que 
le llamaron con Fox, el objetivo 
era otorgar millones de créditos y 
efectivamente se logró, pero con la 
premisa de que no importaba dón-
de se construyeran, si estaban muy 
alejados de los centros urbanos, sin 
servicios. Hubo una pésima calidad 
de vivienda de 40 metros cuadra-
dos, pero sí se entregaron un mon-
tón de créditos que continuaron 
con Calderón.

“Hacia el final de su sexenio se 
observaba ya la crisis, estos conjun-
tos vandalizados, donde efectiva-
mente la persona obtuvo un crédito 
casi orientado, ‘aquí está tu crédito 
y aquí tu vivienda, contrátalo para 
que no lo pierdas’. Nunca pudieron 

ocupar su vivienda porque no había 
servicios, entonces, cómo se iban 
para allá.” 

Aunque en su momento se habló 
de 6 millones de viviendas aban-
donadas, actualmente se tiene el 
reporte oficial de 600 mil, pero se 
desconoce si el resto fue ocupada 
por personas ajenas a los original-
mente acreditados.

En suma, el desarrollo habita-
cional privilegió el interés de las in-
mobiliarias, muchas de las cuales 
ya desaparecieron y cuyos propie-
tarios enfrentan ahora demandas 
de la gente, enfatizó.

–¿El modelo estaba corrompido?
–Por completo, todavía se puede 

observar. En Nogales y en varias 
ciudades en el norte es obra negra, 
Ni siquiera es vivienda, y la inver-
sión que se requiere para hacer 
llegar los servicios es muy fuerte.

En la planeación del proyecto de 
Claudia Sheinbaum (en consonan-
cia con el gobierno actual) , destaca 
un viraje en el que no se imponga el 
interés inmobiliario, sino, por el con-
trario, a partir de la Sedatu y los or-
ganismos de vivienda, se regularán 
los espacios donde se construirán los 
nuevos asentamientos bajo ciertas 
características vinculadas con los 
servicios y a partir de reservas de 
tierra con la participación de esta-
dos y municipios.

“El planteamiento es que el Info-
navit construya, no quiere decir que 
el aparato construya, sino utilizar el 
andamiaje que existe: constructo-
ras de muy alta capacidad, de buena 
calidad, pero la diferencia es que el 
Infonavit orientará dónde se cons-
truirá y los desarrolladores no po-
drán imponerse ni decir: ‘Aquí es-
tán mis viviendas y denles crédito’.”

Entre los retos de su nueva gestión 
se propone que las comunidades 
no ocupen zonas de alto riesgo

La doctora en sociología, con especialidad en sociedad 
y territorio, tendrá a su cargo gestionar uno de los 
proyectos más ambiciosos de la virtual presidenta 
electa: construir un millón de viviendas, aunque 
puntualiza que esa cifra no representa la totalidad de 
las casas que se construirán, sino aquellas que estarán 
orientadas a atender demandas específi cas 

▲ En la primera entrevista que 
otorga desde que fue presentada 
como parte del próximo gabinete, 
Edna Vega Rangel criticó que el 
crecimiento habitacional durante 
los sexenios panistas privilegiara 
el interés de las inmobiliarias. 
Foto Roberto García Ortiz

Aunque se regule, 
la población 
sigue creciendo 
y se requieren 
más programas

LA JORNADA
Martes 16 de julio de 2024POLÍTICA12



13LA JORNADA
Martes 16 de julio de 2024 POLÍTICA

IVÁN EVAIR SALDAÑA

Con efectos a partir de hoy, la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) publicó ayer en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el acuerdo 3/2024 del ple-
no de ministros que ordena a los 
tribunales del país congelar tem-
poralmente el dictado de resolu-
ciones de amparos y recursos en 
contra de la reforma de 2023 a la 
Ley Minera, dado que ella será la 
instancia que resuelva en defini-
tiva sobre su constitucionalidad.

La medida dictada por los mi-
nistros fue acordada en sesión 
privada el pasado 11 de julio, aun-
que la Corte tiene pendientes por 
resolver 11 recursos: la acción de 

inconstitucionalidad 129/2023, 
la controversia constitucional 
86/2024 y los amparos en revi-
sión folios 337/2024, 379/2024, 
391/2024, 422/2024, 465/2024, 
466/2024, 476/2024, 571/2024 y 
583/2024.

“En las contradicciones de crite-
rios del conocimiento de los plenos 
regionales, así como en los ampa-
ros en revisión de los tribunales 
colegiados de circuito en los que 
subsista el análisis de constitucio-
nalidad del decreto por el que se re-
forman, adicionan y derogan diver-
sas disposiciones de la Ley Minera, 
de la Ley de Aguas Nacionales, de 
la Ley General del Equilibrio Eco-
lógico y la Protección al Ambiente 
y de la Ley General para la Preven-
ción y Gestión Integral de los Re-

siduos en materia de concesiones 
para minería y agua, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación
del 8 de mayo de 2023, se deberá 
continuar el trámite hasta el estado 
de resolución y aplazar el dictado 
de ésta hasta en tanto este alto tri-
bunal establezca el o los criterios 
respectivos y se emita el acuerdo 
general plenario que corresponda.”

El decreto impugnado reduce 
las concesiones mineras de 50 a 
30 años, prohíbe que éstas se otor-
guen en áreas naturales protegi-
das, zonas que pongan en peligro 
a la población y sin disponibilidad 
de agua y se reserva para el Estado 
la exploración, explotación, bene-
ficio, uso y aprovechamiento de los 
minerales o sustancias estratégi-
cas, entre otros.

ANGÉLICA ENCISO L.

Desde que entró en vigor en 1992 
la Ley de Aguas Nacionales, el lí-
quido lo explotan y acaparan 3 mil 
304 grandes usuarios privados por 
medio de concesiones “que son una 
privatización encubierta”, las cuales 
vulneran el derecho humano a ella, 
además de que las comisiones lo-
cales y la federal han priorizado su 
entrega a las “grandes transnacio-
nales depredadoras y privatizado-
ras”, señaló la Asamblea Nacional 
por el Agua, la Vida y el Territorio.

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) ha entregado 514 mil 
concesiones, “lo cual la convierte en 
responsable directa de la catástrofe 
que el saqueo ha provocado en las 
comunidades de todo el territorio 
mexicano: 28 de las 32 entidades 
reportan sequía en al menos 50 por 
ciento de sus territorios y los casos 
extremos se acentúan en Sonora, 
Chihuahua, Durango y Querétaro”, 
sostuvo la asamblea en la convoca-
toria al quinto encuentro que se 
realizará el 17 y 18 de agosto en la 
Casa de los Pueblos y Comunidades 
Indígenas Samir Flores, en la Ciu-
dad de México.

La organización agregó que aun 
así la Conagua todavía otorga per-
misos a “grandes empresas que no 
sólo sobrexplotan el agua, también 
la contaminan; tal es el caso de 
Granjas Carroll, que cuenta con 14 
títulos de concesión para explotar 
por 30 años más de 2 millones 182 
mil 489 metros cúbicos en Puebla, 
mientras los campesinos de la cuen-
ca Libres-Oriental carecen del re-
curso para el riego de sus parcelas”.

La asamblea aseguró que algu-
nas trasnacionales responsables del 
saqueo son Coca-Cola, Pepsi, Da-
none, Nestlé, Bimbo, Lala, Femsa, 
Ternium, Grupo México y Driscoll, 
entre otras, que pueden extraer 
directamente miles de millones de 
litros al año con la finalidad de co-
mercializarla y elaborar productos 
generadores de enfermedades cró-
nicas como diabetes y cáncer.

Precisó que tan sólo Grupo Mé-
xico extrae 50 millones de litros 
para la explotación de yacimientos 
de cobre, plata y oro, mientras la 
población a orillas del río Sonora 

padece de la escasez del líquido pa-
ra consumo humano y sus activida-
des productivas. “Las empresas son 
responsables directas del asesinato 
de cuerpos de agua completos, co-
mo es el caso de la cuenca Lerma 
Chapala Santiago, en Jalisco, y la 
Cuenca del Alto Atoyac, en Tlaxca-
la y Puebla”.

La asamblea está integrada por 
el Congreso Nacional Indígena, la 
comunidad otomí residente en la 
Ciudad de México, representantes 
de diversas entidades del país, orga-
nizaciones locales y sindicatos, que 
buscan fortalecer la organización 
comunitaria y proponer acciones 
efectivas frente a la crisis hídrica 
desde la acción y la denuncia.

La SCJN ordena detener 
fallos e impugnaciones en 
contra de la Ley Minera

Acaparan agua 3 mil 
304 grandes usuarios; 
es una privatización 
encubierta: activistas

Responsabilizan 
a la Conagua por 
saqueo al dar 
más de 514 mil 
concesiones
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La 4T: ¿ejemplo de México al mundo?

MAGDALENA GÓMEZ

H
ablo del Estado para 
anotar, de entrada, la 
dimensión que guarda 
en amplias regiones 
del país la violencia 

y la impunidad contra los pueblos 
indígenas. ¿Quién se encarga de 
cumplir con la obligación de garan-
tizar la paz y el respeto al más fun-
damental de los derechos como lo es 
el derecho a la vida?, para colocar de 
entrada que la dimensión del dere-
cho colectivo de los pueblos resulta 
inexistente por lo que en los hechos 
resulta fielmente practicado el para-
digma salinista de “ni los veo ni los 
oigo”. Es otra la agenda prioritaria. 
Todo un tinglado oficial en torno a 
la reforma al Poder Judicial y se deja 

fuera la procuración de justicia y 
es justamente la gran ausente en la 
numeralia que anotaré sólo de las 
últimas semanas. 

La comunidad otomí residente 
en la CDMX demanda vivienda 
digna por años y finalmente ocupa 
el edificio del Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas, hoy llamado por 
ellos Casa de los Pueblos Samir Flo-
res Soberanes (cuyo asesinato sigue 
sin esclarecerse). El gobierno de la 
CDMX ignora sus demandas y cual 
amenaza, una más, de desalojo los 
hostiga, cortando la energía eléctri-
ca y el suministro de agua potable. 

En Chiapas José Díaz Gómez, 
indígena ch’ol, base de apoyo del 
Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional, permanece preso afron-
tando serios problemas de salud, 
una acusación sin pruebas y un 
aplazamiento de la conclusión de un 
juicio que como corresponde declare 
su inocencia y ordene su libertad, lo 
cual debería ocurrir el 6 de agosto. 
Ello además de la liberación de cinco 
defensores del territorio del munici-
pio de San Juan Cancuc en Chiapas: 
Manuel Sántiz Cruz, Agustín Pérez 
Domínguez, Juan Velasco Aguilar, 
Martín Pérez Domínguez y Agustín 
Pérez Velasco. 

También en Chiapas, uno más 
de los enfrentamientos . Recién se 
desataron ataques armados contra 
habitantes de Tzanembolom, con-
flicto en el que participan presuntos 
integrantes de las autodefensas El 
Machete, de Pantelhó, contra Los 
Herrera para intentar defender a las 
familias que están resguardadas en 

la escuela de la localidad. Los Herre-
ra, coludidos con otros criminales, 
tuvieron el control durante dos dé-
cadas en el municipio de Pantelhó, 
colindante con Tzanembolom, hasta 
julio de 2021, cuando irrumpieron 
las autodefensas del pueblo El Ma-
chete. ¿Qué hizo el gobierno de Chia-
pas todo ese tiempo? Ahora envió 
unos militares que no intervienen 
porque dicen que no tienen orden.

Por último tenemos la más recien-
te agresión a la comunidad nahua 
de Santa María Ostula. Ante la vio-
lencia de la delincuencia organizada 
contra la población y la inacción de 
los tres niveles de gobierno , durante 
años los sucesivos gobiernos han 
sido notificados y la comunidad los 
acusa de no hacer nada para desacti-
var la constante embestida y detener 
a “los cabecillas”.

Ante la inacción institucional, 
la comunidad organizó su guardia 
comunal, pero, lamentablemente, 
hoy la capacidad de fuego del crimen 
organizado la tiene cercada.

Luego de los recientes ataques, 
organizaciones, colectivos naciona-
les y de otros países, académicos y 
sociedad civil en general se unieron 
a las demandas de la comunidad. El 
Congreso Nacional Indígena alertó: 
“El gobierno estatal de Michoacán 
y el gobierno federal están dejando 
sola a la comunidad de Ostula. No 
sólo no han hecho presencia para 
resguardar y defender al pueblo 
indígena de la Sierra Costa, sino que 
permiten que los atacantes puedan 
transitar por la región para reabas-
tecerse de parque y armamento para 

mantener su guerra, a la que nues-
tras hermanas y hermanos resisten 
de manera heroica con organización 
y dignidad”.

Por su parte, la Coordinación 
Nacional Alto a la Guerra contra 
los Pueblos Zapatistas reivindicó la 
historia de esta comunidad que ha 
sido “ejemplo de dignidad y organi-
zación en la defensa de su territorio 
y el ejercicio de su derecho a la libre 
determinación”, recordando que en 
2009 miles de comuneros de Ostula 
recuperaron cientos de hectáreas 
que estaban en poder de caciques 
locales. Y pregunto de nuevo: ¿quién 
de parte del Estado escucha la 
defensa, la denuncia, el acompaña-
miento nacional e internacional a los 
pueblos? En el caso de Michoacán 
semanas atrás se presentó el conflic-
to sobre el aguacate y vimos al go-
bernador del estado muy activo y di-
ligente con el embajador de Estados 
Unidos para lograr la reanudación 
de la exportación de ese producto. 
Qué bien para los productores y la 
economía, pero ahora ante la emer-
gencia en Ostula no se responde al 
llamado urgente: ¡Exigimos acción 
inmediata para desarticular los gru-
pos criminales! ¡Exigimos respeto a 
la libre determinación de la comuni-
dad nahua de Santa María Ostula!

Hace años un amigo con amplia 
experiencia me decía hay que re-
cordar que no es lo mismo tener 
derechos que no tenerlos. Nuestro 
problema es que pareciera que para 
el Estado los derechos de los pueblos 
indígenas y de sus integrantes senci-
llamente en la práctica no existen. 

Ante la 
inacción 
ofi cial, la 
comuni-
dad orga-
nizó su 
guardia 
comunal, 
pero hoy 
la capaci-
dad de 
fuego del 
crimen 
organiza-
do la tiene 
cercada

VÍCTOR M. TOLEDO

R
everbera hoy de nuevo lo acon-
tecido en la década de los 30 del 
siglo XX, cuando los ciudadanos 
de Italia, España, Alemania y 
Portugal otorgaron el poder a 

sendos gobiernos fascistas, lo que dio lugar 
a la Segunda Guerra Mundial, que cobró 
unos 100 millones de vidas humanas. Sur-
gen estos gobiernos por el voto de ciudada-
nos conservadores con visiones estrechas, 
superficiales, reduccionistas y negacio-
nistas, que les llevan a asumir posiciones 
clasistas, racistas, xenófobas y misóginas, 
y comportamientos violentos e irraciona-
les. Confirman este avance de la derecha 
extrema el número de votos recibidos por 
Donald Trump en Estados Unidos en 2020 
(74 millones), por Bolsonaro en Brasil en 
2022 (58 millones) y por Milei en Argentina 
en 2023 (14.5 millones). Esta tendencia se 
repite en Europa donde partidos de corte 
fascista, gobiernan solos o en coaliciones 
en Italia, Austria, Hungría, Croacia, Eslo-
vaquia, Finlandia, Suecia, Holanda y vir-
tualmente en Francia, pues en la segunda 
vuelta de las recientes elecciones el número 
total de votos fue de 10 millones para la 
ultraderecha de Marine Le Pen, 7 millones 
para el Nuevo Frente Popular de Izquierda, 
y 6 millones para los partidos del actual pre-
sidente Macron. La ultraderecha europea 
mantiene frentes cada vez más activos que 
culminaron con la cumbre de Madrid del 29 
de enero de 2022 organizada por Vox y que 
logró una oficina de coordinación entre las 
dos uniones prinicipales para influir en el 
Parlamento Europeo. En otras partes del 
mundo están por otro lado los gobiernos 

autoritarios: China, Rusia, Irán, Corea del 
Norte, Cuba, Nicaragua, etcétera.

Este panorama político prevalece 
mientras la humanidad padece dos proble-
máticas sustanciales, origen de todos los 
males: la doble explotación que realiza una 
minoría de minorías del trabajo humano 
y del trabajo de la naturaleza. Lo primero 
mantiene la mayor desigualdad social de 
toda la historia en la que 56 millones con 
fortunas de un millón de dólares o más dis-
ponen de 45.8 por ciento de la riqueza mun-
dial, mientras 2 mil 879 millones de seres 
humanos, 55 por ciento del total, poseen 1.3 
por ciento de esa riqueza (datos del Banco 
Suizo). Lo segundo es que esa misma mino-
ría, actores de un capitalismo corporativo, 
basada en el uso de combustibles fósiles 
(carbón mineral, petróleo, gas y uranio) 
ha desencadenado desde 1860 una conta-
minación industrial de tal potencia que ha 
dislocado el equilibrio ecológico global y ha 
terminado provocando un caos climático. 
Dado lo anterior, un gobierno y un partido 
de izquierdas serían aquellos que buscan 
remontar esas dos problemáticas nodales. 
Y es aquí donde aparecen los gobiernos 
progresistas de la América Latina que han 
ganado y perdido (Brasil, Colombia, Bolivia, 
Ecuador, Chile, Uruguay, etcétera) y tres 
gobiernos que destacan por sus acciones 
por el bien común: India (desde 2014), Bu-
tán y México.

Los increíbles resultados de las eleccio-
nes del 2 de junio de 2024, que incremen-
taron en 3 millones los votos obtenidos 
en 2018, que le otorgaron a Morena las 
mayorías posibles y reales de las cámaras 
de Senadores y Diputados, y que batieron 
de manera contundente a la ultraderecha, 
atrajeron de inmediato la mirada del resto 

del mundo y la atención de innumerables 
analistas.

Como sucedió en India y Bután, en Mé-
xico todo lo logrado ha sido obra de un 
es tadista fuera de serie, Andrés Manuel 
López-Obrador, cuyo esfuerzo titánico y 
una visión única del juego político dieron 
lugar a este proceso que él mismo llamó 
Cuarta Transformación (4T). El primer 
rasgo innovador es que su ideología política 
para nada cabe en la geometría convencio-
nal de izquierda y derecha. Su postura an-
tineoliberal la edifica a partir de la historia 
del país y de sus principales personajes. Sus 
decisiones tienen como referentes sucesos 
del pasado. Su segundo aporte radica en 
la frase “por el bien de todos, primero los 
pobres”, la cual le inspiró para hacer lle-
gar a 28 millones de hogares al menos un 
programa social, incluyendo tres que los 
empoderan (Sembrando Vida, Escuelas del 
Campo y Escuelas para el Bienestar). El 
tercer aporte fue su batida frontal contra la 
corrupción, a pesar de fallos imperdonables 
de funcionarios de su gabinete. Su cuarta 
hazaña fue su apoyo a los jóvenes, ofrecien-
do becas y trabajos, así como el sistema 
de Universidades Benito Juarez, con 140 
planteles y 45 mil estudiantes localizados 
en las zonas más marginadas. Su quinta 
contribución es que, a diferencia de otros 
gobiernos progresistas, logró vencer a 80 
por ciento de los medios de comunicación 
(prensa, radio, Tv y redes sociales) que se 
pusieron en su contra, mediante los medios 
gubernamentales y las llamadas mañane-
ras. Este gobierno ha traído esperanza en 
el porvenir, para resolver gradualmente sus 
mayores problemas. Los mexicanos vivimos 
en un país excepcional dentro de un mundo 
que parece dirigirse peligrosamente al caos.

En México todo lo 
logrado ha sido 
obra de un es tadista 
fuera de serie, 
Andrés Manuel 
López-Obrador, 
cuyo esfuerzo 
titánico y una 
visión única del 
juego político 
dieron lugar a este 
proceso

Violencia 
contra 
indígenas: 
oídos 
sordos del 
Estado
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Mario Delgado
JOSÉ BLANCO

E
l pasado 11 de junio publiqué en 
estas páginas un artículo que 
titulé “Los niños”. Lo escribí 
entusiasmado por una confe-
rencia que dio Felipe Martínez 

Rizo (FMR) en El Colegio de México: una 
aguda reflexión de cómo incorporar a los 
niños, desde que nacen, en el desarro-
llo intenso de la lengua, en un proceso 
que permita a los críos transitar desde 
 “aprender a leer, leer para aprender”; un 
proceso que debiera terminar hacia los 
ocho años. Mi artículo seguía a FMR en 
sus agudas ideas de cómo organizar los ni-
veles de prescolar, primaria y secundaria. 
Un mes después, el 4 de julio, fue desig-
nado  Mario Delgado –por la presidenta 
electa–, secretario de Educación Pública. 
El golpe de realidad me indicó que mi 
entusiasmo de cuando escribí aquel ar-
tículo, estaba desencaminado.

No es momento para reflexiones pe-
dagógicas o didácticas. No es fecha para 
soñar con otra educación básica para los 
niños; el futuro de la sociedad, que en toda 
nación está por necesidad fincado en la 
educación, en México es por enésima vez 
pospuesto para un momento inexistente. 
La educación en México sigue siendo, en 
todo momento, un asunto en estado de ya 
resuelto desde el punto de vista progra-
mático. El asunto ya resuelto de hoy se 
llama Nueva Escuela Mexicana. Prohibido 
pensar. Sólo hay que lidiar y administrar 
el conflicto siempre presente en el sistema 
educativo. Mario Delgado ha mostrado 
dotes para contender con el conflicto: 
todo resuelto. Delgado y el SNTE serán los 
instrumentos para mantener la paz en el 
sistema educativo; esto no va de la orien-
tación educativa.

Siempre hemos mantenido el futuro 
congelado. Fernando Solana contó alguna 
vez que el presidente López Portillo le 
dijo, al nombrarlo titular de la SEP: “ahí 
te encargo eso; es muy conflictivo y cuesta 
mucho dinero”. La construcción de futuro 
en que consiste la educación, se resume 
en una palabra que no puede ser más 
exigua: “eso”. Así ha sido durante toda la 
historia: “eso” demanda habilidades polí-
ticas para que las cosas no se desborden y 
se mantengan bajo control. “Eso” absorbe 
muchos recursos, pero no sabemos qué 
parte se gasta en educación, y qué parte 
en el costo de la estabilidad política.

La primera señal de que algo andaba 
mal con la designación de Mario Delgado 
fue el vendaval de apoyos y felicitaciones 
de los abajo firmantes que el designado 
recibió a partir del día siguiente de su 
nombramiento. Desde el SNTE hasta la 
antiguamente orgulllosa Asociación de 
Universidades e Instituciones de Edu-
cación Superior (Anuies). Los señores 
rectores, tan celosos de la autonomía de 
sus instituciones, se vieron llevados a una 
cargada nada autónoma. Todo organizado 
con antelación al aviso de la designación 
de Delgado. Una operación política en 
toda regla, tal como lo exige el nombra-
miento del titular de la SEP. Ningún otro 
nombramiento debió ser “legitimado” con 
la cargada.

Hay en México casi 88 mil escuelas 
de nivel prescolar, casi 96 mil de nivel 
pri maria y más de 40 mil de nivel se-
cundaria, con un total de 1.2 millones de 
profesores. La educación absorbe la pro-
porción  ma yor del gasto público anual. 
El SNTE es el sindicato más grande de 
México, ha si do siempre voz decisiva en la 
suerte del sistema educativo, y es decisiva 

también en otros ámbitos de la política 
mexicana. Son datos de una instituciona-
lidad educativa no construida para pen-
sar la educación, sino para mantener bajo 
control político a un sistema cuya dinámi-
ca no camina sobre los rieles del estudio 
y la reflexión sobre la educación en todos 
sus niveles. Se hace lo que se puede y en 
materia de contenido educativo se puede 
hacer poco.

Es un panorama ruin que el país esté 
incapacitado para tomar en sus manos 
una educación de alta calidad para las 
sucesivas generaciones de niños y jóvenes 
que algo aprenden a pesar del sistema 
educativo. Como en todos los ámbitos de 
la vida social, la desigualdad gobierna el 
futuro: para el segmento privilegiado de la 
sociedad hay caminos para transitar con 
una buena educación desde la primaria 
hasta la universidad. Pero es para unos 
pocos. Para los más, la mala educación es 
parte de su destino.

Algunas voces críticas del sistema ha-
blan de falta de voluntad política de las 
autoridades de turno para cambiar un 
estado de cosas tan lamentable. Se cree 
que si hubiera voluntad política las cosas 
tendrían solución. Las cosas no funcionan 
así. El lamentable curso histórico de la 
educación es resultado de las actuaciones 
de múltiples agentes políticos, que apenas 
tienen que ver con decisiones académicas.

Andrés Manuel puso en marcha una 
voluntad política que ha transformado 
múltiples espacios sociales; no ocurrió 
con la educación porque no estaba en sus 
prioridades. Midió lo que podía abarcar, 
poniendo el acento en llevar justicia social 
a los de abajo, en primer lugar alimento 
suficiente. Para la educación tomó deci-
siones para la estabilidad política como 
muchos otros gobiernos. Hace falta una 
reforma política nacional de gran enver-
gadura para cambiar las bases de opera-
ción del sistema  educativo.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

E
n una de las paredes de la 
modesta vivienda de Salvador 
Zarco Flores, rodeada de li-
bros, cuelga una reproducción 
del mural transportable de 

Diego Rivera La pesadilla de la guerra y el 
sueño de la paz. Relativamente olvidada, la 
pintura expresa el espíritu de una época 
y una generación, que convirtió a la mili-
tancia socialista y el servicio al pueblo en 
el centro de su existencia, tal y como Jeró-
nimo o El Indio (sus nombres de batalla) 
hizo. Hoy, la salvaje agresión israelí contra 
Gaza, le vuelve a dar centralidad.

La obra fue ejecutada en 1952, por 
encargo del gobierno, en una superficie 
de alrededor de 50 metros cuadrados, en 
apenas 35 días. Su destino original era la 
Exhibición de Arte Mexicano en París y 
luego ocupar un lugar permanente en el 
Museo de la Ciudad de México. No llegó 
nunca allí. A las autoridades les pareció 
que su contenido era inadmisible. El es-
cándalo fue mayúsculo.

En la esquina superior derecha del mu-
ral, aparecen José Stalin, con la mano iz-
quierda descansando en la Petición de Paz 
de Estocolmo y la derecha con una pluma 
y una paloma blanca, y Mao Tse-tung. 
Frente a ellos, se encuentran el Tío Sam, 
con metralleta en la espalda, la Biblia en 
una mano y un saco de dinero en la otra, 
John Bull y Marianne. Abajo, con un gran 
hongo producto de una explosión atómica 
como telón de fondo, Frida Kahlo, en silla 
de ruedas, extiende el documento para 
sumar adhesiones para prohibir las armas 
nucleares. En síntesis, de un lado se en-
cuentran quienes representan el “sueño 
de paz” y del otro las potencias que simbo-
lizan “la pesadilla de la guerra”.

Cuenta Jorge Octavio Fernández, que 
una reproducción a escala del mural fue 
llevada a China por la delegación mexica-
na que participó en la Conferencia de Paz 
de Pekín, en 1952. A su llegada a ese país, 
por encargo de Diego Rivera, el filósofo Elí 
de Gortari y Rafael Méndez, desplegaron 
la obra ante las escalinatas del avión, y se 
la entregaron al comité de recepción.

Nacido en 1945, en su juventud militan-
te de la Liga Comunista Espartaco (LCE) 
en los 60, Salvador Zarco, maoísta, co-
rrector de pruebas en el periódico El Día 
y estudiante de filosofía en la UNAM, fue 
detenido durante el movimiento estudian-
til de 1968. Preso en Lecumberri hasta 
1971, tras las rejas decidió proletarizarse 
y volverse ferrocarrilero, en la perspectiva 
de hacer la revolución socialista.

Ya en libertad, batalló para volverse 
rielero. Logró ingresar en 1974. Trabajó 
en la rama de vía, principalmente en Ve-
racruz. Esta actividad extenuante obliga a 
llevar una vida casi comunitaria, con muy 
poco espacio para la intimidad. Él y su fa-
milia vivían en condiciones muy precarias 
en medio carro de ferrocarril. Allí dor-
mían, comían, se bañaban y convivían.

Fue en ese espacio en el que El Indio 
conoció, sin fantasía alguna, las contra-
dicciones de los ferrocarrileros de carne 
y hueso, con problemas de alcoholismo, 
violencia, machismo y gandallismo, pero, 
al mismo tiempo, con solidaridad de clase, 
orgullo gremial y determinación de lucha. 
También la doble naturaleza del sindicato 
como cárcel e instrumento de control, y 
herramienta de defensa de los intereses. 
Con las historias que vio y escuchó sobre 
los rieles (y que recuerda y narra) puede 

escribirse un libro extraordinario en que la 
realidad desborda la más audaz fantasía.

Pasó a trabajar en la Terminal del Valle 
de México, en Tlalnepantla, en talleres, la 
rama más importante desde el punto de 
vista sindical. Los talleristas eran la co-
lumna vertebral de la gremial. Efrentado a 
los charros, se unió al Movimiento Sindical 
Ferrocarrilero de Demetrio Vallejo. Siem-
pre en la sombra, impulsó la participación 
en las asambleas y, sin querer queriendo, 
salió a la superficie, fue nombrado titular 
de la sección 15 del sindicato y después 
presidente del comité de vigilancia. 

Al frente de la sección sindical, los cha-
rros le ofrecieron una mujer. “Está a tu 
servicio para lo que quieras”, le dijeron. 
Arriba del edificio sindical había una 
habitación para ello. En otra ocasión, un 
dirigente del grupo Héroes de Nacozari 
presumió que a todos les habían dado pis-
tolas. Era una forma de amedrentarlo.

En la Ciudad de México, por iniciativa de 
Vicente Estrada, Chava organizó una reu-
nión con Lucio Cabañas y ferrocarrileros. 
Carlota Botey puso la casa. El dirigente del 
Partido de los Pobres les explicó cómo es-
taban las cosas en la región y los invitó a ir. 
Fue como subió a la sierra con una maes-
tra. Les dieron armas y algunas instruc-
ciones. Estuvo en varios campamentos. A 
veces no había nada que comer, otras plá-
tanos verdes cocidos y en ocasiones hasta 
una res les sacrificaban. No hablaban con 
los pueblos completos, sino con quienes es-
taban de acuerdo con la causa. Recuerda a 
Lucio como un hombre sencillo, inteligen-
te, muy claro en su hablar. Adonde quiera 
que llegaba hacía pueblo.

Salvador fue despedido de ferrocarriles 
en 1997, junto a más de 100 compañeros, 
para evitar que organizara desde dentro 
de la empresa la resistencia a la privati-
zación de la industria. Inútilmente peleó 
su reinstalación hasta que fue evidente 
que liquidarían la compañía. In cansable, 
siguió batallando contra la privatización.

Convencido de que la historia la hacen 
los pueblos, como lo hicieron muchos de 
los personajes en La pesadilla de la guerra 
y el sueño de la paz, Salvador Zarco sigue 
luchando inclaudicablemente. Uno de sus 
frentes principales ha sido el de mantener 
viva la cultura rielera. Por esa trayectoria, 
este 24 de agosto se le hará un homenaje 
en el Museo Nacional de los Ferrocarriles 
Mexicanos, a cuya biblioteca especializada 
donó su acervo bibliográfico.

Inpirado en la larga marcha de la revo-
lución china, le pregunté, junto a su amiga 
Tatiana Coll: ¿valió la pena proletarizarse? 
¿Lo volverías a hacer? Sin dudarlo, me res-
pondió: “¡Diez veces!”
Twitter: @lhan55

Fue detenido durante 
el movimiento del 68. 
Preso en Lecumberri 
hasta 1971, decidió 
hacerse ferrocarrilero

La educación en 
México sigue siendo, 
en todo momento, un 
asunto en estado de 
ya resuelto desde el 
punto de vista 
programático. El 
asunto ya resuelto de 
hoy se llama Nueva 
Escuela Mexicana. 
Prohibido pensar. 
Sólo hay que lidiar y 
administrar el 
confl icto siempre 
presente en el 
sistema educativo

Salvador Zarco y 
la lucha ferrocarrilera
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.23 18.21
Euro                                                                               19.31 19.32

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.9%
Cetes 91 días     11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Junio de 2024                                                                           +0.38%
De junio de 2023 a junio de 2024                              +4.98%
Reservas internacionales
220 mil 389.2 mdd al 5 de julio de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                  81.91                             -0.30
Brent                                                             84.85                             -0.18
Mezcla mexicana                               76.03                            -0.18

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 54 mil 311.99
Variación en puntos -641.12
Variación porcentual -1.17%

JULIO GUTIÉRREZ

La desaparición de la Financiera 
Nacional de Desarrollo (FND), ha-
ce poco más de un año, dejó “un 
gran hueco” en el financiamiento 
a los productores del campo, lo 
que constituirá “un gran reto” en 
los próximos años, afirmó Rogelio 
Ramírez de la O, titular de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

Al participar en un evento organi-
zado por los Fideicomisos Institui-
dos en Relación con la Agricultura 
(FIRA), titulado Inclusión financie-
ra en el medio rural, Ramírez de la 
O expresó que, hasta 2018, antes de 
la llegada del gobierno del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
la FND y FIRA “se complementa-
ban para atender el primer y segun-
do piso de la demanda de crédito 
agropecuario”.

Al mismo tiempo, “FIRA contri-
buyó a la salida ordenada de la finan-
ciera con una estrategia de apertu-
ra acelerada de nuevas líneas de 
crédito, esquemas de garantías de 
portafolio y fortalecimiento de sus 

canales de distribución financiera.
“Esta respuesta, aun cuando fue 

limitada por los tiempos en que se 
ejecutó, apunta a donde podemos 
reforzar la acción complementaria 
de FIRA con el resto de las institu-
ciones, incluyendo por supuesto la 
Secretaría de Agricultura”, planteó 
el titular de las finanzas públicas.

En abril de 2023, el presidente 
López Obrador dio a conocer una 
reforma para desaparecer la FND, 
con el argumento de que esta ins-
titución estaba “atrofiada” y era 
incapaz de cumplir el objetivo de 

impulsar el desarrollo rural y mejo-
rar el niveles de vida de la población 
por medio de los créditos al sector 
primario.

A finales de mayo del año pasado, 
en el Diario Oficial de la Federación 
se publicó el decreto por el cual se 
hizo oficial la extinción de la FND, 
entidad que al cierre del primer se-
mestre de 2023 (según su último 
reporte de resultados) tenía pérdi-
das por 4 mil 843 millones de pesos.

El saldo de la cartera de finan-
ciamiento de la FND al concluir el 
primer semestre de 2023 era de 10 

mil 736 millones, pero su índice de 
morosidad era de 51.9 por ciento; 
es decir, la mitad de sus préstamos 
no eran pagados.

El secretario de Hacienda preci-
só que, según cifras de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV), solamente 6 por ciento de 
los municipios catalogados como 
rurales tienen representación de la 
banca comercial, lo que refleja que 
en el ámbito rural son otros inter-
mediarios “y no los bancos los que 
han mostrado interés en ofrecer 
crédito a los productores rurales”.

Ahora “el crédito rural tendrá un 
rol más fuerte en la política pública 
de impulso al campo, por lo que una 
mayor coordinación institucional 
será clave para lograrlo”.

Agregó que la pandemia de co-
vid-19 en 2020 recordó “que la pro-
ducción de alimentos y la salud son 
dos sectores esenciales, y durante la 
pandemia la actividad agropecuaria 
funcionó como un sector contrací-
clico que dio soporte a la actividad 
económica. Esa fue una gran llama-
da de atención para todos.

“De ahí la importancia de que 
la estrategia de financiamiento 
al campo esté mejor articulada y 
coordinada con la política para el 
campo. Debemos seguir adelante. 
El futuro seguirá siendo de retos. 
Diseñar modelos que funcionen 
para llevar crédito al campo no es 
fácil en ningún lugar del mundo; 
por fortuna, contamos con más 
herramientas. Las tecnologías fi-
nancieras, Internet y la información 
están disponibles para hacer varias 
de estas tareas posibles”.

Concluyó que en los próximos 
años estas herramientas cumplirán 
una función más importante para 
superar estos retos de inclusión 
financiera, sustentabilidad y for-
talecimiento del sector y afrontar 
choques.

JULIO GUTIÉRREZ

El Banco de México (BdeM) man-
tendrá los Fideicomisos Instituidos 
en Relación con la Agricultura (FI-
RA) como una institución “sana y 
vigorosa” que estará al servicio de 
los productores del campo y del 
desarrollo sostenible de México, 
afirmó la gobernadora Victoria 
Rodríguez Ceja.

Al participar en la conmemora-
ción del 70 aniversario de FIRA, la 
gobernadora del banco central sos-
tuvo que esta institución ha sido un 
pilar para apoyar a los trabajadores 
del campo mexicano y ejemplos de 

ello son los apoyos que se han brin-
dado ante la sequía o el paso del hu-
racán Otis el año pasado.

“El trabajo conjunto con Hacien-
da, Agricultura y Desarrollo Rural, 
con los gobiernos estatales y las 
empresas y productores privados 
ha sido de gran relevancia para im-
pulsar programas de fomento a la 
inclusión, la productividad y la sus-
tentabilidad, incluso en situaciones 
de emergencia, como ocurrió ante 
el impacto del huracán Otis o las 
sequías que actualmente afectan a 
varias regiones”, dijo.

El valor de FIRA, consideró, no 
sólo radica en sus aportaciones pa-
sadas, sino en su visión de futuro, y 

destaca por su enfoque en el desa-
rrollo a largo plazo y su alta renta-
bilidad social, que se ve reflejada en 
el impulso al crecimiento y moder-
nización del sector agroalimentario 
del país, lo que ha mejorado la vida 
de miles de familias en las comuni-
dades más alejadas.

La gobernadora del BdeM plan-
teó que FIRA también ha ayudado 
a los productores del campo a en-
frentar los riesgos relacionados con 
el cambio climático, que dificultan la 
planeación de actividades.

“FIRA es una banca de segundo 
piso que se interesa especialmente 
en el desarrollo y profesionaliza-
ción de las instituciones con las que 

opera. Su red consta de 135 insti-
tuciones financieras que incluyen 
bancos, sociedades financieras de 
objeto múltiple, sociedades coope-
rativas de ahorro y préstamo, unio-
nes de crédito, sociedades financie-
ras populares y almacenadoras.

“Lo anterior se traduce, con ci-
fras al cierre de junio, en un saldo 
de cartera de 157 mil millones de 
pesos y un saldo de crédito inducido 
por garantías de 78 mil millones de 
pesos”, expuso.

Rodríguez Ceja hizo énfasis en 
que, derivado de los retos que im-
ponen las nuevas tecnologías y los 
crecientes riesgos ambientales, las 
metas de FIRA se han ampliado y 

diversificado, y ahora también tra-
baja de la mano de los productores 
para hacer frente a la transición ha-
cia las energías limpias y lograr los 
objetivos mundiales de descarboni-
zación de los procesos industriales 
para los productores.

Agregó que “FIRA está imple-
mentado mecanismos financieros 
para proteger los ingresos de los 
productores y promoviendo la efi-
ciencia en el uso de insumos, espe-
cialmente agua, energía y semillas. 
Asimismo, fomenta la fertilización 
óptima y promueve la investigación 
en mejora de suelo, manejo de pla-
gas y reducción del uso de herbici-
das y fungicidas”.

FIRA se mantendrá como una institución sana y vigorosa: BdeM

La banca 
comercial 
atiende sólo 
a 6% de los 
municipios 
rurales

Desaparición de la FND dejó un gran 
hueco en crédito al campo: Hacienda

ANUNCIA MÁS APOYO AL SECTOR

  El secretario de Hacienda 
y Crédito Público, Rogelio 
Ramirez de la O, anunció que en 
el próximo gobierno se dará un 
mayor impulso al financiamiento 
del sector primario luego de la 
desaparición de la Financiera 
Nacional de Desarrollo. Foto La 
Jornada / archivo



NACHO PINEDA, CREADOR del Multiforo Cultural Alicia –que después de 27 años cerró 
sus puertas el 12 de marzo de 2023–, despeja las interrogantes sobre el 
acondicionamiento del nuevo espacio, en la calle Eligio Ancona número 145, en la 
colonia Santa María la Ribera. “Lo primero fue tomar el sitio, acondicionarlo. 

Convertirlo en un espacio cultural implicó hacer muchos cambios ... fueron muchos 
meses de trabajo ... Todo es diferente, pero el espíritu del Alicia se mantiene, sigue 
siendo el mismo”. Foto Roberto García Ortiz      
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JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ 

Enzo Traverso, quien hoy ocupa el 
lugar de preminencia intelectual 
que en su día tuvieron EP Thomp-
son o Eric Hobsbawm como uno de 
los historiadores de las ideas más 
importantes del siglo XX, conversó 
vía telefónica con La Jornada, des-
de su casa en París, sobre su libro 
más reciente, Gaza ante la historia, 
editado por el sello Akal y traduci-
do al español por Valentina Olalla 
Salvador. 

La charla se dio un día después 
del retroceso de la extrema derecha 
francesa, representada por la Agru-
pación Nacional (RN, por sus siglas 
en francés), tras las elecciones le-
gislativas en las que la coalición de 
izquierdas Nuevo Frente Popular 
(NFP) se convirtió en la primera 
fuerza parlamentaria. 

Dicho frente está integrado, entre 
otros, por el partido La Francia In-
sumisa, liderado por Jean-Luc Mé-
lenchon. Al respecto, el historiador 
italiano señaló que es la única fuerza 
política que ha mantenido una posi-
ción clara en contra del genocidio en 
Gaza y de apoyo a la causa palestina, 
a diferencia de lo que ha ocurrido en 
gran parte de Occidente. 

“La mayoría de los países de la 
Unión Europea respaldan al go-
bierno israelí, con excepciones 
notables, como España e Irlanda. 
Sus jefes de Estado y embajadores 
viajaron a Tel Aviv para reunirse 
con el primer ministro, Benjamin 
Netanyahu, y darle apoyo militar y 
político, en una discrepancia muy 
marcada con la opinión pública, 
particularmente, con los jóvenes 
que están en contra del genocidio.” 

Usar esta palabra ha sido contro-
versial en la opinión pública y en los 
medios de comunicación, pero Tra-
verso, quien también es profesor en 
la Universidad Cornell, en Estados 
Unidos, señaló que el uso de dicho 
término es correcto, pues fue adop-
tado por la Corte Internacional de 
Justicia de Naciones Unidas. 

“Existe una retórica dominante 
con un objetivo muy claro: legitimar 
al gobierno israelí e ignorar toda la 
historia de la opresión palestina y 
las masacres que han sido perpe-
tradas”, señaló.

En el libro ofrece datos que ayu-
dan a observar en perspectiva los 
hechos; desde la retirada de Israel 
en 2005, la franja de Gaza ha sufri-
do constantes ataques del Tzahal 
(Fuerzas de Defensa de Israel) que 
se han saldado con miles de muer-
tos. Entre 2008 y el 6 de octubre 
de 2023, asesinaron a más de 6 
mil 400 palestinos, más de 5 mil 
de ellos en Gaza, e hirieron a 158 
mil 440. La tasa de desempleo en 
la franja es de 50 por ciento, y 80 
por ciento de la población vive en 
condiciones de pobreza. 

“Mencionan que lo ocurrido el 7 
de octubre de 2023 fue una acción 
inspirada por el ‘antisemitismo’, 
pero es una deformación total de 
la narrativa. Para Israel, la situación 
actual es contraria a la que sufrieron 
en el Holocausto: ellos ahora son el 
Estado y los palestinos son la mino-
ría oprimida, en una inversión del 
relato que han realizado los grandes 
medios de comunicación, que men-
cionan a Tel Aviv como la víctima, 
cuando en realidad es el opresor.”

El origen de estas interpretacio-
nes radica en la noción de “orien-
talismo” descrita por el crítico y 
teórico literario Edward Said. Al 
respecto, el académico precisó que 

es una noción conformada por este-
reotipos que reproducen una visión 
dicotómica del mundo, “como si Is-
rael fuera una isla democrática en 
medio del océano oscurantista del 
mundo árabe y Hamas una horda de 
bestias sedientas de sangre. La ra-
cionalidad y el progreso de un lado, 
el fanatismo y el retraso del otro”. 

“Resistencia legítima, 
medios ilegítimos”

Entender el contexto del ataque del 
7 de octubre es de suma importan-
cia, mencionó Traverso, porque la 
condena del acto cometido por Ha-
mas se ha convertido en el pretexto 
para deslegitimar la causa palestina 
en su conjunto. 

“No soy admirador de dicho mo-
vimiento fundamentalista. Pienso 
que tiene rasgos muy autoritarios, 
que no practica la democracia en 
el interior y que tiene rasgos ho-
mófobos y misóginos. En una so-
ciedad libre y democrática serían 
adversarios de la izquierda, pero en 
el contexto actual, están luchando 
contra la ocupación. 

“No podemos decidir desde el 
exterior quién debería pertenecer 
a la resistencia palestina según 
nuestros criterios, simpatías o ideo-

logías. Es cierto que Hamas puede 
utilizar métodos muy discutibles, 
pero hay que reconocer el contexto 
general de la ocupación, donde el 
propio acto de resistencia legítima 
valida el uso de medios ilegítimos”, 
precisó. 

Sobre una posible solución al 
conflicto que implique el reconoci-
miento de dos estados, uno israelí 
y otro palestino, el historiador pre-
cisó que si bien es algo que atañe a 
quienes habitan en la franja, desde 
una perspectiva histórica no cree 
que esa alternativa sea la mejor. 

“La única solución en la que po-
demos pensar de manera fructífera 
es la de un Estado binacional que 
pueda otorgar derechos a todos 
los ciudadanos que habiten dicha 
tierra, ya sean judíos o palestinos, 
con completa igualdad en el campo 
de los derechos culturales y religio-
sos, y con el reconocimiento de dos 
idiomas y culturas. 

“Los estados-nación son un he-
rencia del siglo XIX que tiene que 
reformularse. No es casualidad 
que los aliados de Israel como Es-
tado judío etnorreligioso son las 
extremas derechas europeas, que 
son xenófobas, nacionalistas y que 
no quieren pensar en los estados 
europeos como en comunidades 

multiculturales, multirraciales y 
multiétnicas”, añadió. 

En el contexto del riesgo cada vez 
mayor que implica el crecimiento 
de las ultraderechas, como ocurre 
en Italia, Alemania y Francia, in-
cluida la posibilidad de que Donald 
Trump pueda ser elegido presiden-
te de Estados Unidos en los próxi-
mos comicios, el historiador conclu-
yó: “los resultados de las recientes 
elecciones aparecieron como una 
contratendencia saludable desde 
un punto de vista global; actualmen-
te, México es una voz autorizada del 
Sur global, en el sentido geopolítico 
del término, que no se alinea a las 
narrativas universales”.

▲ El historiador italiano Enzo Traverso publica su obra más reciente 
con el sello Akal y traducción al español de Valentina Olalla Salvador. 
Aquí, el autor durante un seminario realizado en 2019, en la Facultad 
de Filosofía de la Universidad de Barcelona. A la derecha, portada del 
volumen. Fotos Wikimedia Commons y cortesía de Akal

“Los medios deforman la narrativa para 
ignorar la historia de opresión palestina”
Enzo Traverso habló con La Jornada sobre su nuevo libro, Gaza ante la historia // “México 
es una voz autorizada del Sur global, que no se alinea al relato universal”, opinó el experto

La única solución 
en la que 
podemos pensar 
es la de un Estado 
binacional 

Para Israel, la 
situación actual 
es contraria a la 
que sufrieron en 
el Holocausto
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El escritor José Agustín, fallecido 
en enero pasado, era “un melómano 
empedernido”, que todo el tiempo 
se inspiraba con música, para su vi-
da y quehacer literario, compartió 
su hijo José Agustín Ramírez Ber-
múdez, a propósito de la redición de
La nueva música clásica, que será 
presentada el 25 de julio. 

El volumen, editado en esta oca-
sión por Grijalbo, reúne dos versio-
nes de la crítica y crónica que reali-
zó José Agustín, publicadas en 1968 
y 1985, con el propósito de analizar 
la música en dos importantes perio-
dos y la revolución de ese ámbito. El 
libro incluye un prólogo del poeta y 
artista Alberto Blanco y un texto de 
Ramírez Bermúdez.

El hijo menor del novelista re-
firió a La Jornada que su padre 
“escuchaba música todos los días, 
de forma independiente a lo que es-
tuviera escribiendo o lo que fuera 
que hiciera. Despertaba tarde y de 
inmediato tenía que tener un equi-
po de sonido excelente y escucharla 
a todo volumen”. 

El escritor José Agustín (Acapul-
co, 1944-Cuautla, 2024), continuó 
su hijo, escuchaba “lo que estuvie-
ra gustándole más o sus clásicos, o 
algo nuevo que le habían recomen-
dado; era el rock o regresar a las 
ondas tropicales mexicanas. Todo 
el tiempo. Si estaba escribiendo un 
libro que tenía que ver con la músi-
ca, se clavaba mucho más, o hacía 

antologías con canciones en casetes 
y luego en discos compactos, o ha-
ciendo el soundtrack de sus novelas, 
como Ciudades desiertas u otras”. 

Ramírez recordó: “A veces le su-
bía a niveles estruendosos, aterra-
dores, a lo que fuera, música clásica 
o rock. Eso era siempre parte de su 
vida y de su quehacer literario. En 
su estudio, tenía equipo de sonido 
y en todos lados. Tenía su música 
más privada cerca, colecciones en 
acetatos, de los de 45 revoluciones, 
casetes y discos compactos. La mú-
sica por Internet no le tocó tanto”.

Entre los compositores clásicos 
que escuchaba su padre, refirió el 
artista, estaban Schubert, Beetho-
ven, Mozart, Haydn, Chopin, Kha-
chaturian, Ravel, Rossini, Dvorak, 
Debussy, Bach y Vivaldi, y los mo-
dernos Philip Glass, Michael Ny-
man, Gavin Bryars, etcétera.

En La nueva música clásica, aña-
dió el también dibujante, se puede 
apreciar el “marco filosófico agus-
tino” de su papá, a quien “se ve un 
poco más rebelde o radical, aunque 
siempre fue polémico. Está presen-
te en su obra el amor por las artes, 
especialmente, la música y la litera-
tura, pero también el cine. 

“El libro tiene las influencias y las 
raíces de lo que él propone. Se nota 
bastante de su esencia y su persona, 
radical en sus concepciones, inclui-
da la de canonizar al rock ya al nivel 
de la música clásica y cosas así.”

El texto aborda artistas y agrupa-
ciones como Bob Dylan, los Beatles, 
los Rolling Stones, The Doors, Ra-

vi Shankar, Pink Floyd, The Byrds, 
entre muchísimas otras, y enlista 
al final de cada uno de los dos apar-
tados principales una discografía 
elemental. 

Ramírez Bermúdez comentó que 
es un ensayo que también es auto-
biografía: “se relaciona con su texto 
autobiográfico principal, El rock de 
la cárcel. Sólo en estos dos se toma 
como personaje o hace autoficción, 
dirían ahora. Quizá por eso fue rele-
gado años, incluso de las obras com-
pletas que ya se habían intentado. 
Es un texto raro, que no es novela, 
ni cuento ni ensayo, estrictamente”. 

Aventuró que fue pasado por alto, 
porque primero fue una plaqueta 
de la colección Cuadernos de la 
Juventud. Ahí, José Agustín llamó 
por primera vez al rock “la nueva 
música clásica”, que no se acababa 
de aceptar. 

Sobre su escrito que cierra el vo-
lumen, José Agustín Ramírez dijo 
que con él trató de “aterrizar la im-
portancia de esta obra dentro de la 
carrera de José Agustín, a quien se 
le relaciona mucho con el rock; este 
libro era muy querido y buscado por 
todos aquellos que ven la obra de mi 
padre relacionada con la música”.

Refirió que José Agustín conser-
vó el título de la primera colección 
de textos y desechó lo que tenía pa-

ra la edición de 1985, una nueva se-
rie de artículos que publicó sobre el 
rock en periódicos y revistas. “Les 
da orden cronológico donde más o 
menos va recorriendo la historia de 
ese género. Es mucho más comple-
to, serio; todavía un poco miscelá-
neo y loco. 

“José Agustín se ocupó de volver 
a hacerlo; incluso, revalorar algunos 
artistas y cosas, como con Angélica 
María, a quien en la primera edición 
dedica bastantes páginas y llena de 
elogios, pero en la segunda parte ha-
ce un análisis más realista de ella, 
quien fue su pareja brevemente.” 

Se prepara documental

Ramírez Bermúdez informó que es-
tán organizando los documentos de 
su padre, quien “escribió muchísi-
mo en libretas y no sabemos bien a 
bien qué hay ahí, pero él no lo con-
sideró para publicar. Estamos recu-
perando la poesía que hizo y nunca 
quiso editar. Están todos sus discos.

“Su casa y su estudio son una 
caja de Pandora, un arca del teso-
ro con muchísimas cosas; no sé si 
publicables, pero por lo menos im-
portantes en cuanto a algún trabajo 
documental que estamos queriendo 
hacer. Es muchísimo que revisar. Él 
era su propio coleccionista. Recor-
tó, pegó y guardó todo lo que ha-
blaba sobre él, bueno o malo... las 
entrevistas que le hicieron.” 

Informó que junto con la conduc-
tora Margo Cortázar está trabajan-
do en un proyecto de documental 
llamado, preliminarmente, Cerca 
del fuego, para el cual grabaron en la 
exposición que se realiza en el Com-
plejo Cultural Los Pinos en honor 
de José Agustín. “La intención es 
que se revise toda la obra y vida de 
mi papá”.

El volumen La nueva música 
clásica: 1968-1985 será presentado 
por Andrés y José Agustín Ramírez 
Bermúdez, con el acompañamiento 
de exponentes del ámbito musical, 
el jueves 25 de julio en el Multiforo 
Cultural Alicia (Eligio Ancona 145, 
colonia Santa María la Ribera). 

La nueva música clásica 
revela el lado de “melómano 
empedernido” de José Agustín
El 25 de julio se presentará la redición del volumen 
en el Multiforo Alicia, informó el hijo menor del autor

Murió Tonke 
Dragt, autora 
de literatura 
juvenil

EUROPA PRESS
MADRID

La narradora indonesia Tonke 
Dragt (Yakarta, 1930), una de 
las autoras de literatura infantil 
y juvenil más prolíficas y laurea-
das de las décadas recientes, fa-
lleció en La Haya a los 93 años, 
informó su editorial, la española 
Siruela.

“Con su muerte, la literatura 
infantil holandesa ha perdido 
una de sus voces más originales 
y creativas”, indicó. Tonke Dragt 
pasó en Indonesia la mayor par-
te de su juventud, marcada por 
el estallido de la Segunda Guerra 
Mundial.

En 1941, cuando Japón inva-
dió la India neerlandesa, Dragt 
fue a parar, junto a su madre y 
sus dos hermanas pequeñas, a 
un campo de prisioneros japo-
nés. Tenía 12 años. Allí empezó a 
escribir con una amiga su propia 
novela.

Lo que empezó como entrete-
nimiento adolescente se convir-
tió en profesión en 1961, cuando, 
ya acabada la guerra y asentada 
en La Haya, publicó su primer 
libro: Aventuras de dos gemelos 
diferentes.

Carta al rey, su 
obra más exitosa

Tan sólo un año después llegó la 
que más tarde se convertiría en 
una de sus obras más emblemá-
ticas, Carta al rey, elegido Mejor 
Libro Juvenil del año y que obtu-
vo en 2004 el Griffel der Griffels 
(Premio de los Premios), siendo 
así reconocido como el mejor 
libro juvenil de los pasados 50 
años.

En 2020, Netflix estrenó una 
serie de seis episodios basada en 
la novela y protagonizada por 
Amir Wilson. Además, Edicio-
nes Siruela ha publicado otras 
obras de Tonke Dragt, como 
Alto como una torre, ancho co-
mo el mar, Las torres de febrero, 
Piedra de luna azul, La ventana 
maldita, El secreto del relojero, 
El enigma del séptimo paso y Los 
secretos del bosque salvaje, esta 
última, continuación de la exi-
tosa Carta al rey.

Dragt fue pionera de la litera-
tura infantil de su país, convir-
tiéndose en una de las primeras 
autoras en ambientar libros diri-
gidos a niños en entornos de fan-
tasía épica y de ciencia ficción. 

Sus historias, sin embargo, 
siempre reflejan el mundo real, 
con temáticas tan diversas como 
la iniciación, el difícil salto de la 
infancia a la adolescencia o el 
crecimiento personal.

La autora recibió numero-
sos galardones a lo largo de su 
carrera, entre otros, el Premio 
Nacional de Literatura Infantil 
y Juvenil como reconocimiento 
al conjunto de su obra en 1976.

▲ José Agustín con sus 
tres hijos en una sesión para 
La Jornada, en agosto de 1994. 
Foto Fabrizio León Diez
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EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

En las tres zonas arqueológicas 
que se ubican a lo largo del tramo 1 
del Tren Maya se realizan trabajos 
para la apertura de nuevas áreas 
destinadas a visitantes, informó el 
titular del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), Diego 
Prieto Hernández. 

En este trazo –que va de Palen-
que, Chiapas, a Escárcega, Campe-
che– se erigen sitios emblemáticos 
de la antigua civilización maya: Pa-
lenque, Moral-Reforma y El Tigre.

Durante la conferencia mañane-
ra, del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, como parte de los 
informes sobre el proyecto ferro-
viario, que se retomaron ayer, el ti-

tular del INAH dio algunos detalles 
de los trabajos de rehabilitación en 
estos tres sitios, los cuales forman 
parte del Programa de Mejora-
miento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza).

El funcionario señaló que una vez 
concluidas las labores de salvamen-
to arqueoló gico en los siete tramos 
del Tren Maya, las tareas se enfoca-
rán ahora en el Promeza.

La zona arqueológica de Palen-
que, reconocida como patrimonio 
de la humanidad por la Organiza-
ción de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, 
“es uno de los centros mayas en 
los que se ha podido recuperar la 
interpretació n y comprensió n de 
la escritura maya, enormemente 
poderosa, la cual combinó  la lectu-
ra ideográ fica; es decir, ademá s de 
describir conceptos, tambié n hace 
posible conocer sonidos”.

En este sitio, dijo, se han hecho 
importantes avances: se concluye-
ron las tareas de conservación e in-
vestigación, se abrieron más áreas 
para visitantes y se realizaron algu-
nos hallazgos, como un entierro con 
osamentas secundarias y con una 
ofrenda de platos policromados.

De acuerdo con Prieto Hernán-
dez, en Palenque se renovaron 
senderos y señalética; el Centro de 
Atención a Vistantes estará listo 
en agosto y se tiene un avance de 
35 por ciento en el museo de sitio 
dedicado a Alberto Ruz Lhuiller, 

descubridor de la tumba de Pakal, 
que, aseguró, estará concluido el 12 
de septiembre. 

En este espacio museográfico se 
podrán admirar las réplicas de las 
tumbas de Pakal y de la Reina Roja, 
al igual que gran cantidad de “obje-
tos fascinantes”.

En cuanto al sitio de Moral-
Reforma, ubicada en Tabasco, el 
director del INAH destacó que se 
abrieron y develaron edificios para 
la visita, a la vez que se rehabilita-
ron senderos, señalética y cédulas 
interpretativas.

El centro de atención a visitantes 
presenta 42.3 por ciento de avan-
ce, y “estará concluido el 14 de sep-
tiembre”, aseguró.

En tanto, en la zona arqueoló-
gica El Tigre, en Campeche, se re-
novaron senderos y señalamientos 
para comprender los inmuebles y 
otros puntos del sitio; asimismo, 
las tareas de investigación y con-
servación están casi concluidas, con 
97.2 por ciento; la construcción del 
centro de atención a visitantes pre-
senta apenas 8 por ciento y, aun así, 
aseguró, estará listo a más tardar el 
15 de septiembre. 

Prieto Hernández invitó a perso-
nas de México y el mundo a visitar 
estos tres sitios arqueológicos, a los 
cuales se podrá acceder a través del 
Tren Maya. Al primero, en la esta-
ción Palenque; a Moral-Reforma, 
por la estación El Triunfo, y a El 
Tigre, por Candelaria. 

Reporta el INAH avances en 
áreas para visitantes de El Tigre, 
Palenque y Moral-Reforma
Una vez concluido el salvamento arqueoló gico en 
los siete tramos del Tren Maya, las tareas se enfocarán 
en el Promeza, apuntó Diego Prieto Hernández

Ángeles del 
milagro cotidiano
JAVIER ARANDA LUNA

A
unque se han re-
presentado des-
de hace siglos 
con rasgos que 
más o menos se 

repiten, nadie sabe con cer-
teza cuántos son; su número 
es un misterio. 

Para algunos seguidores 
de la filosofía aristotélica, al 
ser cada uno el encargado 
del movimiento de una es-
trella, su cifra es infinita, nos 
dice Marie-Madeleine Davy: 
existen tantos como estre-
llas en el universo y, en su 
conjunto, son los responsa-
bles de hacer girar la bóveda 
celeste. A una conclusión si-
milar llega La Escritura: son 
millones de millones a decir 
del profeta Daniel y del libro 
de las Revelaciones, donde 
más se les nombra. 

Carlos Monsiváis, de as-
cendencia protestante, en su 
Nuevo catecismo para indios 
remisos da cuenta de que en 
la punta de un alfiler caben 
tantos ángeles como la fe 
provea, pues siempre habrá 
sitio para uno más. No sólo 
eso, la hospitalidad del alfi-
ler es tan generosa que siem-
pre permitirá el espacio sufi-
ciente en su entorno para los 
indispensables y numerosos 
testigos del milagro. 

Monsiváis descubrió para-
lelamente algo que ninguna 
teología siquiera ha vislum-
brado: que “cada metáfora 
es un hecho infinito, el espa-
cio final de la realidad”.

Pero los ángeles, sean 
mensajeros, guardianes, 
protectores de los elegidos, 
ejecutores de la ley divina, 
guardianes de las puertas 
del paraíso o símbolo de la 
transformación de lo visible 
en invisible, según Rilke, 
pese a su inmaterialidad son 
una presencia entre noso-
tros desde hace siglos. 

Borges nos recuerda que 
Swedenborg hablaba con 
ellos en las calles de Lon-
dres, y eso lo confirma el 
propio sabio en su Arcana 
Cœlestia. Tan impactantes 
fueron esos diálogos, cuyo 
contenido se desconoce, que 
el poeta argentino decidió 
consignar que aquel hombre 
lejano entre los hombres 
“apenas si llamaba por sus 
nombres secretos a los án-
geles”, pues tenía el don de 
“mirar lo que no ven los ojos 
terrenales”. 

Ignoro si en Mesopotamia 
tuvieron nombres, pero el 
cristianismo nos revela algu-
nos de ellos, curiosamente, 
todos terminados en EL: 
Miguel, el vencedor del gran 
dragón, de la serpiente anti-
gua, Gabriel el mensajero, y 
Luzbel, el portador de Luz. 

El ángel caído, el espíritu 
que siempre niega.

Durante siglos se ha pinta-
do y esculpido a los ángeles. 
Sólo los ha puesto en riesgo 
Lutero, que terminó con 
buena parte de la industria 
de la representación angeli-
cal en las iglesias. Los altos 
muros de los templos protes-
tantes carecen de imágenes. 
Pero a pesar de ello dan 
cuenta de esos seres alados 
cientos de iglesias católicas 
y museos, y se afirma en car-
teles publicitarios que pode-
mos invocarlos con objetos 
que podemos conseguir en 
supermercados o en el mer-
cado de Sonora. También 
los refieren en conferencias, 
cursos, libros.

El Museo Nacional de Arte 
quiso dar cuenta de esa larga 
tradición con una exposición 
estupenda: Las huestes celes-
tiales en la Tierra, muestra 
que reúne piezas artísticas 
creadas a lo largo de 550 
años.

Doscientas piezas entre 
pintura, acuarela, dibujo, 
escultura, gráfica, fotografía 
y video dan cuenta de lo sa-
grado y lo profano con obras 
de Cristóbal de Villalpando, 
los hermanos Lagarto, Mi-
guel Cabrera, Juan de Mata 
Pacheco, Chucho Reyes, 
Manuel Álvarez Bravo, Juan 
Soriano, Mathias Goeritz, 
Gunther Gerzso, Javier 
Marín. Pieza emblematica 
es la cabeza del Ángel de la 
Independencia, inmensa y 
golpeada, rescatada del sis-
mo de 1957.

Dice Chevalier que los án-
geles pueden volar, porque 
se toman ligeramente a sí 
mismos. Seguramente tiene 
razón. Por eso revolotean 
en el imaginario desde hace 
siglos. 

Ángel de la guarda, mi dul-
ce compañía, no me desam-
pares ni de noche ni de día. 

▲ Dice Chevalier que 
los ángeles pueden 
volar, porque se toman 
ligeramente a sí mismos. 
Foto Wikimedia Commons

▲ En la zona arqueológica El Tigre, en Campeche, 
se renovaron senderos y señalamientos; las tareas 
de investigación y conservación están casi 
concluidas, con 97.2 por ciento; la construcción del 

centro de atención a visitantes presenta apenas 8 
por ciento, pero el titular del INAH aseguró que 
estará listo a más tardar el 15 de septiembre. Foto 
cortesía Centro INAH Campeche

Los tres sitios 
se ubican a lo 
largo del tramo 
1 del nuevo 
ferrocarril
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En el ensayo narrativo Pantano, la 
escritora Ana Emilia Felker (Ciu-
dad de México, 1986) reunió “un 
mosaico de voces e historias que 
me permitieran reflexionar sobre 
el racismo y la blanquitud en el 
momento en que Donald Trump 
gobernaba y mantenía un discurso 
sobre la ‘invasión de los latinos’, que 
provocó tragedias como el tiroteo 
xenofóbico perpetrado por un joven 
estadunidense”. 

La ensayista dijo a La Jornada 
que el volumen editado por Almadía 
tiene dos ejes: “las historias de dife-
rentes personajes, por ejemplo, mi 
vecino, quien estuvo en una banda 
neonazi, una mujer cuyo abuelo mi-
gró y fundó un parque, y un hijo de 

colombianos que escribió algo con-
tra los blancos, y el otro, es la rela-
ción con mi familia y la historia de mi 
papá y mi abuelo estadunidenses”. 

Añadió que le interesaba hablar 
sobre la “blanquitud, como parte de 
lo visceral o personal de cuestionar-
me a mí misma desde dónde estaba 
escribiendo, si yo podría ser consi-
derada blanca y si eso me permite 
hablar sobre ciertos temas así. 

“Independientemente de nuestro 
tono de piel, que implica ciertos pri-
vilegios, la blanquitud es un sistema 
de supervivencia y de aspiración. 
La crítica al sueño americano que 
hay en este libro en realidad es a la 
blanquitud presente en cualquier 
país, esta idea de aspirar a estar por 
arriba, tener éxito y aplastar a los 
demás. Es cuestionar esa aspira-
ción a ser cada vez más ‘blanco’ y, 
en cambio, buscar otros referentes 
y formas de vida menos violentas.”

Felker comentó que el río Bra-
vo funciona como metáfora de “la 
identidad rajada que viven muchos 
migrantes y que se ha retratado 
por autoras como Gloria Anzaldúa: 
no ser de aquí ni de allá, estar en 
medio, culturalmente, identitaria-
mente, y que implica un sentido 
de pérdida, porque nunca vas a ser 
aceptado del todo adonde llegaste, 
ni eres del lugar que dejaste”. 

El río, continuó la narradora, pa-
rece que “contara la trayectoria del 
chico que viaja a El Paso para dis-

parar contra latinos en un Walmart 
en 2019, y también lo trágico de que 
se está secando, que funciona co-
mo desagüe en la ciudad, que es un 
río muy hostil, aunque termina el 
libro con un festival anual Voices 
From Both Sides (Voces de los Dos 
Lados), que ocurre en una parte 
mucho más linda del río, Lajitas”. 

Sobre el papel intermedio de los 
migrantes, la también periodista 
se refirió a la postura de las filó-
sofas chicanas Anzaldúa y Chela 
Sandoval, de que su “mirada es un 
tercer punto de conciencia, que se-
ría como la conciencia mestiza en 
Anzaldúa, la capacidad de ver desde 
la grieta: desde un lugar de dolor, de 
desplazamiento, de no pertenencia, 
pero también de ver el sistema y las 
opresiones en éste.

“Sandoval dice que es algo que 
está pasando a toda la gente ahora, 
en este sistema capitalista que nos 
expulsa a todos, nos hace sentir 
que no pertenecemos. A los que 
estamos en una situación precaria 
nos une mucho la visión de no per-
tenencia que han tenido desde hace 
años los migrantes y que se puede 
hacer una alianza estratégica entre 
los blancos y los que siempre han 
estado por fuera.”

Felker comentó que el origen 
de este libro de no ficción, al que 
definió como ensayo narrativo, se 
halla cuando estuvo un año en una 
preparatoria en Houston. “Fue muy 

impactante el contraste entre cómo 
vemos las cosas en las películas y lo 
violento que se siente, por ejemplo, 
la escuela. Desde entonces me lla-
maba mucho la atención. 

“Justo empezó la guerra en Irak 
y veía en la tele estos anuncios in-
vitando a reclutarse, sobre todo a 
los latinos, a quienes les ofrecían 
la nacionalidad. Siempre sentí ese 
espacio muy relacionado con la 
guerra, hasta la forma de alimen-
tación era como un preparativo de 
los cuerpos para la guerra y para 
el supremacismo. Ahora volví pa-
ra hacer el doctorado me resultó 

muy natural hablar sobre ello.” 
La escritora concluyó: “fue una 

elección literaria porque mucha 
gente tiene reacciones emocionales 
contra Estados Unidos, los antiyan-
quis, o los que aman y viven ese im-
perialismo cultural. Intenté reflejar 
esa relación visceral que tenemos 
con esa cultura”.

AFP
TEL AVIV

El comediante Ayman Nahas dice 
que ha mantenido un “perfil bajo” 
desde el 7 de octubre de 2023, te-
meroso de las represalias contra los 
artistas árabes en Israel en medio 
de la guerra en la franja de Gaza.

Nahas es uno de los artistas ára-
bes en Israel o Jerusalén Este que 
asegura enfrentar creciente hostili-
dad y acoso, y temen que los deten-
gan o les corten el financiamiento.

“Nunca sabes cuál es tu lugar y 
ese no es el clima adecuado para ac-
tuar”, comentó Nahas, quien tam-
bién es director artístico del teatro 
de lengua árabe Sard, en la ciudad 
de Haifa, en el norte de Israel.

Su teatro depende de subsidios 
gubernamentales, “al igual que 99 
por ciento de los espacios cultura-
les” en Israel, afirma, pero teme que 
le corten los fondos, como ocurrió 
en 2015 con Al Midan, otro teatro 

en la ciudad árabe-judía de Haifa, 
luego de montar una obra inspirada 
en un prisionero encarcelado por Is-
rael por un ataque contra soldados.

Un actor de 25 años, quien pidió 
usar el seudónimo de Elías, para 
evitar represalias, contó que duran-
te un tiempo cambió su sombrero 
de actor por el de un instructor de 
natación de Tel Aviv, para evitar 
otro papel de “chico malo” o de “ára-
be gay rechazado por su familia”.

Elías acaba de conseguir un papel 
en una obra en Berlín. “Tengo que 
exiliarme para practicar mi arte. Ya 
no uso mi brazalete de ‘Palestina 
Libre’ y cuido lo que subo en redes 
sociales. Tengo amigos que han sido 
visitados por la policía”, indicó.

Otros actores árabes se lamentan 
por no conseguir empleo en Israel 
desde el inicio de la guerra.

Amenazas 

La organización no gubernamental 
Mossawa ha documentado aumen-

to en las violaciones de derechos 
humanos contra la minoría árabe 
en Israel desde octubre, incluyendo 
detenciones, discriminación laboral 
y acoso en escuelas, así como limi-
taciones al derecho a la protesta.

La cantante Dalal Abu Amneh, 
quien también es neurocientífica, 
estuvo detenida 48 horas por una 
publicación en redes sociales luego 
del ataque de Hamas del 7 de octu-
bre en el que expresó que “el único 
vencedor es Dios”.

Abu Amneh afirmó que fue hos-
tigada en su pueblo natal, Afula, de 
mayoría judía en el norte de Israel. 
Su abogado dice que ha recibido 
cientos de “amenazas de muerte”.

Alrededor de 20 por ciento de los 
9.5 millones de habitantes de Israel 
son árabes y muchos se identifican 
como palestinos.

Aseguran que son blanco de dis-
criminación de la mayoría judía y 
sus reclamos han crecido en los casi 
nueve meses de guerra entre Israel 
y el grupo militante Hamas en Gaza.

Los ataques del 7 de octubre en el 
sur de Israel dejaron mil 195 muer-
tos, la mayoría civiles, según un 
balance de la Afp basado en cifras 
israelíes. Entre los muertos había 
más de 300 militares.

La represalia israelí ha matado 
al menos 38 mil 584 personas en 
Gaza, sobre todo mujeres, adoles-
centes y niños, según el Ministerio 
de Salud del territorio gobernado 
por Hamas.

“Silencio cultural”

Huda Imam, quien promueve sitios 
culturales palestinos en Jerusalén, 
señaló que “se ha impuesto un silen-
cio cultural desde el 7 de octubre.

“Hubo un choque, una incapa-
cidad de producir por miedo y res-
peto” a las víctimas de la guerra, 
agregó.

“Había una vida cultural pales-
tina antes de la guerra, especial-
mente en Jerusalén Este”, señaló 
Imam sobre ese sector que Israel 

tomó en 1967 y luego anexó, me-
dida que no ha sido reconocida por 
la mayor parte de la comunidad 
internacional.

“La gente ya no sale”

Generalmente son exiliados 
“quienes dan voz a Palestina”, re-
firió Imam, citando al rapero Saint 
Levant, quien tocó en el festival 
musical de Coachella en abril, y la 
cantante y flautista Nai Barghouti.

Algunos artistas cuestionan la 
relevancia actual de su trabajo.

“Enciendes el televisor y ves la 
guerra en vivo. La realidad es más 
poderosa que cualquier obra artís-
tica”, sostuvo Amer Khalil, director 
del Al Hakawati de Jerusalén Este, 
también llamado Teatro Nacional 
Palestino.

El recinto, fundado en 1984, “ha 
sido cerrado más de 200 veces en 
40 años”, y nuevamente está en la 
mira de las autoridades israelíes, 
según Khalil.

“Dirigir un teatro siempre es di-
fícil, pero después del 7 de octubre 
todo se volvió más complicado”, 
declaró. Agregó que Al Hakawati 
prepara un montaje sobre ese día.

“Es un juego, como la censura, 
va y viene.”

La guerra en Gaza sofoca a los artistas 
palestinos en Israel y Jerusalén Este

Ana Emilia Felker critica la 
blanquitud como sistema de 
supervivencia y de aspiración
En el ensayo Pantano, la autora reúne “un mosaico de 
voces que me permiten refl exionar sobre el racismo”

▲ En su libro, Ana Emilia Felker 
también busca refl ejar “la 
relación visceral que tenemos 
con la cultura estadunidense”, 
dijo en entrevista. Foto Almadía

El río Bravo es 
una metáfora de 
la identidad 
rajada que viven 
los migrantes
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Demuestran existencia de cueva 
en la Luna; es un tubo de lava vacío
Habría cientos 
de ellas, con el 
potencial de 
albergar 
astronautas
EUROPA PRESS Y AP
MADRID

Por primera vez, científicos logran 
demostrar la existencia de un tú-
nel en el subsuelo lunar, un tubo de 
lava vacío.

Este hito en el conocimiento de la 
Luna fue conseguido por un equipo 
internacional de investigadores di-
rigido por la Universidad de Trento 
(Italia), publicado por Nature As-
tronomy en colaboración entre la 
Universidad de Padua y La Venta 
Geographic Explorations APS (Ita-
lia), que contribuyeron a los análisis 
geológicos y al modelado del con-
ducto identificado.

“Se ha teorizado sobre estas cue-
vas durante más de 50 años, pero 
por primera vez demostramos su 
existencia”, explica Lorenzo Bruz-
zone, profesor de la Universidad 
de Trento.

En 2010, como parte de la mi-
sión Lunar Reconnaissance Orbiter 
(LRO) de la NASA, el instrumento 
de radiofrecuencia en miniatura 
Mini-RF adquirió datos que in-
cluían un pozo en mare Tranqui-
litatis (mar de la Tranquilidad). 
“Años después, hemos vuelto a 
analizar estos datos con técnicas 
complejas de procesamiento de se-
ñales desarrolladas recientemente 
y hemos descubierto reflexiones 
de radar de la zona del pozo que 
se explican mejor por un conducto 

de cueva subterránea. Este descu-
brimiento proporciona la primera 
evidencia directa de un tubo de la-
va accesible bajo la superficie de la 
Luna”, señala.

“Gracias al análisis de datos, 
creamos un modelo de una parte 
del conducto”, continúa Leonardo 
Carrer, de la Universidad de Trento: 
“La explicación más probable para 
nuestras observaciones es que exis-
te un tubo de lava vacío”.

La cueva se ubica a 400 kiló-
metros de donde aterrizaron Neil 
Armstrong y Buzz Aldrin hace 55 
años en el Apolo 11, y los científicos 
sospechan que hay cientos de cueva 
más que podrían albergar a futu-
ros astronautas, protegiéndolos 

de los rayos cósmicos y la radiación 
solar, así como de los impactos de 
micrometeoritos.

Se puede acceder desde el pozo 
más profundo conocido en la Lu-
na, de los más de 200 descubiertos 
allí, y que habría sido creado por el 
colapso de un tubo de lava.

Los investigadores analizaron las 
mediciones de radar realizadas por 
la LRO de la NASA y compararon 
los resultados con los tubos de lava 
en la Tierra. Según los científicos, 
los datos del radar sólo revelan la 
parte inicial de la cavidad subterrá-
nea. Calculan que tiene al menos 40 
metros de ancho y decenas de me-
tros de largo, probablemente más.

Según los científicos, la mayoría 

de los pozos parecen estar ubicados 
en las antiguas llanuras de lava de 
la Luna. También podría haber al-
gunos en el polo sur, lugar previsto 
para los aterrizajes de astronautas 
a finales de esta década. Se cree que 
los cráteres, permanentemente en 
sombra, contienen agua congelada 
que proporcionaría líquido potable 
y combustible para cohetes.

Durante el programa Apolo de 
la NASA, 12 astronauta s aterriza-
ron en la Luna, comenzando con 
Armstrong y Aldrin el 20 de julio 
de 1969. Dado que la superficie 
lunar es hostil para la vida huma-
na, construir hábitats desde cero 
sería desafiante y tomaría mucho 
tiempo; las cuevas podrían ser una 

opción de refugio, aunque habría 
que reforzar sus paredes para evitar 
un colapso, dijo el equipo.

Para el investigador principal de 
Mini-RF, Wes Patterson, del Labo-
ratorio de Física Aplicada de Johns 
Hopkins, cuevas como la descubier-
ta ofrecen una solución a la necesi-
dad de infraestructura segura para 
realizar exploraciones sostenidas.

JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL 
TEXCOCO, MÉX.

Investigadores de la Universidad 
Autónoma Chapingo usan un 
dron para la detección, evaluación 
de madurez, clasificación y reco-
lección de mangos, a fin mejorar 
la eficiencia operativa.

El dron captura imágenes RGB 
de los frutos y da cuenta de la mo-
dernización y sostenibilidad en la 
industria del mango, al ofrecer 
nuevas perspectivas para mejorar 
la productividad, reducir costos y 
mitigar impactos de la escasez de 
mano de obra en la agricultura.

La idea fue desarrollada en el 
Posgrado en Ingeniería Agrícola 
y Uso Integral del Agua de Cha-

pingo por el investigador David 
Vargas Cano, y se implementó en 
una huerta comercial de mango, 
de Loma Bonita, Guerrero, donde 
se cultivan las variedades kent, ha-
den, keitt y ataulfo, con el impulso 
y asesoría de Federico Felix Hanh 
Shlam, José Luis R. de la O y Ale-
jandro F. Barrientos Priego.

En la primera etapa se desa-
rrolló el método para evaluar la 
madurez del mango con un sensor 
espectral de seis canales, resultan-
do en la publicación de un artículo 
científico sobre el índice de ma-
durez del mango. En la segunda, 
un método de corte del fruto y de 
recolección eficiente, ya patenta-
do, mediante una emulsión ácida. 
Y en la tercera se enfocaron en 
cómo detectar y clasificar el fruto 
mediante imágenes.

▲ Técnicas complejas de 
procesamiento de señales recién 
desarrolladas permitieron el 
hallazgo a unos 400 kilómetros 
de donde aterrizó el Apolo 11. 
Foto NASA’s Goddard Space 
Flight Center

Crean en Chapingo dron que 
clasifi ca y cosecha mangos

GENES REVELAN MESTIZAJE DE NEANDERTALES Y HOMO SAPIENS

▲ “Durante la mayor parte de la historia humana ha 
habido contacto entre humanos modernos y 
neandertales”, aseguró Joshua Akey, profesor del 
Instituto Lewis-Sigler de Genómica Integrativa de 

Princeton y director de un equipo internacional de 
genetistas y expertos en inteligencia artificial que 
descubrieron que los genes revelan este mestizaje. 
Foto Unige / Claudio Quilodrán



JORGE CABALLERO

Cuando le dijeron a Ignacio Pineda 
“no queremos que el Alicia se va-
ya”. Él, dudoso, respondió: “Déjen-
me hablar con Los Alicios”. Pineda 
platicó con el resto del equipo que 
integró el Multiforo Alicia en su 
domicilio de avenida Cuauhtémoc, 
que después de 27 años cerró sus 
puertas el 12 de marzo de 2023. La 
respuesta del equipo, como ahora 
se sabe, fue un rotundo sí, y cuan-
do cruzaron el umbral de su nueva 
sede, el primer pensamiento que 
pasó por la cabeza de Pineda fue: 
“Estamos haciendo lo correcto”, 
y así comenzó la nueva historia, 
la segunda temporada, el segun-
do aire, el lado B, el segundo piso 
del Alicia.

Nacho Pineda, en entrevista, 
cuenta la historia y despeja las in-
terrogantes sobre qué pasó en esos 
meses de orfandad en la que el Ali-
cia dejó la Ciudad de México; cómo 
fue la progresión de las negociacio-
nes, el acondicionamiento del nue-
vo espacio en el 145 de la calle Eligio 
Ancona, de Santa María la Ribera y, 
claro, en qué consistió el soporte de 
las autoridades de la capital.

A grandes rasgos, Nacho Pineda 
refiere: “Lo primero fue tomar el 
espacio, acondicionarlo. Fue un po-
co complicado, porque primero era 
una iglesia, después fue un archivo, 
y convertirlo en un espacio cultural 
implicó hacer muchos cambios”.

Precisando, Nacho desmenuza: 
“Quitamos el salitre para acondi-
cionarlo acústicamente, armamos 

el escenario, colocamos el equipo de 
audio, la iluminación del mismo, la 
cabina de sonido y recuperamos el 
resto de sitios que rodean el espacio 
principal… fueron muchos meses de 
trabajo. Al principio no pensé que 
fuera laborioso adecuar el espacio, 
pero ya estamos a 85 por ciento, nos 
falta poquito para llegar al 100. Lo 
que cambió, evidentemente, fue el 
aforo: ahora podrán entrar casi mil 
asistentes, además del escenario, la 
iluminación, los baños… hasta coci-
na tenemos. Todo es diferente, pero 
el espíritu del Alicia se mantiene, 
sigue siendo el mismo”.

Ahora, el Alicia tiene la figura 
jurídica específica de Espacio Cul-
tural Independiente, con el folio 
001, o sea, el primero reconocido 
por las autoridades de la ciudad. 
El entrevistado informa: “Cuando 
decidimos que sí le entrábamos al 
proyecto, nos reunimos con Andrea 
González , directora general de Pa-
trimonio Inmobiliario de la ciudad. 
Tuvimos varias pláticas, y ella nos 

mencionó todos los trámites que 
debíamos realizar; la Secretaría 
de Cultura local tersó la engorrosa 
tramitología, o sea, el papeleo. Si no 
nos hubieran acompañado, no nos 
habríamos animado, porque fueron 
muchos documentos. Tendremos 
que pagar renta, agua, luz, asegurar 
el inmueble y hacernos cargo de la 
adaptación del lugar. Tuve que hipo-
tecar mi casa para adecuar el Alicia, 
porque el sitio estaba semiaban-
donado, no había duela, no había 
láminas; estaba lleno de palomas y 
ventanas rotas”.

Con tanto cambio en la nueva ca-
sa del Alicia, Nacho dice con  aire de 
nostalgia: “Este es un nuevo capítu-
lo, todo es más grandote, hasta las 
deudas. No está tan fácil, pero así 
es la autogestión, hay que trabajar 
para ir recuperando lo invertido. 
Afortunadamente, el público va 
llegando. En febrero, cuando hici-
mos la inauguración, estábamos 
a 50 por ciento. Aún no teníamos 
completo el equipo de audio ni el 
de iluminación, pero lo abrimos 
porque ya era necesario para no 
convertir el Alicia en una pieza de 
museo, y estoy convencido de que 
hice lo correcto. A veces también 
me pregunto: ¿qué estoy haciendo 
aquí? Sé que este nuevo espacio es 
un proyecto que se tiene que traba-
jar por varios años”.

Nacho hace una pequeña pausa 
en su respuesta anterior y suelta: 
“Realmente cuando supe que fue 
una iglesia cristera para mí fue un 
reto; ahora que estamos aquí, valió 
la pena el tiro. A pesar de que a la 
mayoría del público le da gusto el 
nuevo espacio, hay un sector que 
cree que es una concesión que nos 
obsequiaron sin que nosotros me-
tiéramos dinero, que nos lo dieron 
armado y que no pagamos nada. 
Creen que fue un regalo. Nosotros 
lo estamos trabajando”.

Regresando al público que ha vi-
sitado la nueva sede del Alicia, Na-
cho Pineda menciona: “A la gente 
que viene la veo muy emocionada, 
contenta. Cuando reviso la progra-
mación, los recados y pedimentos 
para tocar hay un sentimiento de 
añoranza; le tengo mucho cariño al 
Alicia de la Roma que aún no sien-
to por este nuevo espacio, porque 
esos primeros 28 años fueron un 
trabajo autogestivo determinante. 
Ahora me da gusto que los grupos y 
colectivos culturales hablen de au-
togestión; me emociona saber que 
el Alicia fue uno de los primeros 
espacios que habló de autogestión 
y autonomía, ya hasta me ven vieji-
to y fuera de la jugada”.

A lo largo de su historia, el Ali-
cia se convirtió en el espacio más 
libre la ciudad, un lugar para que 
las bandas iniciadas con su furia e 
irreverencia tuvieran su crecimien-
to natural. En los años recientes, 
comenta, “las nuevas generaciones 
de jóvenes, musicalmente, se agran-
daron mucho. Después de la pan-
demia, la escena musical mexicana 
creció de forma enorme. En los 90, 
cuando comenzamos, la mayoría de 
grupos eran como aficionados o im-

provisados. Hoy, a partir de los 13 
años están estudiando música, y a 
los 20 años ya son unos monstruos, 
tienen un nivel muy alto. Lo que 
siempre pasa es que hacen falta es-
pacios. Las autoridades tienen que 
entregar los espacios públicos a los 
jóvenes músicos, que ellos mismos 
se organicen y que no se alimenten 
con los medios”.

Por supuesto, los más felices 
con las nuevas instalaciones son 
los músicos, dice Nacho: “Se escu-
chan bien, están cómodos y piden 
más fechas para tocar. Entre los 
planes que tenemos, lanzaremos 
en un par de semanas Alicia Radio 
por Internet, con los 33 mil grupos 
y la música que generaron en 28 
años de trabajo, más lo que se está 
generando; 60 y 70 por ciento será 
de música mexicana. Primero será 
con programación directa, y poco a 
poco haremos temas y programas. 
También organizaremos un curso 
de fotografía de conciertos, de prác-
tica y teoría; otro más de escritura, 
para los que quieran explotar su 
vena literaria, y ya tenemos uno de 
patinaje de mujeres”.

Como colofón, Nacho reconoce: 
“Sé que estoy haciendo lo correcto, 
pero algunas tardes me pregunto 
qué hago aquí, porque ahora sí hay 
un compromiso con el inmueble. 
En qué problema me metí adqui-
riendo una deuda tan grande con 
el banco, porque yo era antibanco. 
No le regalaron nada al Alicia, todo 
lo estamos pagando. Muchas cosas 
buenas vienen para el Alicia Asocia-
ción Civil”.

Renace el Alicia, con el mismo espíritu, 
pero todo es diferente: Nacho Pineda

Es más grandote, 
como la deuda 
en el banco, dijo, 
pues hipotecó 
su casa

Los más felices 
son los músicos, 
pero se planean 
múltiples 
actividades

Acondicionarlo ha sido un desafío; 
era una iglesia, después un archivo 
y lo convertimos en espacio cultural 

▲ Aspectos de la fachada y 
del interior de El Alicia actual, 
ubicado en Eligio Ancona 145, 
Santa María la Ribera, con aforo 
para mil personas. Fotos Roberto 
García Ortiz 
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HERNÁN MULEIRO 
ESPECIAL PARA LA JORNADA

Estaban sentados en el patio de co-
midas del centro comercial caro de 
la ciudad. Ella tenía uñas rojas ex-
tralargas, pelo platinado y un bron-
ceado de tono anaranjado, como 
una mujer de la farándula argentina 
de los años 90. Él llegó tarde, vestía 
un traje sobrio pero costoso que no 
lo definía en su oficio, aunque deja-
ba claro su estatus social. Ambos 
estaban enterados de lo que signi-
ficaba ser figuras públicas. Adriana 
Brodsky, por su condición de actriz 
reconocida, y Tata Yofre, por ser el 
jefe de inteligencia de los servicios 
secretos de Argentina. 

Entonces el jefe de los espías no 
sólo era reconocido por la población 
civil, sino que también se mostraba 
como celebridad con la frivolidad de 
la época. Eran principios de aquella 
década, imperaba una estética de la 
crueldad que concebía la realidad 
como el empobrecimiento propor-
cional a la negación de la cultura 
como derecho. Muchos de quienes 
se dedicaban a los servicios secretos 
de inteligencia en Argentina transi-
taron el periodo de la dictadura a la 
democracia sin ninguna dificultad.

Este año, el Tata reapareció en 
cadena nacional, intentando ba-
jar la cifra de desaparecidos de la 
dictadura militar. Fue elegido por 
el gobierno de Javier Milei como 
la cara visible del negacionismo 
de ese periodo. Que la discusión 
sobre las desapariciones forzadas 
de la dictadura sea tratada por el 
gobierno vigente causó gran recha-
zo. Periodistas y organizaciones de 
derechos humanos advirtieron 
que si se cuentan 30 mil se debe a 
la destrucción de archivos por los 
militares; es el número que se pudo 
reconstruir, teniendo en cuenta la 
forma en que intentaron borrar los 
crímenes sistematizados. El Tata
ahora se presenta como “un au-
tor” de historia argentina, aunque 
no faltan quienes murmuran que 
sus materiales periodísticos fueron 
tomados de los archivos de los ser-
vicios que manejó. 

La discusión misma puede leerse 
como degradación del debate políti-
co, impulsada por la vicepresidenta 
Victoria Villarruel, cuyo currículum 
incluye la organización de visitas a 
represores presos. 

En 1990 el Tata y Brodsky ya 
se habían casado en Paraguay, 
otro símbolo de la época; de vuel-
ta, también lo hicieron en Buenos 
Aires, una vez sancionada la ley de 
divorcio. Tiraron la casa por la ven-
tana. “Quisimos hacer algo íntimo, 
pero no se dio”, dijo Adriana a los 
reflectores. La lista de invitados fue 
una combinación de celebridades 
y políticos fundidos bajo el mismo 
festejo. Del archivo de Crónica Tv
quedó una entrevista a Celia Cruz 
en la ceremonia. Se la ve engalana-

da, pegada para una foto con el en-
tonces presidente Carlos Menem, 
que portaba una enorme sonrisa. 
La periodista comienza el diálogo 
diciendo que no sabía que Celia 
Cruz era amiga de los novios, a lo 
que la diva responde: “Realmente 
me invita Jerry Masucci, porque es 
bien amigo de Yofre; con Yofre nos 
conocíamos y a ella (Brodsky) la 
conocí esta noche, pero estoy muy 
emocionada de estar en este matri-
monio de esta gente tan linda, y ya 
desde hoy somos amigos”.

Entre 1959 y 1975

Una entrevista de archivo muestra 
las oficinas de Jerry Masucci en 
Nueva York. La cámara pasa por 
un pasillo angosto por el que cabe 
una persona a la vez. En dorado, so-
bre una puerta negra se distingue 
el nombre del sello Fania y abajo el 
de las otras compañías manejadas 
simultáneamente por Masucci: Va-
ya, Inca, Tico, Alegre y Cotique. “Un 
sello es como un equipo de beisbol. 
Si eres el mánager ganador tienes 
poder, pero sólo eres tan bueno 
como tus jugadores. Combino el 
aspecto comercial con el musical. 
Después de 15 años en el negocio 
obtienes una cierta cantidad de po-
der”, asegura. 

Masucci compró Vaya y Alegre 
de Morris Levy, un empresario ju-
dío de Brooklyn que ganó notorie-
dad antes del boom latino, cuando 
reinaban los clubes de jazz. Levy 
es un personaje importante en la 
industria de la música por varias 
razones. Explotó el negocio de los 
derechos de autor con un progra-
ma de radio en su club Birdland, 
grabando a los músicos que allí se 
presentaban y reteniendo un por-
centaje mal habido como autor 

de la música. También inventó la 
payola, el pago irregular a diyéis
de otras radios para que pasaran 
canciones de sus sellos. 

Por último, es fundamental su 
vínculo de negocios directos con la 
mafia italoestadunidense, compar-
tiendo el sello Promo Records con 
Thomas Eboli, capo del clan Geno-
vese. Fueron las prácticas desigua-
les hacia músicos negros de Levy las 
que convencieron a John Lennon de 
pelear una demanda iniciada por 
el empresario, con motivo de una 
línea de la canción Come Together,
en la que el ex Beatle citaba textual-
mente a Chuck Berry. Levy, que po-
seía parte de los derechos de autor 
de Berry, fue derrotado en la corte 
por Lennon en 1974.

Entonces Levy llevaba más de 10 
años intentando usurpar infructuo-
samente el registro legal del térmi-
no rock and roll.

De 1991 a 2014

En el libro El dólar de la salsa, su 
autor, Leopoldo Tablante, define 
quirúrgicamente la relación entre la
cosa nostra y la música latina. “Las 
cercanías del mundo de la salsa, 
el delictivo y del juego no sólo han 
sido representadas por los imagi-
narios de la música afrolatina y el 
de la salsa en particular, sino que 
han permeado la racionalidad de 
sus principales hombres de nego-
cios”. Es cierto que los dos puntos 
principales explicados por Tablante 
tuvieron un efecto profundo en la 
cultura popular. Por un lado, un cul-
to al gansterismo mezclado con la 
industria musical, encarnado en los 
años 90 por el dueño del sello de hip 
hop Death Row, Suge Knight. Por 
otro, en el trato irregular de Masuc-
ci hacia los músicos hay una remi-

niscencia de la forma en que Levy 
estafó a los de sus propios sellos. 
Desde el imaginario de la música 
latina, la estética mafiosa definió la 
onda del sello Fania en las portadas 
de los discos de Willie Colón, mos-
trando acaso por primera vez a los 
músicos como villanos.

En los años 90 Buenos Aires es 
para la biografía de Masucci ape-
nas un lugar al lado de su fecha de 
muerte, en diciembre de 1997. A 
pesar de que Argentina nunca fue 
una plaza de grandes ventas para 
Fania, supo tener oficinas en el co-
queto barrio de Recoleta.

La información sobre Masucci 
es escasa fuera de algunos datos 
biográficos generales. Para ser un 
personaje clave de la historia de 
la música latina, es curioso que lo 
que se sabe sobre él arrancado de 
las sombras, relatado por músicos 
con una justificada sed de resarci-
miento financiero o a partir de sus 
escasas declaraciones a la prensa. 
Su nexo con el servicio de los jefes 
de inteligencia sólo fue develado 
por Celia Cruz en aquella entrevista 
televisiva durante el casamiento de 
Yofre. Podría suponerse que la de-
claración no fue una revelación del 
momento, sino otro síntoma de la 
impunidad de esos tiempos: la boda 
del jefe de los espías en un acto no 
sólo público, sino de la farándula, 
permitió casi cualquier cosa. 

¿Qué deja el dicho de la cantante 
cubana? Hay un contraste entre el 
Masucci de Brooklyn y el de Bue-
nos Aires. El primero desarrolló su 
lugar en la industria de la música, 
indudablemente con la ayuda de 
una mafia glorificada en el cinema-
tógrafo, con la estilización de El Pa-
drino de por medio, cuya mención 
casi explicita la relación de Sinatra 
con la cosa nostra en Hollywood, 

bien puede remitir al nombre de 
Morris Levy. Hablar de la conexión 
entre Masucci y Yofre es hablar de 
la amistad de un productor musical 
mafioso con un espía asociado al te-
rrorismo de Estado. 

En 2017, cuando Yofre fue sobre-
seído en una causa judicial señalado 
de liderar una red de espionaje que 
incluía, entre otros, los correos elec-
trónicos de la ex presidenta Cristina 
Kirchner, el fallo, más que disipar 
el nefasto papel de los servicios de 
inteligencia, más que cambiar la opi-
nión pública sobre el acusado, sumó 
sospechas sobre el funcionamiento 
del sistema judicial. El resurgimien-
to mediático de Yofre, el pasado 24 
de marzo, trajo consigo material de 
archivo sobre el ex agente negacio-
nista. Por ejemplo, cuando fue de-
nunciado por poseer los archivos 
del batallón de inteligencia 601 de 
la dictadura militar, documentos 
que dan cuenta del accionar de los 
espías durante la dictadura. En una 
causa judicial derivada de la publi-
cación de Yofre de estos archivos, 
declaró que le cayeron del cielo.

Este año, la figura de este espía 
atraviesa la historia argentina: el 
Yofre en dictadura, el Yofre en de-
mocracia, el Yofre hermano de un 
funcionario del dictador Videla y el 
Yofre celebridad: un hombre de tra-
je gris, bailando la marcha nupcial 
con su entonces flamante esposa, 
iluminados por una metralleta de 
flashes y acaso siendo observados 
por un tal Jerry.

Jefe de espías en la dictadura argentina 
estuvo ligado a dueño de discos Fania
En la boda del Tata Yofre con una actriz, Celia Cruz develó la cercanía

▲ Celia Cruz, estrella de Fania (al 
centro en la fi la inferior), aparece 
rodeada de otros salseros 
famosos en los años 90. Foto 
tomada del Facebook del sello 
discográfico
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ERNESTO MÁRQUEZ

E
S SABIDO QUE Ga-
briel García Márquez 
era de gusto musical 
ecléctico. Escuchaba de 
manera fluida música 

antigua, clásica y popular: valle-
natos (principalmente), boleros 
(su pasión), tangos (que gustaba 
cantar), rancheras, sones cubanos, 
mambos y demás géneros cari-
beños. Argüía que nunca había 
entendido cómo una persona que 
pretendía ser culta no tuviera la 
música como uno de los elementos 
más importantes de su formación.

“SOY UN MELÓMANO empe-
dernido. Cuando digo mi lema ‘lo 
único mejor que la música es ha-
blar de música’, sigo creyendo que 
es la pura verdad. He escuchado 
tanta música como he podido con-
seguir. Tengo una enorme colec-
ción de música del Caribe. Desde 
las canciones de Rafael Hernán-
dez y el trío Matamoros, hasta las 
plenas de Puerto Rico; los tambo-
ritos de Panamá; los polos de la 
isla de Margarita, en Venezuela, o 
los merengues de Santo Domingo. 

Y, por supuesto, lo que más ha te-
nido que ver con mi vida y con mis 
libros, los cantos vallenatos de la 
costa del Caribe de Colombia. De 
muy niño vi al primer acordeone-
ro, una verdadera revelación para 
mí. Después descubrí la literatura 
y me di cuenta de que el procedi-
miento es el mismo.”

LA MÚSICA, LO confesó, era el 
centro de su universo: “Dicen que 
uno vive donde tiene sus libros, 
pero yo vivo donde conservo mis 
discos, que tengo por miles. Oigo 
unas dos horas de música. Es lo 
que más puede relajarme y poner-
me en mi tono. Siempre se lo digo 
a mis amigos Jiménez, Molina y 
Restrepo”.

DECÍA QUE CUANDO escribió 
Cien años de Soledad, en México, 
escuchó hasta la saciedad los 
Preludios para piano de Claude 
Debussy. En cambio, no volvió a 
escuchar a Mozart durante años, 
porque le asaltó la idea “perversa” 
de que Mozart era inexistente, ya 
que “cuando es bueno es Beetho-
ven y cuando es malo es Haydn.”

EN UNA PARTE del monólogo 

Diatriba de amor contra un hom-
bre sentado se encuentran señas 
de su eclecticismo musical: “Y 
tú me ibas enseñando el mundo 
con una dulzura que sólo parecía 
posible por amor, aunque ahora 
sé que no era más que vanidad. Y 
en música, ni hablar: me sacaste 
cruda de los acordeones vallena-
tos, de los merengues de Santo 
Domingo, de las plenas de Puerto 
Rico que tronaban en las noches 
de la marisma y me diste a probar 
el veneno de Bach, de Beethoven, 
de Brahms, de Bartok, y claro, de 
los Beatles, las cinco bes con las 
cuales ya no pude seguir viviendo. 
Me hiciste entender lo que dijo 
Debussy, que lo más difícil de 
tocar el piano es hacer olvidar 
que tiene martillos. O lo que dijo 
Stravinski, que Vivaldi compuso el 
mismo concierto 500 veces”.

DE LOS BEATLES, una de las 
b, a que hace mención, nos dice: 
“Cuando los escuché por primera 
vez yo residía en San Ángel (en 
la Ciudad de México), donde no 
teníamos nada de comodidades, 
pero habían discos negros de 
pasta, de los clásicos europeos y el 
primer disco de Los Beatles que 

lo escuchaban hasta los escritores 
como Carlos Fuentes.

“CON LOS BEATLES las cosas 
empezaron a cambiar. Los hom-
bres se dejaron crecer el cabello y 
la barba, las mujeres aprendieron 
a desnudarse con naturalidad, 
cambió el modo de vestir y de 
amar, y se inició la liberación del 
sexo y otras drogas para soñar. 
Fueron los años fragorosos de la 
guerra de Vietnam y la rebelión 
universitaria. Pero, sobre todo, 
fue el duro aprendizaje de una 
relación distinta entre los padres 
e hijos, el principio de un nuevo 
diálogo entre ellos que había pare-
cido imposible durante siglos”.

EL MOVIMIENTO DE la salsa 
de la década de los 70 en Nueva 
York le llamó mucho la atención. 
“Acepto la salsa, con la conciencia 
de que no es una nueva música, 
sino la continuación exiliada y 
sofisticada para bien de la música 
tradicional de Cuba. Cuba fuera 
una gran potencia, aún mayor, si 
contara con una industria musical 
y estuviera en los circuitos de la 
comercialización, pero el bloqueo 
no se lo permite. Yo tengo muchos 

discos de salsa. Rubén Blades me 
ha hecho el honor de poner músi-
ca a algunos de mis cuentos. Fue 
una endiablada aventura. Nada 
me hubiera gustado más en este 
mundo que haber escrito la histo-
ria tremenda de Pedro Navajas”.

MUCHA VIDA MUSICAL hubo 
en Gabo; la llevó a sus textos en 
búsqueda de la complicidad del 
lector, porque de todas las cancio-
nes, partituras, ritmos, autores e 
intérpretes que atendió, aparecie-
ron sugestivamente en sus libros 
y textos periodísticos. Incluso a 
veces sus novelas, artículos y re-
portajes se comunicaban entre sí a 
través de la música. Desde su pri-
mera obra La hojarasca, hasta el 
último de sus libros, En agosto nos 
vemos, se sometieron a ese rigor.

SIGAMOS DESCUBRIENDO /
DISFRUTANDO el extraordi-
nario sentido musical de Garcí a 
Má rquez. Este texto, así como las 
tres entregas anteriores, ha sido 
apenas una pincelada, un guiño de 
las experiencias de un melómano 
empedernido.

marquezernesto@yahoo.com

TUMBANDO CAÑA

Un melómano empedernido

DE LA REDACCIÓN

La plaza Manuel Tolsá del Centro 
Histórico de la capital se convirtió 
en una gran pista de baile, el fin de 
semana pasado, donde la fiesta co-
rrió a cargo de la obra Théâtre Or-
chestra SoNiDeRa L@stheM@s, de  
Foco al Aire Producciones.

La experiencia forma parte de 
Fulgor. Encuentros escénicos con 
los estados 2024, iniciativa de la 
Secretaría de Cultura de la Ciudad 
de México, cuya finalidad es abrir el 
arte y la cultura a los espacios pú-
blicos y a la participación colectiva, 
informó esa dependencia. 

La compañía teatral recorrió el 
Eje Central Lázaro Cárdenas y la 
calle Tacuba, seguida de una proce-
sión de espectadores que se movían 
al compás de la banda hasta llegar a 
la plaza Manuel Tolsá. Automovilis-
tas y peatones se sorprendieron al 
ver la celebración, que fue confun-
dida con carnaval. 

Mezcla la música con el realismo 
y la fantasía para jugar con la ca-
racterización e interpretación de 
los instrumentos y canto. También 
rompió las barreras del escenario 
para interactuar con el público, 
con el fin de involucrarlo y de que 
éste diera su propio movimiento a 
la música. Fue dirigida por Marcela 
Sánchez Mota y Octavio Zeivy, y de 

acuerdo con ella, es un homenaje 
a la música en el que los artistas 
juegan con diferentes personajes 
y buscan que el público se vuelva 
parte del espectáculo.

La codirectora también afirmó 
que el sentido del arte, la música y el 
baile es compartirse con el público 
para que conozca otras realidades. .

El domingo se impartió el taller 
de teatro Señoras en la Faro Cos-
mos, que cuestiona el significado 
de “ser señora” y hasta qué edad 
está “permitido“ soñar. En el Teatro 
de la Ciudad Esperanza Iris se pre-
sentó la obra Mi madre y el dinero, 
historia de una mujer de Campeche 
que levantó varios negocios.

La primera edición del encuentro 

concluirá el 21 de julio, cuenta con 
ocho proyectos escénicos de diver-
sos estados y uno de Chile, como 
país invitado. 

Para conocer la programación 
completa de la Dirección del Sis-
tema de Teatros de la Ciudad de 
México, se puede consultar las 
redes sociales: Facebook @Tea-
tros.Ciudad.de.Mexico, Twitter @
TeatrosCdMexico e Instagram @
teatroscdmexico.

Con música, espectadores y 
obra teatral, recorrieron calles 
del Centro Histórico capitalino

▲ La plaza Manuel Tolsá 
cerró el trayecto de artistas y 
público. Foto cortesía de los 
organizadores
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En un partido de futbol los jugado-
res no son los únicos que tratan de 
probar quiénes son los mejores, los 
más fuertes y dominantes sobre un 
campo de juego. Esto se reproduce 
también en las gradas, donde una 
multitud de aficionados recorre ex-
tensas distancias geográficas para 
hacer visibles las señales que los 
identifican, explica el sociólogo y 
ensayista argentino Pablo Alabar-
ces. “Dice la Conmebol que hay que 
volcar toda la pasión en alentar a 
las selecciones y tener una fiesta 
inolvidable. ¿Nunca nadie se dará 
cuenta de que tanta pasión, entre 
comillas, incluye sí o sí cagarse a 
piñas (golpes)?”

Ante una organización rebasa-
da en la final de la Copa América, 
cientos de simpatizantes de Ar-
gentina y Colombia dieron valor 
a esa clase de acciones violentas 
definidas por su pertenencia pu-
ramente pasional. Muchos de 
ellos escalaron rejas, se colaron 
por los conductos de ventilación, 
dieron portazo e ingresaron a las 
corridas por los pasillos del estadio 
Hard Rock, en Miami, en lo que era 
considerado un ensayo general de 
Estados Unidos para el Mundial de 
2026. Las imágenes en video circu-
laron a gran escala en los principa-
les medios internacionales.

“Algunos dicen ‘los inadapta-
dos de siempre’, pero con esa fra-
se no explicas nada. No se puede 
solucionar un problema haciendo 
de cuenta que no existe”, afirma 
Alabarces, autor de numerosos 
libros relacionados con el depor-
te y la sociedad. Según el informe 
oficial, el departamento de policía 
de Miami-Dade realizó 27 arrestos 
y 55 personas fueron expulsadas 
del recinto. Entre los detenidos 
estuvo el presidente de la Federa-
ción Colombiana de Futbol (FCF), 
Ramón Jesurún, y su hijo, Ramón 
Jamil Jesurún, acusados de agredir 
a varios guardias de seguridad.

Jesurún, quien además es vice-
presidente de Conmebol, fue fi-
chado por tres cargos de agresión 
y consiguió su libertad al pagar una 
fianza fijada en 2 mil dólares, mil 
más que su hijo. La FCF no emitió 
ninguna postura al respecto.

Como resultado de los inciden-
tes violentos, diferentes partes del 
estadio sufrieron daños significati-
vos. Videos e imágenes difundidas 
en redes sociales mostraron las ba-
randillas laterales de una escalera 
mecánica destrozadas, con zapa-
tos, latas de refrescos, anteojos y 
prendas de vestir en el suelo. Las 
rejas de seguridad en un puesto de 
control en la entrada suroeste se 

doblaron mientras miles de perso-
nas, incluidos niños llorando, las 
empujaban. En “el país de la segu-
ridad”, como declaró el técnico de 
Uruguay, Marcelo Bielsa, las auto-
ridades mostraron ayer su repudio.

“Esta situación nunca debió 
haber ocurrido y no puede volver 
a ocurrir. Estamos indignados. 
Trabajaremos con los líderes del 
estadio para garantizar que se rea-
lice de inmediato una revisión de 
los hechos”, expresó la alcaldesa 
de Miami-Dade, Daniella Levine 
Cava, en un comunicado. Horas 
más tarde, los operadores del Hard 
Rock Stadium, casa de los Delfines 
y sede para el Mundial de 2026, re-
conocieron que es necesario revi-
sar los protocolos de seguridad pa-
ra evitar que la situación se repita.

En Alemania, los elementos de 
seguridad tuvieron menos proble-
mas y delitos de lo que esperaban 
en la Eurocopa. El torneo terminó 
el domingo con la victoria de Espa-
ña sobre Inglaterra sin informes de 
disturbios graves. Sólo se presenta-
ron incidentes aislados y relativa-
mente menores, en contraste con 
la violencia en algunas ediciones 
anteriores.

La policía indicó que alrededor 
de 2.6 millones de personas asis-
tieron a los partidos en las 10 ciu-
dades anfitrionas. Hubo alrededor 
de 170 arrestos y 320 detenciones 
temporales.

Locura en Madrid
y Buenos Aires

Con el rey Felipe VI y el presidente 
del gobierno, Pedro Sánchez, como 
anfitriones, la selección española 
celebró su campeonato y realizó un 
paseo por la ciudad de Madrid, en 
un autobús descubierto que tenía 
una inscripción llamativa en inglés: 
“It’s only the beginning” (“Es sólo 
el principio”).

Los jugadores recorrieron el 
centro hasta la plaza de Cibeles, 
portando una camiseta blanca con 
el dorsal 4 delante –en alusión a las 
cuatro Eurocopas de su palmarés–, 
y saludando de derecha a izquierda 
a los aficionados que aguardaron 
horas en un día de mucho calor.

“Hacía ya mucho tiempo que no 
notábamos este entusiasmo”, expli-
có la madrileña Marina Jiménez, 
una aficionada de 31 años que iba 
acompañada de su hijo pequeño, 

12 años después del último triunfo 
internacional de La Roja, en la edi-
ción de 2012. Así como ella, el rey 
Felipe VI agradeció al equipo por 
“la alegría” de su conquista mien-
tras en la escalinata del palacio de 
la Zarzuela, cada uno de los selec-
cionados posó con la familia real.

Para miles de argentinos en Bue-
nos Aires, la historia no fue distin-
ta. Familias enteras salieron a las 
calles a celebrar que la Albiceleste 
se proclamó bicampeona de la Co-
pa América. Si bien la crisis econó-
mica ha asfixiado al país durante 
años y hoy la inflación anual supera 

270 por ciento –además de que ca-
si 60 por ciento de los 45 millones 
de habitantes viven en la pobreza, 
según cifras oficiales–, las bande-
ras albicelestes ondearon durante 
la madrugada en los alrededores 
del Obelisco.

Con información de Ap y Afp

La otra cara de la Copa América: 
peleas, arrestos, fallas y daños
En Alemania, se reportaron menos problemas y delitos de los que esperaban en la Eurocopa

ARGENTINA, VITOREADA EN SU REGRESO

 En la imagen superior, los 
jugadores de La Roja desfi laron 
ante una multitud en la Cibeles; 
abajo, personal de seguridad 
detiene a seguidores de Colombia 
que ingresaron el domingo sin 
boleto. Fotos Afp
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Siete semanas después de perder 
en la primera ronda de Roland Ga-
rros frente al alemán Alexander 
Zverev, el español Rafael Nadal 
volvió a competir en el torneo de 
Bastad (Suecia), con una victoria 
en el dobles masculino con el no-
ruego Casper Ruud.

“Hemos jugado bastante bien 
para ser la primera vez que lo ha-
cemos juntos”, subrayó el español 
luego del duelo.

“Estoy muy contento por volver 
aquí (Bastad) después de casi 20 
años. Tengo grandes recuerdos 

de este lugar desde 2003, 2004 
y 2005. Estoy disfrutando esta 
semana y espero que pueda conti-
nuar haciéndolo”, añadió quien ha 
sido número uno del mundo.

Nadal (38 años) participa en esta 
prueba, que se disputa en arcilla, 
para ultimar su preparación rum-
bo a los Juegos Olímpicos de París 
(del 26 de julio al 11 de agosto).

Un día increíble para
el deporte español

En la capital francesa, en el mis-
mo complejo de Roland Garros 
donde conquistó 14 Copas de los 
Mosqueteros, Nadal tiene pen-
sado competir en el torneo indi-
vidual y en dobles junto a Carlos 
Alcaraz, ganador el domingo en
 Wimbledon.

“Fue un día increíble para el de-
porte ibérico”, dijo Nadal sobre el 
triunfo de su compatriota y la pos-
terior victoria de España en la final 
de la Eurocopa ante Inglaterra (2-1).

“El equipo español jugó una 
gran Eurocopa desde el primer 
día hasta el último. Estamos muy 
orgullosos, todo el país lo está”, 
añadió.

Nadal y Ruud derrotaron a la 
dupla formada por el argentino 
Guido Andreozzi y el mexicano 
Miguel Ángel Reyes-Varela en dos 
sets, por 6-1 y 6-4.

El español y el noruego, uno de 
sus alumnos aventajados en la Ra-
fa Nadal Academy de Mallorca, se 
mostraron muy superiores en el 
primer set, rompiendo dos veces 
el servicio de sus rivales.

La segunda manga comenzó 
más disputada, hasta que con 3-3 
en el marcador el partido fue sus-
pendido por la lluvia.

Al regreso de los jugadores a 
la cancha, Rafael Nadal y Casper 
Ruud, dos veces finalista en Ro-
land Garros, no dieron opción 
a sus adversarios para cerrar la 
victoria en apenas una hora y 10 
minutos de partido.
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Un día después de haber concluido 
la Eurocopa, al menos tres futbolis-
tas anunciaron su retiro como se-
leccionados nacionales. Ayer Olivier 
Giroud, de Francia; Thomas Müller, 
de Alemania, y Xherdan Shaqiri, de 
Suiza, coincidieron en su elección 
de no seguir representando a sus 
respectivos países. 

La elección de los tres llega cuan-
do sólo faltan dos años para que se 
dispute la Copa Mundial que orga-
nizarán Estados Unidos, México y 
Canadá.

Giroud termina su ciclo con el 

logro de haberse convertido en el 
máximo goleador histórico del com-
binado francés. 

“Ha llegado el momento de decir 
adiós”, escribió Giroud, de 37 años, 
en su página de Instagram. 

Francia se despidió la semana pa-
sada en las semifinales tras caer 2-1 
ante la eventual campeona España. 
Giroud fue suplente en el segundo 
tiempo.

Marcó 57 goles en 137 partidos 
y fue parte del equipo que ganó la 
Copa del Mundo de 2018.

Giroud continuará su carrera en 
la MLS después de firmar con Los 
Ángeles FC, escuadra en la que com-
partirá vestidor con el mexicano 
Carlos Vela. El francés deja Europa 

después de 18 años en las principa-
les ligas profesionales de Francia, 
Inglaterra e Italia. Se va a Estados 
Unidos procedente del AC Milán 
con contrato hasta 2025. El acuerdo 
incluye una opción para 2026.

Al igual que Giroud, Thomas 
Müller le puso fin a sus días con la 
Mannschaft. 

El delantero anotó 45 goles en 
una carrera de 14 años que inclu-
yó el título de la Copa del Mundo 
en 2014. Debutó con Alemania en 
marzo de 2010 y sumó 131 aparicio-
nes , por detrás de Lothar Matthäus 
(150) y Miroslav Klose (137).

“Siempre me sentí orgulloso de 
jugar para mi país. Celebramos y 
a veces derramamos lágrimas jun-
tos”, dijo en un video publicado en 
YouTube. “Me gustaría dar las gra-

cias a todos los aficionados y a mis 
compañeros de la selección alema-
na por su apoyo a lo largo de estos 
años”, dijo el goleador de 34 años.

La última aparición de Müller 
fue como suplente en la derrota de 
cuartos de final de Alemania con-
tra España, eventual ganadora de 
la Euro. 

Su debut internacional se pro-
dujo en 2010 contra Argentina. 
Jugó cuatro Copas del Mundo y 
cuatro campeonatos de Europa. 
Sin Tony Kroos, quien con antela-
ción anunció su retiro, Alemania 
se quedará sin dos de sus jugado-
res más experimentados. 

Xherdan Shaqiri finaliza su etapa 
con la reputación de haber mejora-
do el nivel de Suiza. A sus 32 años, 
es el segundo jugador que más 

veces ha vestido la camiseta de su 
país, por detrás de su compañero 
Granit Xhaka (130). “Siete torneos, 
muchos goles, 14 años con el equipo 
nacional suizo y momentos inolvi-
dables. Es momento de decir adiós 
a la selección. Me quedarán grandes 
recuerdos y les digo a todos: ¡gra-
cias!”, escribió el jugador en sus 
redes sociales.

Shaqiri se va como el cuarto 
máximo goleador (32), sólo por de-
trás de Alexander Frei (42), Kubilay 
Turkyilmaz y Max Abegglen, ambos 
con 34 tantos.

Giroud, Müller 
y Shaqiri 
terminan su 
etapa como 
seleccionados 
El francés seguirá su carrera en la 
MLS luego de fi rmar un contrato 
hasta 2025 con Los Ángeles FC

EL ALEMÁN DISPUTÓ 4 MUNDIALES

▲ Oliver Giroud formó parte de la 
escuadra francesa que obtuvo la 
Copa del Mundo de 2018.
Foto Ap

SCARLETT CAMBEROS VUELVE AL AMÉRICA

▲ Scarlett Camberos, jugadora que denunció ser víctima de acoso 
cibernético en su primera etapa en la Liga Mx Femenil, fue anunciada 
ayer como refuerzo del América, luego de un breve paso por el futbol 
de Estados Unidos. Foto Instagram de la futbolista

Nadal y Ruud vencen a 
Reyes-Varela y Andreozzi
El mallorquín
se alista para 
participar en los 
Juegos Olímpicos



DE LA REDACCIÓN

El clavadista mexicano Rodrigo 
Diego se sumó a la lista de atletas 
que vencieron por la vía legal a la 
Conade.

Luis Jiménez, abogado del espe-

cialista en trampolín de tres me-
tros, informó que el saltarín salió 
victorioso del amparo interpuesto 
contra el organismo dirigido por 
Ana Guevara, por lo que deberán  
regresarle la beca que no recibe 
desde 2023.

Diego tendrá que percibir 34 mil 

pesos que corresponden al quinto 
sitio obtenido en el Campeonato 
Mundial de Fukuoka 2023.

“Dado que las reglas de opera-
ción aplicadas al quejoso obstacu-
lizan y limitan el acceso a las becas 
económicas deportivas, por la falta 
de previsión advertida, se debe con-
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ADRIANA DÍAZ REYES

El pasado domingo, Santiago y 
Juan Stenner corrieron juntos 
los primeros siete kilómetros del 
Medio Maratón de la Ciudad de 
México. Después, cada uno tomó 
su rumbo esperando encontrarse 
en la meta.

Santiago, inscrito de manera 
oficial, llegó; sin embargo, su her-
mano, ex seleccionado nacional en 
los 400 metros con vallas, falleció 
de forma inesperada por un infar-
to dejando pendiente el abrazo que 
prometieron darse una vez logrado 
el objetivo .

“Juan y yo iniciamos en el depor-
te desde los ocho años, nos enamo-

La Conade deberá regresarle su 
beca al clavadista Rodrigo Diego

cluir que transgreden el derecho a 
la cultura física y a la práctica del 
deporte consagrado en el artículo 
cuarto constitucional y, por tanto, 
procede su inaplicación”, cita el 
documento proporcionado por el 
jurista.

En octubre del  año pasado, Ro-
drigo presentó una demanda para 
reclamar  su beca deportiva, sin em-
bargo, en diciembre  recibió la nega-
tiva de amparo. En  enero presentó 
el recurso de revisión y finalmente 
salió a su favor. En dicha sentencia, 
la Conade ya no puede imponer re-

curso de revisión, por lo que deberá 
pagarle el retroactivo al clavadista.

“Un tribunal colegiado ampara y 
protege a Rodrigo Diego. Esta sen-
tencia es definitiva, por lo que no 
admite recurso en contra. En con-
secuencia, la Conade debe pagarle”, 
indicó el abogado.

Inicialmente, Rodrigo estaba 
considerado como seleccionado 
olímpico para los Olímpicos de Pa-
rís; sin embargo, y tras una evalua-
ción física se determinó que Juan 
Celaya está en mejor forma, por lo 
que viajará a la justa veraniega.

▲ Juan, quien tenía 32 años, 
falleció el pasado domingo 
durante el Medio Maratón de la 
CDMX. Foto tomada de Facebook

cionales, e incluso impuso récords. 
Recuerdo que cuando compitió en 
Guadalajara fuimos todos como 
familia y pudimos acompañarlo a 
su prueba, en la cual logró el sexto 
lugar.”

Su padre, don Juan, siempre se 
sintió orgulloso.

“La vida de Juan fue de compe-
tencia, su desempeño lo llevó a ga-
narse una beca en la Universidad 
de Carolina, donde entrenaba un 
medallista olímpico de 400 metros 
con vallas. Desde pequeño siempre 
le gustó correr y disfrutó al máximo 
lo que hacía”, rememoró.

La familia del vallista recibió el 
pésame de compañeros de compe-
tencia y de entrenamiento.

“Era una persona que se daba 
a querer. Llevó siempre una vida 
sana, no consumía fármacos y se 
alimentaba muy bien. A todos nos 
sorprendió lo que sucedió. Ninguno 
tenemos la vida comprada, él buscó 
la meta y logró llegar a ella, ahora 
está con Dios.”

Fue durante su paso por Caroli-
na cuando Stenner sufrió algunas 
lesiones que lo llevaron a retirarse 
del alto rendimiento.

A partir de entonces se mantuvo 

activo en el deporte participando en 
algunas carreras que en ocasiones 
compartía con su hermano.

Los últimos años, el también 
ingeniero en la carrera de física 
se desempeñó como profesor de 
matemáticas.

Deportista intachable

Si alguien conoció el talento de Juan 
en la pista fue el entrenador Fabri-
zio Chamor, quien durante siete 
años condujo al seleccionado a la 
excelencia deportiva.

Su primer contacto fue en la 
adolescencia del atleta cuando 
notó en él cualidades natas para 
la velocidad.

“Cuando yo lo conocí estaba ini-
ciando la preparatoria y ya había 
practicado el atletismo, trabajó 
muy duro y llegó a destacar en la 
categoría Sub-18 y Sub-19.”

Mostrando su tristeza, Chamor 
describió a su ex discípulo con 
quien aún mantenía una amistad.

“Era una persona de fe, intacha-
ble, muy inteligente y espiritual; con 
una visión del mundo muy clara que 
compartía con sus compañeros. La 
disciplina para él era fundamental y 

eso permeaba a todos los integran-
tes del equipo”.

El instructor añadió que Stenner 
se mantuvo siempre ligado a la ac-
tividad física.

“Después de sus lesiones en Es-
tados Unidos intentó clasificar a 
los Juegos Centroamericanos de 
Veracruz 2014, pero se quedó en 
la orilla.

“Entonces decidió seguir con el 
deporte pero de manera recrea-
tiva. Recuerdo que siempre tenía 
una palabra de apoyo para sus 
compañeros e incluso pronto iba 
a ser padrino de uno de mis alum-
nos”, dijo entristecido Fabrizio 
Chemor.

Ahora, su muerte enlutó al atle-
tismo nacional

“El nunca tuvo algún problema 
de salud, sin embargo, a veces surge 
algún detonante en el cuerpo que 
resulta en algo grave y por desgra-
cia le tocó a Juan. Fue uno de los 
atletas más queridos y un soñador. 
Me quedo con la fortaleza de su 
mente y de su corazón”.

Ayer se realizó una misa en ho-
nor a Juan Stenner y se informó que 
los restos del atleta reposarán en el 
Panteón Español.

ARTE Y ESPÍRITU OLÍMPICO

La vida de mi 
hermano Juan 
fue competir, 
dice Santiago 
Stenner 
Su muerte, un evento inesperado

ramos del atletismo y de hecho él 
fue quien me empujó a entrenar 
juntos. Crecimos como amigos 
y rivales en la pista. Fue un gran 
líder y gracias a él es que muchos 
alcanzamos niveles competitivos”, 
recordó Santiago.

Juan formó parte del represen-
tativo nacional que participó en los 
Juegos Panamericanos de Guada-
lajara 2011, también asistió a dos 
Mundiales juveniles donde logró 
ubicarse en la novena posición.

“Él ganó varias olimpiadas na-

▲ Una pareja de bailarines estrellas de la ópera 
entregaron la llama olímpica en medio de la 
melodía de Lago de los cisnes, de Chaikovsky, 
causando lágrimas de emoción y aplausos  del 
público en la plaza de la Bastilla de París. Los 
pasos de la danza se detuvieron cuando la estrella 

Hugo Marchand apareció vestido de blanco con la 
antorcha para entregarla a su compañera 
Dorothée Gilbert, como parte de los relevos que 
se dirigen hacia la ceremonia de inauguración de 
la justa deportiva el 26 de julio. Foto Xinhua, con 
información de Afp
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CLARA ZEPEDA

Con impuestos más justos y una 
recaudación más transparente, el 
dinero puede llegar a quien real-
mente lo necesita para reducir 
las desigualdades, aseveraron el 
Centro de Investigación Económi-
ca y Presupuestaria, la Fundación 
Friedrich Ebert, Fundar Centro de 
Análisis e Investigación, el Institu-
to de Estudios sobre Desigualdad, 
México Evalúa, Oxfam México y el 
Programa Universitario de Estu-
dios de Desarrollo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México.

El país “necesita aumentar sus 
ingresos públicos de manera pro-
gresiva y fortalecer los ingresos pro-
pios de los gobiernos municipales y 
estatales. Además, debe aumentar 
la transparencia, la participación 
pública y la rendición de cuentas so-
bre la asignación del gasto público. 
De esta forma, lo recaudado puede 
realmente servir para impulsar un 
desarrollo económico que sea soste-
nible e incluyente”, afirman.

Los elementos mínimos de una 
reforma fiscal están concentrados 

en 12 propuestas, entre las que des-
tacan, por ejemplo, modificar los 
tramos y las tasas del impuesto so-
bre la renta (ISR), pues hay que au-
mentar la incidencia del ISR sobre 
los estratos económicos de mayores 
ingresos. Esto se puede lograr si se 
incrementa la tasa marginal máxi-
ma, se reduce el umbral de ingresos 
a partir del cual se cobra la actual 
tasa marginal máxima y se crean 
nuevos tramos entre la actual tasa 
marginal máxima y la nueva. 

También sugieren limitar los be-
neficios fiscales para las personas 
de ingresos más altos, al fijar un 
tope de ingresos para el acceso a 
estos beneficios. Justificar cada 
uno de ellos en forma clara, incluir 
cláusulas de vencimiento y trans-
parentar todos los beneficios fisca-
les puede reducir la discrecionali-
dad en su otorgamiento y hacerlos 
menos regresivos.

Asimismo, se plantea equiparar 
las tasas impositivas entre el traba-
jo y el capital. En el actual sistema, 
las tasas reducidas o exenciones ge-
neralizadas a determinadas rentas 
de capital son tratamientos prefe-
renciales que benefician principal-

mente al sector de mayores ingre-
sos. Esto debe revisarse, pues per-
petúa y agrava las desigualdades.

Otra opción es fortalecer la ca-
pacidad administrativa de los go-
biernos locales para recaudar el 
impuesto predial. Es decir, se debe 
promover el uso de medios electró-
nicos, mejorar los registros catas-
trales por medio de la tecnología 
y fortalecer su vinculación con los 
sistemas tributarios, así como ho-
mogeneizar los sistemas de cálculo 
y liquidación de los tributos.

También se recomienda valorar 
un impuesto especial a los aviones 
privados y los yates. México es el 
segundo país con más jets privados 
en el mundo. Los ingresos recau-
dados por un impuesto así podrían 
destinarse, por ejemplo, a la mi-
tigación y adaptación al cambio 
climático.

“En la actualidad, los altos niveles 
de desigualdad en el país conviven 
con un sistema fiscal que casi no re-
distribuye, privilegia a los ricos y es 
poco democrático en la asignación 
de recursos. Necesitamos un siste-
ma fiscal más justo”, resaltaron los 
especialistas.

REUTERS
WASHINGTON

El presidente de la Reserva Fe-
deral (Fed), Jerome Powell, dijo 
el lunes que las tres lecturas de 
inflación durante el segundo tri-
mestre de este año “aumentan 
en cierta medida la confianza” en 
que el ritmo del aumento de los 
precios está volviendo de manera 
sostenible a la meta de la Fed. 

“En el segundo trimestre hici-
mos algunos progresos más”, dijo 
Powell en una reunión en el Club 
Económico de Washington. “He-
mos tenido tres lecturas mejores, y 
si se promedian, son muy buenas.

“Lo que hemos dicho es que no 
sería apropiado comenzar a rela-
jar la política monetaria hasta que 
tuviéramos una mayor confianza” 
en que la inflación estaba regre-
sando de manera sostenible a 2 
por ciento.

“Hemos estado esperando 
eso. Y yo diría que no ganamos 
ninguna confianza adicional en 
el primer trimestre, pero las tres 
lecturas del segundo trimestre, 
incluida la de la semana pasada, 
sí añaden algo de confianza.”

Es probable que las declara-
ciones de Powell sean las últimas 
hasta su conferencia de prensa 
después de la reunión de la Fed 
de 30 y 31 de julio.

Los gobernadores de la Fed 
Christopher Waller y Adriana Ku-

gler, así como otras autoridades 
de la Reserva, harán esta semana 
comentarios que pueden dar se-
ñales más claras sobre la postura 
del banco central en un momento 
clave en sus deliberaciones.

La inflación se acerca cada vez 
más a la meta de 2 por ciento fi-
jada por el banco central, y a los 
responsables de la política mone-
tarios les preocupa la posibilidad 
de que la economía se ralentice 
demasiado y aumente la tasa de 
desempleo.

Si se toma en cuenta lo que los 
funcionarios de la Fed consideran 
un conjunto de riesgos cada vez 
más equilibrado, es muy posible 
que utilicen sus comentarios fi-
nales de este mes para señalar 
que los recortes de tasas son in-
minentes o para explicar por qué 
los datos recientes todavía no jus-
tifican un giro hacia una política 
monetaria más laxa.

Los operadores prácticamente 
han dejado de apostar a que la Fed 
podría aplicar un primer recorte 
de tasas de interés cuando los res-
ponsables monetarios se reúnan a 
finales de este mes. 

Los precios de los futuros de ta-
sas de interés reflejan ahora una 
probabilidad de menos de 7 por 
ciento de un recorte en julio (más 
temprano era de 13 por ciento).

Sin embargo, siguen esperan-
do una reducción en septiembre, 
seguida de bajas adicionales en 
noviembre y diciembre.

Proponen un sistema fi scal 
que reduzca desigualdades 
con crecimiento sustentable

EXPERTOS PLANTEAN 12 PUNTOS Fed: lecturas recientes sobre 
infl ación elevan confi anza
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

Partidos 
políticos ricos

MIGUEL PINEDA

M IENTRAS LOS LÍDE-
RES de los partidos 
políticos se enriquecen, 

la población se empobrece al des-
tinar miles de millones de pesos 
en impuestos al sostenimiento de 
estas organizaciones.

EL INTERÉS DE Alito de perma-
necer al frente del PRI no es por 
servir a la patria ni por ideología. 
Se trata de un interés económico 
aderezado por el poder. Este par-
tido ha recibido a lo largo de este 
año, según el Diario Oficial de la 
Federación, mil 201 millones de 
pesos para financiar sus activida-
des ordinarias, 600 millones por 
gastos de campaña, 36 millones 
por actividades específicas, 29 
millones por franquicias postal y 
telegráfica y 36 millones de pesos 
para el liderazgo político de las 
mujeres. En total recibirá en 12 
meses mil 902 millones de pesos, 
más los recursos que consigue en 
forma privada.

CON RECURSOS MULTIMI-
LLONARIOS, la mayoría de los 
partidos en México se han con-
vertido en negocios personales o 
familiares de sus dirigentes. En 
teoría, los ingresos que reciben 
tienen el fin de mantener “la pure-
za” en las elecciones, para que los 
políticos no se “vendan” ni se con-
taminen con intereses espurios de 
empresas o grupos delictivos. Sin 
embargo, en los hechos, los parti-
dos se convirtieron en empresas 
que sirven a intereses privados y 
generan ingresos directos para 
sus líderes, favorecedores y ami-
gos. Estos grupos se enriquecen 
de la noche a la mañana sin produ-
cir beneficio alguno a la sociedad.

ADEMÁS, LA MAYORÍA de los 
líderes de partidos minoritarios 
venden su amor al mejor postor. 
Los principios que defienden en 
pro de la ecología, las minorías, los 
indígenas, la diversidad sexual o de 
cualquier otra causa sirven de pa-
rapeto para enriquecerse a costa 
de la sociedad. Los electores que 
apoyan a los partidos minoritarios 
les permiten mantener sus regis-
tros y recibir el dinero del pueblo.

SIN TEMOR A equivocarme, los 
partidos políticos son tan renta-
bles en México como la prostitu-
ción, el huachicoleo y otros nego-
cios ilícitos. Estas organizaciones 
sólo deben vender una “buena 
causa” y esperar a que fluya el di-
nero a sus arcas.

OJALÁ QUE CON Claudia 
Sheinbaum cambie este círculo 
vicioso y se reduzcan las partidas 
gubernamentales que se otorgan 
a estos entes políticos que sólo de-
fienden intereses personales con 
los recursos de la sociedad.

miguelpineda.ice@hotmail.com

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

El Tratado Comercial entre Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) ha funcionado muy bien 
y ha sido un instrumento muy 
exitoso para los tres países, por 
lo que se buscaría cambiarlo “lo 
menos posible”, afirmó Marcelo 
Ebrard, próximo secretario de 
Economía.

El ex canciller se reunió ayer con 
la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, como parte de los 
preparativos de las acciones que 
se realizarán a partir del próximo 
primero de octubre. Dijo que es-
tán revisando el programa de los 
corredores y polos de desarrollo, 
entre ellos el fronterizo, el Aero-
puerto Internacional Felipe Án-
geles y el Corredor Interoceánico.

En entrevista al salir de la re-
unión en la casa de transición de 
Sheinbaum, en la que también es-
tuvieron la secretaria de Economía 
actual, Raquel Buenrostro, y la em-
presaria Altagracia Gómez, coordi-
nadora del nuevo consejo asesor 
empresarial, Ebrard señaló que la 
finalidad es no perder tiempo.

Ya se sabe cuáles van a ser esos 
polos de desarrollo, “dónde van a 
estar y qué velocidad se les puede 
imprimir”.

Dijo que uno de los desafíos que 
se ha identificado es trazar una ru-
ta para atraer inversiones. Tam-
bién se evalúa cómo “engarzar de 
la mejor manera” la relocalización 
de empresas, la cual avanza rápi-
do, pero México no se puede con-
fiar. “Hay que estar presentes en 
Estados Unidos y en otras partes 
del mundo”. La virtual mandataria 
electa no quiere perder tiempo y 
tiene razón, apuntó Ebrard.

Sobre el T-MEC, recordó que a 
él le tocó participar en la renego-
ciación en 2018, cuando Donald 
Trump era presidente de Estados 

Unidos. Ahora hay que esperar los 
resultados de las elecciones de no-
viembre para definir lo que sigue. 
En cualquier caso, “vamos a estar 
preparados”.

Por lo pronto, agregó, “estamos 
reuniendo toda la información, ha-
blando con los 25 principales sec-
tores de la economía de México, 
para que el 30 de septiembre se 
tenga todo listo e iniciar con las 
acciones previstas”.

DE LA REDACCIÓN

Durante los primeros cinco meses 
del año, la balanza agroalimenta-
ria (agropecuaria y agroindustrial) 
registró un superávit de 4 mil 890 
millones de dólares, 22 por ciento 
más en comparación con el mismo 
periodo de 2023, lo cual establece 
un nuevo récord de exportaciones, 
informó la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural (Sader).

Precisó que en el periodo enero-
mayo las ventas al exterior suma-
ron 24 mil 327 millones de dóla-
res, un aumento de 7.22 por ciento 
respecto a lo registrado en los pri-
meros cinco meses de 2023, y fue 
el valor más alto de los últimos 32 
años. En tanto, las importaciones 

crecieron a un ritmo menor, 4.04 
por ciento, y totalizaron 19 mil 436 
millones de dólares. 

En particular, la balanza agro-
pecuaria y pesquera presenta un 
superávit de 2 mil 362 millones 
de dólares, superior en mil 413 
millones de dólares al obtenido 
en el mismo periodo de 2023, es-
to es 148.77 por ciento más, y las 
exportaciones sumaron 11 mil 222 
millones de dólares.

En tanto, la balanza agroindus-
trial tuvo un superávit de 2 mil 
528 millones de dólares, menor 
en 529 millones (17.29 por ciento) 
al reportado en el mismo perio-
do de 2023, y las exportaciones 
totalizaron 13 mil 104 millones 
de dólares. Entre los principales 
rubros de exportación destacan 

hortalizas, bebidas y frutas, que 
concentraron 63 por ciento del 
total. 

En los primeros cinco meses, los 
productos cuyas exportaciones au-
mentaron más fueron el jugo de 
naranja congelado, con 77.87 por 
ciento; uvas frescas o secas y pa-
sas, 59.53 por ciento; preparacio-
nes de café, té o yerba mate, 53.66; 
ganado bovino, 52.02, y cigarrillos 
y puros, 23.30 por ciento.

En tanto, las que tuvieron ma-
yor impacto económico fueron las 
ventas de cerveza, con 2 mil 837 
millones de dólares; tequila y mez-
cal, mil 736 millones de dólares; 
aguacate, mil 534 millones; toma-
te fresco o refrigerado, mil 499 mi-
llones, y fresa y frambuesa frescas, 
mil 200 millones de dólares.

CLARA ZEPEDA

En el primer semestre de 2024, 
las administradoras de fondos 
para el retiro (Afore) obtuvie-
ron una plusvalía de 152 mil 616 
millones de pesos. Aunque ello 
representa ganancias para los 
trabajadores en México, la cifra 
es 25.9 por ciento inferior a los 
206 mil millones de pesos que 
ganaron en el mismo periodo 
de 2023, según datos de la Co-
misión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar).

Las plusvalías, resultado de 
las fluctuaciones de los precios 
de los activos financieros, se vie-
ron impulsadas por la inversión 
en bonos gubernamentales –cu-
ya participación en las Afore es 
de 49.69 por ciento–, así como 
por la inversión en los mercados 
de renta variable.

En enero, febrero, marzo, ma-
yo y junio se obtuvieron plusva-
lías, mientras en abril las minus-
valías sumaron 100 mil 146.40 
millones de pesos, lo que borró 
los avances del primer trimestre.

En junio, las Afore tuvieron 
plusvalías por 101 mil 674 mi-
llones de pesos, según la última 
actualización de la Consar, un 
incremento de 59 por ciento 
comparado con el reportado en 
el mismo periodo de 2023, de 63 
mil 566.82 millones de pesos.

Las administradoras reporta-
ron un crecimiento de 22.7 por 
ciento mensual en las plusvalías 
y con ello alcanzaron un nuevo 
máximo en este año.

La comisión que regula a las 
10 Afore que operan en el país 
precisó que el Sistema de Aho-
rro para el Retiro (SAR) acumu-
ló en los últimos 12 meses una 
plusvalía de 407 mil 60.9 millo-
nes de pesos.

Máximo histórico de 
retiros por desempleo

La Consar también reveló que 
trabajadores sin empleo retira-
ron de sus Afore 14 mil 914.9 
millones de pesos en el primer 
semestre de 2024, 19.7 por 
ciento real más que en el mismo 
periodo del año pasado, y la can-
tidad más alta para una primera 
mitad de año.

La Consar detalló que sólo 
en junio 140 mil 535 personas 
retiraron 2 mil 559.8 millones 
de pesos, un aumento de 13.15 
por ciento real. En comparación 
con mayo, el incremento fue de 
16.54 por ciento. En junio suma-
ron 14 meses seguidos en los que 
el monto retirado supera 2 mil 
millones de pesos.

Al cierre de junio, las Afore 
tenían en su poder 6.23 billones 
de pesos, 6.3 por ciento más que 
hace un año.

Ebrard: buscamos cambiar 
el T-MEC lo menos posible

REUNIÓN CON SHEINBAUM

Récord de exportaciones agroalimentarias

Acumularon 
las Afore 
plusvalías de 
152 mil 616 
mdp entre 
enero y junio 

▲ El futuro secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard 
Casaubón (en imagen del 9 de 
julio, luego de una reunión con la 
International Monetary 
Conference), acudió ayer a la 
casa de transición de la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, para analizar, 
entre otros temas, el programa 
de los corredores y polos de 
desarrollo.  Foto La Jornada
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Santander México, uno de los cua-
tro principales grupos financieros 
del país, prevé que la transición 
gubernamental sea “suave y sin so-
bresaltos”, y aseguró que la banca 
está lista para atender la demanda 
de financiamiento que se espera en 
los próximos años.

“No vemos que haya ningún 
sobresalto, pensamos que habrá 
una transición ordenada, existe el 
compromiso del Presidente y de la 
virtual presidenta electa (Claudia 
Sheinbaum) para eso; muchos in-
tegrantes del gabinete estuvieron 
trabajando también en el sexenio 
anterior; entonces, pensamos que 
debe ser bastante suave”, declaró 
Felipe García Ascencio, director 
general del corporativo.

Tras su asistencia a un evento del 
ramo, reveló que la semana pasada, 
durante la Conferencia Monetaria 

Internacional, Sheinbaum “hizo la 
presentación que ha llevado a mu-
chos foros, donde habla de una es-
trategia económica de continuidad, 
de bastante estabilidad fiscal, inde-
pendencia del Banco de México, de 
colaborar junto con el sector priva-
do para atender las necesidades del 
país y sacar el mayor provecho al 
tema de nearshoring (relocalización 
de empresas).

“En realidad, fueron mensajes 
muy bien recibidos, muy bienveni-
dos; se empieza a hablar de cuáles 
son los temas que van a caracteri-
zar o en los que se va a enfocar ella 
más allá de continuar con lo que se 
ha venido haciendo y así tratar no-

sotros de poner nuestro grano de 
arena e impulsar a través de crédito 
lo más que podamos todo este desa-
rrollo del país”.

Al preguntarle si ha llegado a su 
fin el mejor periodo de la banca, que 
en 2023 tuvo su año más destacado 
en México en cuanto a generación 
de utilidades y ahora presenta una 
desaceleración, García Ascencio 
respondió que es un ciclo que en 
algún momento iba a estabilizarse.

“No creo que sea un tema de va-
cas gordas. Normalmente, cuando 
las tasas empiezan a caer, a lo mejor 
empieza a tener cierta repercusión, 
no todo el tiempo las utilidades pue-
den seguir creciendo.”

Los bancos reportaron en 2023 
ganancias por 273 mil millones de 
pesos, pero al cierre de abril de este 
año (última cifra disponible) dismi-
nuyeron 3.5 por ciento respecto al 
mismo periodo de un año antes.

“Los bancos seguimos muy com-
prometidos a seguir apoyando el 
crecimiento en México, tenemos ni-
veles de capitalización muy altos, de 
empleo muy alto, estamos crecien-
do prácticamente todos; entonces, 
bastante comprometidos con seguir 
apoyando al crecimiento del país.”

Detalló que hasta este momento 
la economía “viene un poco mejor 
de lo que se estimaba, pues se pen-
saba que iba a haber una desacele-

ración en la segunda mitad del año 
y la realidad es que se ve un poquito 
menos dinamismo, todavía hay un 
crecimiento en prácticamente to-
dos los indicadores, entonces, va a 
ser un buen cierre de año, no vemos 
mayor sobresalto”.

Sostuvo que “los niveles de empleo 
están relativamente altos y así se de-
ben mantener, pues el consumo se 
sigue viendo muy bien. No pensamos 
que cambie el panorama y en térmi-
nos de inversión, pues se ve bastante 
interés de inversionistas extranjeros 
invertir aquí, seguimos viendo inte-
rés de mexicanos en crecer sus inver-
siones para tener tanto el mercado 
local como internacional”.

Santander, optimista con el relevo presidencial

En cada sorteo,
una oportunidad de

cambiar tu vida

Se celebra los días martes

PREMIO MAYOR
$21 MILLONES en 3 series

en 2 series
Se celebra los días viernes

PREMIO MAYOR

$17 MILLONES

Se celebra una vez al mes

PREMIO MAYOR

$27 MILLONES en 2  series

en 1 serie
Se celebra los días domingo

PREMIO MAYOR

$7 MILLONES

en 1 serie
Se celebra un domingo al mes

PREMIO MAYOR

$11 MILLONES

Se celebra una vez al año (24 de Diciembre)
en 4 series

PREMIO MAYOR

$204 MILLONES

se celebra en ocasiones especiales en el año

PREMIO MAYOR

$104 MILLONES

JUEGA
AQUÍAQA UÍAQA UÍAQA UÍ

Peso pierde 
ante dólar 
tras 9 días de 
ganancias
CLARA ZEPEDA

El peso mexicano rompió una racha 
de nueve jornadas consecutivas de 
ganancias frente al dólar por efecto 
del ataque contra el ex presidente 
y candidato republicano Donald 
Trump el fin de semana, que llevó 
a los inversionistas a buscar activos 
refugio como el dólar, el oro, el fran-
co suizo, los bonos gubernamentales 
de calidad y acciones de alto valor.

Tras una ganancia acumulada 
de 4.04 por ciento (0.74 centa-
vos), la moneda mexicana reportó 
una apreciación diaria de 0.81 por 
ciento, equivalente a 14.26 centa-
vos, para cerrar en el mercado al 
mayoreo en 17.7649 por dólar spot.

Christian Gattiker, jefe de inves-
tigación en Julius Baer, explicó que 
la reacción es difícil de predecir en 
casos tan inusuales, pero a corto 
plazo los inversionistas buscan acti-
vos refugio aparentemente seguros 
y acciones de calidad.

El dólar se fortaleció a escala in-
ternacional, según el índice DXY, 
que mide su comportamiento fren-
te a una canasta de seis monedas 
internacionales, a 0.16 por ciento, 
en 103.950 unidades.

“Lo que ocurrió con Trump in-
crementa las posibilidades de que 
gane las elecciones presidenciales, 
más aún cuando se contrasta su 
reacción con la debilidad mostra-
da por Joe Biden, que ha llevado 
a muchos a pedir que se retire de 
la carrera presidencial”, explicó el 
área de análisis de CIBanco.

Agregó que los precios de algu-
nos activos así lo reflejan. La subida 
del dólar, el descenso del peso, las 
alzas en el bitcó´in (5.9 por cien-
to) y la caída en la Bolsa Mexicana 
muestran la alta probabilidad del 
regreso del republicano a la presi-
dencia, lo que traería recortes de 
impuestos, aranceles más altos y 
regulaciones más laxas.
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Ley Minera: ¿reculó la SCJN? // Congela amparos 
concedidos// Barones: ataque de nervios

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

M
ÁS TARDÓ EL Legislativo en 
aprobar la reforma a la Ley Mi-
nera que los barones del sector 
en recurrir a sus “amigos” del 
Poder Judicial para que les otor-

garan cualquier cantidad de amparos –los con-
cedieron como si fueran dulces– y así evitar que 
tal modificación legal altere lo que consideran 
“sus” reglas del juego y afecte sus intereses –con-
trarios a los del país–, en el entendido, el suyo, de 
que la riqueza mineral es de su propiedad y no de 
la nación.

TAL LEY SE aprobó el 20 de abril de 2023 en la 
Cámara de Diputados y el 24 de mayo del mismo 
año en la de Senadores, pero desde el primer 
visto bueno, el de San Lázaro, los jueces traba-
jaron a destajo para satisfacer las exigencias de 
los barones y defender sus intereses, y de ahí no 
se movieron un milímetro, de tal suerte que, con 
todo y la aprobación del Legislativo, la reforma 
a la Ley Minera, en los hechos, pasó a ser letra 
muerta, por cortesía del Poder Judicial.

LO ANTERIOR, ADEREZADO con la acción 
de inconstitucionalidad contra la citada reforma, 
promovida y presentada ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) por diputados 
priístas, panistas y perredistas (192 en total), im-
pugnación que, de inmediato, el ministro Alber-
to Pérez Dayán aceptó a trámite. Y tal recurso 
no incluyó solo la Ley Minera en sí, sino “todo 
el decreto sobre el tema, que incluye las leyes 
generales para la Prevención y Gestión Integral 
de los Residuos, del Equilibrio Ecológico y la de 
Protección al Ambiente, además de la Ley de 
Aguas Nacionales, que también fueron modifica-
das para intentar moderar los daños al entorno 
que causa la industria extractiva” (La Jornada, 
Eduardo Murillo).

ENTONCES, SI BIEN es asqueroso, no resulta 
novedoso el proceder del Poder Judicial (menos 
el de los prianistas), porque ejemplos sobran en 
los que la larga mano de la “justicia” bloqueó 
otras reformas presentadas por el Ejecutivo y 
aprobadas por el Legislativo, de tal suerte que 
su comportamiento en el caso de la reforma a la 
Ley Minera era más que previsible, que para eso 
están las chequeras de los barones.

SIN EMBARGO, ALGO sucedió (justo cuando 
se da como un hecho la reforma constitucional al 
Poder Judicial), y no necesariamente un ataque 
de lucidez, porque aparentemente de la nada la 
SCJN ordenó “congelar” en tribunales los ampa-

ros en los que masivamente y sin mayor proce-
dimiento se concedieron a favor de los barones y 
en contra la Ley Minera.

LA JORNADA (IVÁN Evair Saldaña) lo informa 
así: “a SCJN publicó ayer en el Diario Oficial de 
la Federación el acuerdo 3/2024 del pleno de 
los ministros que ordena (a partir de hoy) a los 
tribunales del país congelar temporalmente el 
dictado de resoluciones de amparos y recursos 
en contra de la reforma del 2023 a la Ley Mine-
ra, dado que será ese alto tribunal la instancia 
que resuelva en definitiva sobre su constitucio-
nalidad. La medida dictada por los ministros fue 
tomada en sesión privada del pasado jueves 11 
de julio, ya que la Corte tiene pendientes de re-
solver 11 recursos: la acción de inconstitucionali-
dad, la controversia constitucional y los amparos 
en revisión”.

Y SU ORDEN incluye a las leyes Minera, de 
Aguas Nacionales, General del Equilibrio Eco-
lógico y de Protección al Ambiente, y para la 
Prevención y Gestión Integral de los Residuos, 
en materia de concesiones para minería y agua. 
Los barones, pues, se quedan como al principio, 
es decir, sin amparos y con los efectos de lo apro-
bado por el Legislativo.

DE CUENTO DE hadas es suponer que los mi-
nistros de la SCJN simplemente se iluminaron, 
acto de contrición de por medio, al reconsiderar 
el asunto de los amparos otorgados a los baro-
nes, y tras sesudos análisis reinterpretaron esa 
decisión o, tal vez, encontraron en el bote de ba-
sura jurisprudencias que los obligaban a tomar 
la citada decisión, por lo que resulta llamativo su 
proceder, toda vez que es Norma que no reculen 
en sus decisiones, salvo, claro está, cuando la 
lumbre les llega a sus aparejos y entienden que 
el horno no está para bollos. O como dice el clá-
sico: el miedo del togado no anda en burro.

Las rebanadas del pastel

AGARRAOS, QUE REGRESA la bestia Do-
nald Trump: aprovechó al máximo el ataque del 
pasado sábado, aseguró que fue “Dios quien me 
salvó” y llegó a la convención republicana en 
Milwaukee en calidad de mártir. “Se presentó 
como víctima y vengador en nombre del pueblo 
para salvar a América”; “al final, no vienen por 
mí, vienen por ustedes y yo sólo estoy evitando 
eso” (David Brooks y Jim Cason) y, ¡sorpresa!, 
ya es el candidato oficial de su partido a la presi-
dencia de Estados Unidos. Ufff.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Los inversionistas extranjeros que 
participan en el mercado accionario 
mexicano realizaron en junio sali-
das de instrumentos locales de ren-
ta variable por mil 217.8 millones 
de dólares, con lo que hilaron tres 
meses consecutivos con números 
negativos. Mayo y junio fueron los 
meses con los retiros más relevan-
tes, de acuerdo con datos del Banco 
de México (BdeM).

“Sin duda, debido a los resultados 
electorales del pasado 2 de junio los 
inversionistas tomaron una posi-
ción más conservadora con relación 
a las acciones locales, mientras en 
mayo la salida de 2 mil 416.2 millo-
nes de dólares fue consecuencia de 
una salida general de los mercados 
emergentes a nivel global por par-
te de los inversionistas, ya que en 
ese mes la renta variable local de 

mercados emergentes mostró un 
retroceso de 9 mil 561 millones de 
dólares”, describió Omar Taboada, 
director de la mesa de análisis de 
Citibanamex Casa de Bolsa. 

Ante la recomposición de porta-
folios internacionales, el mercado 
accionario de México se vio fuerte-
mente afectado por la migración de 
posiciones en otros activos.

La posición de no residentes en 
títulos de renta variable pisó fuerte 
el freno en junio, con una salida de 
20 mil 277 millones de dólares con 
respecto al mes previo. Esta cifra es 
la más alta desde marzo de 2020, 
cuando se reportó el retiro de 40 
mil 260 millones de dólares.

Según el BdeM, la posición de in-
versionistas extranjeros en el mer-
cado accionario mexicano pasó de 
180 mil 488.8 millones de dólares al 
cierre de mayo a 160 mil 211.8 mi-
llones de dólares en junio, su nivel 
más bajo desde diciembre de 2022.

Los ORIGINALES
de Lotería Nacional

¡GANA AL INSTANTE
hasta 1 MILLÓN de pesos!

RÁPIDO
Y FÁCIL

Búscalos en
puntos de venta

+18JUEGA CON
RESPONSABILIDAD

JUEGA
AQUÍ

Renta variable liga tres 
meses con retiros de 
inversionistas foráneos

▲ Vista de la mina de oro Peñasquito, propiedad de la estadunidense Newmont, a la que aporta 20 
por ciento de su producción mundial de oro. Foto Alfredo Valadez
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Donald Trump, quien reapareció en 
público luego del intento de asesi-
narlo, anunció en este primer día 
de la Convención Nacional Repu-
blicana que elige al senador federal 
por Ohio, James David Vance, como 
compañero de fórmula y, en caso de 
ganar la elecciones en noviembre, 
será el vicepresidente.

En esta ciudad ubicada en Wis-
consin, uno de los estados indus-
trializados en el medio del país que 
es estratégico para determinar la 
elección presidencial, Vance apa-
reció ante los miles de delegados 
que gritaron su entusiasmo ayer 
en el Centro Fiserv, la arena donde 
se realiza la convención, después 
de que se completó el proceso por 
cual, una por una, las delegaciones 
de los 50 estados se proclamaron 
a favor de nombrar formalmente 
a Trump candidato presidencial,  
quien aceptará el abanderamiento 
el jueves al culminar los cuatro días 
de este espectáculo. 

No obstante, el magnate y ex 
mandatario repudia no ser el centro 
de atención, por lo que al final de 
la noche sorprendió a sus fanáticos 
al aparecer en la arena caminado 
levantando su puño al aire al ritmo 
de la canción Dios bendiga a Estados 
Unidos. Con su oreja derecha ven-
dada, posó al lado de Vance.  

El mensaje de ayer desde la con-
vención, sólo tres días después del 
intento fallido de asesinato en Pen-
silvania, fue festivo. Celebrate the 

good times, come on, fue la canción 
semiclásica que sonó en el audito-
rio. Casi todos los oradores en el 
cónclave hicieron referencia a “co-
mo Dios salvó la vida de su candida-
to”, y el heroísmo de Trump ante el 
intento de acabar con su vida. “El 
diablo vino a Pensilvania con un 
rifle, pero el león americano lo en-
frentó”, declaro la senadora Katie 
Britt, de Alabama.

Trump también gozó, sin la inter-
vención divina, de otra buena no-
ticia: en Florida, una juez federal 
desechó los cargos criminales fe-
derales de que el mandatario había 
manejado de manera inapropiada 
documentos clasificados. 

Entre los casos criminales que 
enfrenta, éste era el que tenía 
mayor probabilidad de resultar 
en una condena; sin embargo, la 
impartidora de justicia, quien fue 
nombrada al puesto por él cuando 
habitaba la Casa Blanca, declaró 
que el gobierno de Joe Biden erró  
la manera en la que nombró al fiscal 
especial y, por lo tanto, “los cargos 
que formuló son inválidos”.  

Aunque la noticia más anticipa-
da fue el nombramiento de Vance, 
en un anuncio distribuido por sus 
medios sociales, Trump reiteró el 
currículum de Vance, poniendo én-
fasis en el servicio que el legislador 
prestó en los Marines, su título de 
abogado de la Universidad Yale y 
su experiencia como inversionista.  

Las memorias best seller del 
senador, Hillbilly Elegy, señaló el 
magnate, “elogian a los hombres y 
mujeres tan trabajadores de nues-
tra nación”. Vance, dijo, “se enfoca-
ra firmemente sobre las personas 

brillantes por las cuales lucho: los 
trabajadores estadunidenses y los 
granjeros en Pensilvania, Michigan, 
Wisconsin y Ohio, entre otros”, es-
cribió el ex mandatario al presentar 
a su compañero de fórmula –una 
lista de estados claves para deter-
minar el resultado nacional de las 
elecciones en noviembre–.  

A la vez, Vance “será un campeón 
antimigrante”, quien ha promovi-
do completar el muro fronterizo de 
Trump y se opone a una amnistía 
para los indocumentados.

Ante coros de “U-S-A, U-S-A”, los 
delegados de la convención acepta-
ron la nominación de Vance.

Nadie en la convención dudaba 
de la dirección de su partido; todo 

ya estaba cantado, a excepción del 
compañero de fórmula del jefe in-
disputable de este partido. 

Trump y su equipo entienden que, 
aún antes del intento de asesinato, el 
fin de semana, parte de su tarea es 
diseñar una campaña para atraer a 
votantes más allá de las bases. 

Moderan parte 
del discurso ultra

La plataforma republicana divul-
gada ayer es una de las más breves 
en la historia, con sólo 20 puntos 
centrales y la ausencia de las partes 
más extremistas de la retórica repu-
blicana sobre temas como el aborto, 
pues por primera vez en 40 años 
no proponen la prohibición federal, 
o un asalto violento al Capitolio, 
que podría retraer a votantes más 
moderados.

“Este es un partido de bases, no 
es un partido para los ricos, es una 
fuerza política del pueblo”, afirmó 
el líder estatal del Partido Republi-
cano en Iowa, Jeff Kaufmann, al di-
vulgar la plataforma. “Este no es un 
programa para republicanos, es pa-
ra todos los estadunidenses”, dijo. 

Está ausente la retórica clásica 
de “ellos contra nosotros”, que ca-
racterizó a la campaña republicana 
hasta ahora y, en su lugar, se pro-
pone que las políticas del partido 
son de “sentido común” para todo 
el país.

Entre este público abrumadora-
mente blanco, uno de los momen-
tos más paradójicos fue cuando un 
par de oradores afroestadunidenses 
–un vicegobernador y un senador 
federal– afirmaron que “Estados 
Unidos no es un país racista” arran-
cando ovaciones.

Uno de los ejes de unidad que si-
gue muy presente en el discurso es 
la oposición a permitir la inmigra-
ción y los peligros de las “fronteras 
abiertas”. Casi todos los oradores 
denunciaron ayer la política actual. 

“Joe Biden ha dado la bienvenida 
a los cárteles de la droga y ha faci-
litado las cosas a la organización 
criminal en el mundo”, declaró Bob 
Unanue, director de Goya Foods.  

La diputada derechista Marjorie 
Taylor Greene sostuvo que “la eco-
nomía de los demócratas es para los 
indocumentados”. 

Leanna Derrick, una delegada re-
publicana a la convención de Nue-
vo México, comentó a La Jornada
que su preocupación primaria es 
“la frontera abierta” con México.  
En entrevista, reveló que es la úni-
ca delegada indígena de su estado.  
Para su delegación, la preocupación 
central es que el gobierno ha fraca-
sado por completo en controlar la 
frontera sur, ya que “simplemente 
está abierta”. 

Ella es sólo una de las 50 mil per-
sonas que llegarán a esta conven-
ción (incluyendo reporteros), entre 
ayer y el jueves, quienes ya están 
comprando más gorras, camisetas 
y hasta zapatos con los lemas de la 
campaña, ahora resumida en “Haz 
grande otra-vez-más a Estados Uni-
dos”, apoyando el segundo mandato 
de Trump.

Otro episodio extraño fue la ru-
ta sonora de anoche: los éxitos de 
varias agrupaciones clásicas –Cre-
dence y Crosby Still & Nash, entre 
otros–, que en sus tiempos expresa-
ban todo lo opuesto a lo que ofrecen 
los republicanos. 

Aunque la canción que más go-
zaron los miles de militantes de 
un partido político explícitamente 
antihomosexual, pese a que ayer 
escucharon de sus líderes de opi-
nión que “sólo hay dos géneros”, fue 
YMCA, de Village People, banda de 
los años 70, una canción que casi 
todos saben –pero aparentemente 
no aquí– es un himno gay.

Trump elige a James Vance 
como compañero de fórmula
Comienza la Convención Republicana de 4 días // Jueza desecha caso 
contra el ex presidente por manejo de documentos confi denciales

EL CANDIDATO VICEPRESIDENCIAL PROMETE TERMINAR EL MURO CON MÉXICO

▲ La Convención Nacional 
Republicana espera a 50 mil 
personas en su programa de 
cuatro días. Sobre estas líneas, 
el senador J. D. Vance, quien 
se opone a una amnistía para 
migrantes, fue designado por 
Trump como compañero de 
fórmula. Fotos La Jornada y Afp
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES 
MILWAUKEE

El centro de Milwaukee, puerto in-
dustrial y cervecero, se convirtió en 
una fortaleza de Donald Trump y 
los miles de militantes que llegaron 
a la Convención Republicana para 
coronar a su candidato, pero están 
rodeados de fantasmas socialistas y 
sus nuevas expresiones contempo-
ráneas en Wisconsin, un estado que 
será clave en determinar el futuro 
político de Estados Unidos.

Entre 1910 y 1960, la ciudad de 
Milwaukee eligió tres alcaldes so-
cialistas y de la misma ideología 
para otros puestos municipales. 
Uno ocupó el cargo entre 1916 y 
1940; otro, de 1948 a 1960. En 1910, 
Milwaukee eligió a Victor Berger, 
migrante austriaco y cofundador 
con Eugene Debs del Partido So-
cialista de Estados Unidos, como 
el primer legislador federal de esa 
plataforma política en Washington 
–fue relecto cuatro veces. Entre sus 
iniciativas, Berger promovió reso-
luciones para retirar a tropas de la 
frontera con México.  

Esta ciudad sufrió la desindus-
trialización salvaje que se aceleró 
en los años 70 en toda esta región, 
perdiendo habitantes y con un in-
cremento de la pobreza (27 por 
ciento de su población en 2020), y 
ahora también es una de las urbes 
más racialmente segregadas. 

Con la aparición en la escena pú-
blica del senador socialista demo-
crático Bernie Sanders y su movi-
miento, se reporta en esta época un 
resurgimiento de algunas corrien-
tes progresistas del pasado.

Ayer se realizó una marcha de 
protesta integrada por cientos de 
activistas en repudio a lo que repre-
senta Trump y su movimiento Make 
America Great Again; participó una 
coalición de agrupaciones a favor 
de derechos de migrantes, de las 
mujeres y de la paz.  

Omar Flores, uno de los coordi-
nadores de la coalición de organiza-
ciones progresistas que realizaron 
la movilización, declaró ante unas 
mil personas, a unas cuadras de la 
arena donde se realiza la Conven-
ción Republicana, que la protesta 
es para expresar que los conserva-
dores ultras “no son bienvenidos 
en nuestra ciudad, ni en ningún 
lugar, y donde se presenten vamos 
a estar para mostrar la oposición a 
sus ideas”. 

Es el único evento de protesta 

formal programado esta semana, 
aunque no faltan expresiones de 
oposición a Trump en espectacula-
res, o pintas contra la ola republi-
cana, así como para manifestar el 
refrendo del movimiento de respeto 
a los derechos de los afroestaduni-
denses Black Lives Matter, en autos 
y algunas bardas.  

Un enorme mural en el centro, 
declara: “Ejercer el voto es un de-
recho humano”, expresión explíci-
ta contra décadas de prácticas de 
supresión del sufragio de minorías 
en este país.

En 160 años, Milwaukee ha sido 
una ciudad de migrantes: primero 
alemanes y otros europeos que tra-
jeron su gastronomía, con la cual 
la cerveza y las salchichas son lo 
más famoso de este lugar –hasta 
su equipo de beisbol se llama Cer-
veceros (y habría que confesar que 
ser agradece esa bebida con el fin 
de que algunos reporteros puedan 
aguantar el espectáculo ominoso de 
esta semana)–. 

A la ciudad también llegaron 
polacos, franceses, irlandeses, es-
candinavos e italianos, y ya después, 
latinoamericanos y caribeños, in-
cluyendo una creciente comunidad 
mexicana, que ha tenido que tolerar 
las políticas y retórica antimigrante 
de parte de quien tiene ocupada su 
ciudad.

A la vez, como parte de las con-
tradicciones, el joven presidente del 
Partido Republicano del condado de 
Milwaukee es Hilario Deleon, de 23 
años, cuyo origen es mitad mexica-
no, adoptado, con una madre blan-
ca y una hermana afroestaduniden-
se, quien ahora vive con su madre. 
Ha realizado trabajos en el sector 
servicios, como en restaurantes, y 

es fanático de la historia de la gue-
rra civil estadunidense y ahora un 
feroz promotor de Trump. Según 
un perfil de Deleon en Politico, con-
sidera que la elección de 2020 fue 
“robada”, que su ídolo es persegui-
do políticamente, y que se está de-
dicando a ampliar la participación 
latina y afroestadunidense a favor 
del abanderado republicano, en 
este condado en el que la mayoría 
se opone al magnate, pues cree que 
Trump “salvará al país”.

Por otro lado, hay facetas inespe-
radas en esta ciudad: justo antes de 
comenzar la convención, se reali-
zó en el centro el festejo anual del 
Día de la Toma de la Bastilla, fecha 
clave de la revolución francesa, con 
música, baile cancán y baguetes, un 
contraste histórico con la llegada 
de un semirrey, pero las actividades 
carecían, a propósito, de cualquier 
contexto político.

Prohíben las armas

Mientras, hay un perímetro de 
seguridad de decenas de cuadras 
alrededor del centro de la ciudad, 
la arena y el centro de convenciones 

donde se realiza la megaproducción 
de la cuadrianual Convención Na-
cional del Partido Republicano. 
Unidades de policías local, estatal 
y de equipos especializados impor-
tados de varias ciudades del país 
–desde Austin hasta Miami– se 
suman a la vigilancia federal ofre-
cida por el Servicio Secreto. Todo 
ingreso es controlado y hay tanto 
lanchas artilladas en los ríos, como 
vigilancia aérea constante.

En esta zona, a pesar de la de-
fensa semirreligiosa de los republi-
canos y su candidato al “derecho 
al uso de armas de fuego en todo 
el país” y que en el estado de Wis-
consin es legal portarlas, ayer toda 
arma de fuego estuvo estrictamente 
prohibida en el perímetro de esta 
fortaleza. Al parecer, no quieren 
cosechar todo lo que cultivan.

En Milwaukee, tibia 
bienvenida a la ola 
a favor del magnate
Con antecedentes de gobiernos socialistas, la ciudad 
registra una protesta contra el candidato Trump

WISCONSIN ES CLAVE PARA LAS ELECCIONES

Resurgen 
defensores 
del voto de las 
minorías y de 
los migrantes 

▲ Arriba, la imagen sobre el 
reciente atentado contra Trump 
en una playera de un asistente a 
la convención republicana. Sobre 
estas líneas, la manifestación 
de rechazo al magnate, en 
Milwaukee. Fotos Ap y Afp
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AFP, XINHUA, PRENSA LATINA 
Y EUROPA PRESS
GAZA

Israel continuó ayer los bombar-
deos en franja de Gaza, al tiempo 
que la Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en 
Oriente Próximo (Unrwa) denunció 
que su principal sede en el encla-
ve palestino fue convertido en un 
“campo de batalla” y “destruida”.

La Defensa Civil gazatí informó 
que al menos una persona murió y 
cuatro resultaron heridas en un ata-
que aéreo israelí contra una escuela 
donde se refugiaban desplazados en 
el distrito de Al Rimal, en la Ciudad 
de Gaza. Se trata de la sexta escuela 
bombardeada en nueve días en el 
territorio palestino.

Testigos reportaron disparos de 
artillería en varios barrios de Ciu-
dad de Gaza y en Nuseirat; en esta 
última urbe, al menos 11 palestinos 
murieron, aseguraron autoridades.

La ofensiva israelí en Nuseirat, 
con un misil, fue dirigida contra 
una vivienda que quedó destruida y 
dañó las casas vecinas, informaron 
fuentes de seguridad a la agencia 
informativa Xinhua.

En tanto, la Media Luna Roja pa-
lestina detalló que un bombardeo 
en el campo de Al Mawasi, también 
en el centro, dejó al menos cinco 
fallecidos, incluidos tres niños; en 
el sur del territorio, testigos repor-
taron disparos desde helicópteros 
en los alrededores de Rafah y Jan 
Yunis, y tiros de artillería en esta úl-
tima ciudad que saldó con al menos 
cuatro personas muertas, indicó el 
medio catarí Al Jazeera.

El ejército israelí anunció que 
eliminó la víspera a “una célula te-
rrorista armada con lanzacohetes” 
durante combates en Rafah, y otros 
en el centro del territorio.

Autoridades de Salud gazatíes 
informaron que se elevó a 38 mil 
664 el número de fallecidos en la 
guerra entre Israel y Hamas, desde 

el inicio de la ofensiva contra Gaza 
tras los ataques del 7 de octubre 
en suelo israelí, que dejaron unos 
mil 200 muertos y al menos 240 
secuestrados. 

El Programa Mundial de Alimen-
tos (PMA) reportó que la falta de 
comida, la escasez de agua potable, 
la crisis de salud y el colapso del sis-
tema de saneamiento son un grave 
problema en Gaza.

“Casi toda la población de Gaza” 
padece inseguridad alimentaria; 
además, “las aguas residuales y las 
montañas de basura han llevado a 
tasas de infección altísimas”, apun-
tó el PMA en un comunicado.

El ultranacionalista ministro de 
Finanzas de Israel, Bezalel Smo-
trich, invitó al primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, a anexar 

Cisjordania en caso de que la Cor-
te Internacional de Justicia (CIJ) 
declare ilegales los asentamientos 
israelíes en la zona.

Smotrich aseguró ante medios 
de comunicación su compromiso 
de trabajar por “la aplicación de la 
soberanía de facto” en Cisjordania 
y aseveró que “nadie moverá al pue-
blo de Israel de su tierra”.

Netanyahu, “llorón y 
cobarde”: líder opositor

El líder de la oposición, Yair La-
pid, tildó a Netanyahu de “llorón y 
cobarde” por llamar a su gabinete 
para abordar las amenazas en su 
contra y los discursos de incitación 
al odio.

Lapid, en rueda de prensa en que 

leyó una carta con amenazas de 
muerte contra él y su familia, ase-
guró que cuando la recibió no con-
vocó comparecencia alguna para 
denunciarlo. “¿Has oído sobre ello? 
¿Di una comparecencia de prensa? 
¿Convoqué una reunión especial de 
partidos de dos horas? Sí, hay ame-
nazas e incitaciones. Es una parte 
terrible y triste del mundo en que 
vivimos. Quien llega a un alto cargo 
pasa por ello”, expresó Lapid.

▲ Un joven camina entre 
basura, mientras los servicios 
sanitarios se han detenido debido 
al bombardeo israelí en Gaza. 
Imagen, ayer, en el campo de 
refugiados de Al Mawasi, en el 
centro de la franja. Foto Afp

Denuncia Unrwa la destrucción 
de su principal central en Gaza 

SUBE A 38 MIL 664 LA CIFRA DE FALLECIDOS

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El empresario español Juan Carlos 
Barrabés testificó ante el juez de 
Madrid Juan Carlos Peinado, en 
relación con la causa abierta por los 
presuntos delitos de corrupción en 
los negocios y tráfico de influencias 
contra Begoña Gómez, esposa del 
presidente del gobierno, el socialis-
ta Pedro Sánchez.

Barrabés, amigo y socio de la 
investigada, reconoció que se reu-
nió al menos en dos ocasiones con 
Sánchez y su esposa en La Moncloa, 
pero negó que estos encuentros tu-
vieran relación con sus negocios y 

con los más de 20 millones de euros 
(360 millones de pesos) de contra-
tos públicos. 

Peinado admitió a trámite una 
denuncia del sindicato ultrade-
rechista Manos Limpias contra 
Begoña Gómez, relativa a sus ac-
tividades profesionales a través 
del empresario Barrabés y de la 
Universidad Complutense de Ma-
drid, desde donde creó un curso de 
maestría en negocios y desarrolló 
un plan de estrategia empresarial 
para impulsar en África. La inves-
tigación judicial, que está en fase 

inicial, sitúa a Barrabés como una 
de las piezas fundamentales en el 
plan educativo y empresarial de la 
esposa del mandatario, además de 
otros ejecutivos españoles, como 
el presidente de Air Europa, Javier 
Hidalgo, y el comisionista ligado a 
esta aerolínea española Víctor de 
Aldama. 

El testimonio de Barrabés es uno 
de los más importantes de la fase 
inicial del proceso, en que se están 
recabando los datos y contrastando 
algunas de las pruebas aportadas 
por la Guardia Civil y por la parte 

acusadora. El empresario estaba 
hospitalizado por una grave enfer-
medad, por lo que se retrasó unos 
días su comparecencia, que estaba 
previsto realizarse en nosocomio, 
pero finalmente pudo acudir al juz-
gado por su propio pie.

Reveló que “mantuvo entre cinco 
y ocho” reuniones en Moncloa con 
Gómez y que a dos de ellas asis-
tió Pedro Sánchez en persona. El 
presidente del gobierno abandonó 
uno de los encuentros tras recibir 
una llamada telefónica. Según el 
empresario, el objetivo de dichas 

reuniones era hablar sobre inno-
vación y se habrían producido en 
“época pospandemia”, informaron 
los abogados de la acusación, que 
añadieron que “en alguno de los ci-
tados encuentros estuvo presente 
Manuel de la Rocha, entonces se-
cretario general y ahora secretario 
de Estado del Departamento de 
Asuntos Económicos y G-20 en el 
gabinete de la Presidencia”.

Durante la testificación, ni la 
Fiscalía General del Estado, que 
pidió el archivo de la causa por en-
contrarla injustificada, ni la defensa 
de Gómez, representada por el ex 
secretario de Estado de Seguridad 
Antonio Camacho, preguntaron 
sobre el proceso al empresario. El 
día 19 está citada a declarar Gómez.

Testifi ca empresario ligado a causa judicial 
contra la esposa del presidente de España
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STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

El gobierno del presidente ultrade-
rechista Javier Milei atraviesa por 
un momento crítico y una econo-
mía que se derrumba, mientras la 
cancillería de Brasil convocó a su 
embajador Julio Bitelli a consultas 
sobre la relación con esta adminis-
tración argentina y, por otra parte, 
el mandatario confronta a la justi-
cia al negarse a cumplir la tercera 
orden de “inmediato reparto de ali-
mentos y abrigos”, así como al no 
dar protección a los archivos contra 
la pasada dictadura militar. 

El embajador de Brasil se reu-
nió ayer con el canciller de su país, 
Mauro Vieira, y se verá con el pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva y 
con el vicepresidente Geraldo Alck-
min para abordar la reciente  parti-
cipación de Milei en la Conferencia 
de Acción Política Conservadora, de 
la derecha extrema, en Camboriu,  
donde se reunió con el ex mandata-
rio Jair Bolsonaro, al que el argenti-
no calificó de “perseguido” político.

Como una provocación, Milei no 
asistió a la Cumbre del Mercado 
Común del Sur (Mercosur) que se 
realizó hace una semana en Para-
guay, lo que  no sólo molestó a Lula, 
sino también a su par uruguayo, el 
conservador Luis Lacalle Pou.

Bitelli trató de tranquilizar el 
escenario y dijo que se abordarán 
temas bilaterales para llevar ade-
lante esta relación “más allá de la 
diferencias entre los presidentes”, 
y lo que suceda entre ambos “no 
puede afectar la antigua relación” 
entre su país y Argentina.  

Milei ha insultado más de una 
ocasión al mandatario brasileño y 
se ha negado a ofrecer disculpas. 

En tanto, aquí la pobreza, el ham-
bre y el desempleo crecen día a día 
ante los terribles ajustes y desregu-
laciones que afectan a la población, 

y mientras la justicia ordena nue-
vamente que se repartan miles de 
toneladas de alimentos y frazadas 
que dejó el gobierno anterior, el pre-
sidente sigue viajando “por razones  
personales” y se desentiende de los 
problemas que enfrenta el país.

Milei, acompañado de su her-
mana y secretaria general de la 
presidencia, Karina Milei, conti-
núa viajando, y aunque ya regresó 
de Estados Unidos, donde asistió 
a una reunión con los más ricos 
empresarios en Silicon Valley, en 
un avión privado con un gasto mi-
llonario, que –como ya había suce-
dido– le pagaron seguramente los 
poderosos inversionistas israelíes, 
entre ellos el embajador ante Esta-
dos Unidos, Gerardo Werthein, que 
lo acompañó. 

Ahora se dirige a Francia, a otro 
asunto personal, mientras el país 
atraviesa dolorosas situaciones, co-
mo la total indiferencia del Estado 
ante la desaparición de un niño de 
cinco años, en un pueblo de la pro-
vincia de Corrientes, a cuyo padre 
se negó a recibir Milei, pese a ser un 
tema de la creciente trata de per-
sonas, especialmente de niños, en 

las zonas fronterizas. Asimismo, ha 
desmantelado todos los organismos 
oficiales que protegían a mujeres y 
niños, por lo cual el pueblo corren-
tino está en franca exigencia de jus-
ticia. También hubo movilizaciones 
por ese asunto ante la Casa Rosada, 
en Buenos Aires, a las que concu-
rrieron familias completas. 

El hambre crece

Aunque la imagen del ultradere-
chista Milei cae en las encuestas, 
el mandatario continúa apoyando 
a la ministra de Capital Humano, 
su amiga Sandra Pettovello, quien 
rechaza cumplir las resoluciones 
de la justicia que, por tercera vez, 
ordenan repartir a los comedores 
populares toneladas de alimentos, 
que ahora mantiene escondidos en 
galpones de ese ministerio. 

Por otro lado, un tribunal de La 
Plata exigió al ministro de Defensa, 
Luis Petri, preservar los archivos de 
la pasada dictadura, ya que cerró 
una comisión de derechos huma-
nos dedicada a ordenar y seleccio-
nar importantes documentos sobre 
los crímenes de lesa humanidad 

cometidos bajo el régimen militar.  
Además, desde que Milei llegó al 
gobierno, hay un “vaciamiento” de 
los espacios de La Memoria, como 
se puede ver en la Escuela de Mecá-
nica de la Armada (Esma), el mayor 
Centro Clandestino de Detención 
y Exterminio (CCD), donde se en-
cuentra el gran archivo en el Museo 
de la Memoria.

En otros CCD despidieron a tra-
bajadores esenciales de áreas estra-
tégicas para su funcionamiento, co-
mo conservación, mantenimiento 
y visitas. La Red de Sitios para la 
Memoria denunció ante la Comi-
sión de Derechos Humanos de la 
Organización de Naciones Unidas 
el riesgo de cierre ante el recorte 
de financiamiento y de empleados.

Uno de los más afectados es el 
Centro Automotores Orletti, donde 
desaparecieron la mayoría de vícti-
mas de la Operación Cóndor, pero 
también otros como el Atlético, un 
enorme sótano de torturas, y otros 
de los más importantes.

Milei advirtió en su campaña po-
lítica: “Las políticas de Memoria, 
Verdad y Justicia no tienen lugar 
en el presupuesto”. Por eso, la mo-
tosierra fue de mayor a menor, y,  
además de despedir a importantes 
investigadores de la Secretaría de 
Derechos Humanos, en enero cesó 
a los trabajadores y están desapa-
reciendo las leyes de reparación, el 
archivo nacional y espacios de Me-
moria, los cuales quedaron con la 
mitad de su personal.

PRENSA LATINA, REUTERS Y AFP 
LIMA

El líder amazónico Mariano Isa-
cama fue asesinado y su cadá-
ver mostró huellas de tortura, 
denunciaron ayer la Asociación 
Interétnica de la Selva Peruana 
(Aidesep) y la etnia kakataibo.

El ambientalista, opuesto a la 
deforestación que impulsan coca-
leros ilegales, estaba desaparecido 
desde hace tres semanas, lo que fue 
denunciado ante la policía que, ase-
guran sus compañeros, no actuó y 
por lo cual los mismos comuneros 
realizaron la búsqueda y encontra-
ron el cuerpo. 

Willy Pino, representante de la 
Federación Nativa de Comunidades 
Kakataibo (Fenacoka), advirtió que 
se armarán y defenderán por sus 
propios medios de cocaleros vin-
culados al narcotráfico. “La guar-
dia indígena y Fenacoka vamos a 
defendernos, ya que el Estado no 
hace su trabajo; la nación kakataibo 
va a empezar a defenderse”, dijo. En 
diciembre, Benjamín Flores Ríos, 
también dirigente kakataibo, fue 
ultimado. 

De acuerdo con Global Witness, 
desde 2012 en Perú han sido asesi-
nados al menos 54 defensores eco-

logistas, de los cuales más de la mi-
tad pertenecía a pueblos indígenas.

“Exigimos nuevamente a las au-
toridades hacer las investigaciones 
correspondientes, porque necesi-
tamos transparencia en la infor-
mación de este asesinato”, declaró 
Jamer López, de la Aidesep. “Sos-
pechamos quiénes lo torturaron y 
lo asesinaron”, pero “el gobierno no 
ha hecho nada para la búsqueda”, 
denunció Herlin Odicio al diario La 
República. Odicio señaló al narco-
tráfico aliado con la minería y tala 
ilegales. 

La ley impide la
candidatura de Fujimori

En otro  tema, las leyes impedirían 
al ex presidente Alberto Fujimori 
presentarse como candidato presi-
dencial, debido a que está condena-
do por corrupción y no ha pagado 
las reparaciones civiles por el equi-
valente a 15 millones de dólares.

Su hija Keiko anunció antier que 
él se postulará a la presidencia en 
2026 por su partido Fuerza Popu-
lar, pero esa posibilidad podría ser 
impugnada por la autoridad electo-
ral, ya que, además, el indulto hu-
manitario que le fue concedido no 
elimina sus condenas por ultrajes y 
de corrupción.

Fujimori, sentenciado a 25 años 
de cárcel por dos matanzas durante 
su gobierno, en medio de la lucha 
armada contra la guerrilla de Sen-
dero Luminoso, fue liberado en di-
ciembre tras 16 años preso.

Juez ordena a Milei, por tercera vez, 
abastecer los comedores populares
Lula llama a 
consultas a su 
embajador en 
Buenos Aires

Asesinan a indígena 
ecologista en Perú

COMIENZA MEGAOPERATIVO POLICIAL EN FAVELAS DE BRASIL

▲ El gobierno del estado brasileño de Río de 
Janeiro lanzó ayer una magna operación policial 
en 10 favelas de las zona oeste, con el propósito 
de frenar la “guerra” entre traficantes y milicias 
parapoliciales en la región. Unos 2 mil agentes de 
corporaciones militares y civiles, así como de 
otras fuerzas del orden, participaron desde la 
mañana de ayer en la incursión en barrios como 
Ciudad de Dios, Gardenia Azul y Rio das Pedras, 
cercanas al lujoso barrio Barra da Tijuca. Hasta 

las 11:30 (hora local) una veintena de personas 
había sido detenida, informó el gobernador 
Claudio Castro en una conferencia de prensa, y 
afirmó que no se registraron enfrentamientos, 
aunque admitió que se sospecha que los 
cabecillas de las bandas criminales fueron 
alertados del plan de seguridad pública. El 
operativo multipolicial, que no tiene fecha para 
terminar, busca “acabar con la  creciente 
criminalidad”. Foto Afp

Acusan activistas 
la apatía de la 
fi scalía en el caso



MÓNICA CAMACHO
LA JORNADA DE ORIENTE
PUEBLA, PUE.

El Congreso de Puebla despenalizó 
el aborto voluntario en las primeras 
12 semanas de gestación y se con-
virtió en la entidad 14 del país en 
legalizar la interrupción del emba-
razo, pese al rechazo de grupos de 
ultraderecha que intentaron impe-
dir el ingreso de los 41 diputados 
a la sede legislativa para que no se 
realizará la sesión.

Con 29 votos a favor, siete en 
contra –del Partido Acción Nacio-
nal (PAN)– y cuatro abstenciones, 
se avalaron reformas a los artícu-
los 339, 340, 341, 342 y 343 del 
Código Penal del estado. Con estas 
enmiendas el aborto voluntario se 
penalizará hasta con un año de cár-
cel sólo cuando se realice después 
de la semana 12 de gestación.

La decisión fue recibida con júbi-
lo por integrantes de organizacio-
nes feministas que se congregaron 
afuera del recinto parlamentario, 
donde recordaron que la despe-
nalización responde a una lucha 
histórica de las mujeres y personas 
gestantes por una maternidad libre, 
voluntaria y deseada.

Pendiente, la reforma a la 
Ley de Salud del estado 

Sin embargo, los diputados pobla-
nos dejaron pendiente la reforma 
a la Ley de Salud del estado, pese a 
que es necesaria para garantizar el 
acceso a un aborto seguro y gratui-
to a través los hospitales públicos 
de la entidad. 

Ayer, la sesión del pleno se retra-

só una hora y media, debido a que 
grupos antiaborto, encabezados 
por el Frente Nacional por la Fami-
lia, bloquearon los dos accesos al 
Congreso para impedir que hubiera 
quorum y se cancelara el cónclave.

Pese a ello, 40 de 41 legislado-
res lograron ingresar en medio de 
empujones y con la ayuda de las 
feministas.

El único diputado que se ausentó 
fue Fernando Sánchez Sasia, inte-
grante de la bancada mayoritaria de 
Morena, quien desde el viernes se 
pronunció en contra, al abstenerse 
de votar el dictamen dentro de la 
Comisión de Procuración y Admi-
nistración de Justicia.

El último esfuerzo por bajar el 
tema de la orden del día fue de la 
legisladora panista Mónica Rodrí-
guez Della Vecchia, quien pidió re-
tirarlo de la discusión; sin embargo, 
la propuesta únicamente contó con 
el respaldo de cinco diputados del 
blanquiazul.

Los siete votos en contra de 
despenalizar el aborto fueron de 
los legisladores panistas Mónica 
Rodríguez, Rafael Micalco, Nancy 
Jiménez, José Miguel Espinosa y 
Karla Rodríguez, a quienes se su-
maron Mayra Tame, de Morena, 
y Pablo Pérez, de Pacto Social de 
Integración.

Se abstuvieron Azucena Rosas, 
de Morena; Guadalupe Leal, del 
PAN, y José Ambrosio Corona, del 
PRI. El tablero de votación del Con-
greso no mostró quién fue el cuarto 
legislador que evitó sufragar a favor 
o en contra. 

En pro de legalizar la interrup-
ción de embarazo se pronunciaron 
las bancadas de Morena, PT, PVEM, 
PRI, MC y el denominado Grupo 

Plural, este último integrado por 
legisladores que renunciaron a los 
grupos legislativos del tricolor y el 
blanquiazul.

Suman causal: inseminación 
artificial no consentida

La organización Ipas México infor-
mó que la reforma al Código Penal 
aprobada sumó una causal para la 
interrupción legal del embarazo, 
que no toman en cuenta las sema-
nas de gestación: la inseminación 
artificial no consentida.

Además, mantuvo las cuatro 
causales contempladas antes de la 
enmienda de ayer, que son aborto 
imprudencial o culposo, violación, 
peligro de muerte y malformacio-
nes genéticas, detalló.

Con Puebla ya son 14 las enti-
dades donde el aborto está des-
penalizado hasta las 12 semanas. 
Las otras son Ciudad de México, 

Coahuila, Baja California, Baja 
California Sur, Colima, Hidalgo  
Oaxaca, Veracruz, Quintana Roo, 
Guerrero, Aguascalientes, Sinaloa y 
Jalisco. A partir de 2021  esta inicia-
tiva cuenta con el aval de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación.

El domingo anterior, en la misa 
oficiada en la Catedral poblana, el 
arzobispo Víctor Sánchez Espino-
sa exigió a los diputados rechazar 
la despenalización del aborto, al 
tiempo que les recordó que les ha 
brindado servicios religiosos.

Señaló: “He bautizado a muchos 
hijos de diputados, he casado a 
varios, pues ahora quiero ver que 
están a favor de la vida y a favor de 
la familia”.

Durante la homilía, exhortó a los 
legisladores a “no renunciar a sus 
principios humanos” y “morales”, 
y a que “no manchen sus manos de 
sangre”.

Ante las presiones de la Iglesia 

católica, activistas defensoras del 
derecho de las mujeres a decidir re-
cordaron a los legisladores su obli-
gación de respetar la Constitución 
y el Estado laico, en las decisiones 
públicas que tomen.

“No les decimos que dejen de 
creer, de ir a misa, sino que respe-
ten la Constitución, porque hicie-
ron un juramento  (…) van a llegar 
al cielo, aunque voten a favor de la 
despenalización”, sostuvo Lizeth 
Mejorada Barrios, consejera de In-
mujeres del estado.

Vecinos de Jalatlaco se oponen a gasolinera en la ciudad de Oaxaca
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Puebla despenaliza el aborto en las 
primeras 12 semanas de embarazo

ULTRADERECHISTAS INTENTAN REVENTAR SESIÓN DEL CONGRESO 

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

Vecinos del barrio mágico de Jala-
tlaco, en el centro histórico de es-
ta ciudad, protestaron ayer por la 
construcción de una gasolinera en 
la calzada Héroes de Chapultepec. 
Reprocharon que el proyecto no 
fue consultado con los habitantes 
de la zona y exigieron cancelar la 

obra, que ya tiene avance de 60 por 
ciento. 

Luis Navarro Martínez, presi-
dente del Comité de Vida Vecinal 
(Comvive), informó que el domingo 
pasado, en una asamblea extraor-
dinaria por unanimidad más de 
200 pobladores rechazaron la ins-
talación de la estación de servicio, 
cuyo propietario es Adrián Magaña 
Mijares. 

Navarro Martínez afirmó que es 
“incomprensible que con lo avanza-

do de las obras se pida a los colonos 
autorización para el funcionamien-
to de la gasolinera”, lo que significa 
que el ayuntamiento, encabezado 
por el morenista Francisco Martí-
nez Neri, ya lo avaló sin consultar a 
los lugareños. 

Julio César Navarro Moncada, 
encargado del área de Cultura del 
barrio de Jalatlaco, explicó que 
cuando un establecimiento pre-
tende instalarse en la demarca-
ción, antes de la aprobación de los 

permisos, el ayuntamiento siempre 
informa al Comvive y solicita su 
anuencia, pero esta vez no lo hizo.

Puntualizó que esta zona no re-
quiere una nueva estación de ser-
vicio, pues en la calzada Héroes de 
Chapultepec ya hay dos, con dis-
tancia de 500 metros entre una y 
otra, por lo que insistió en que no 
existen argumentos válidos para su 
instalación.

Navarro Martínez expuso que los 
vecinos han iniciado una lucha legal 

contra la operación de la gasoline-
ra que incluirá la presentación de 
amparos federales que detengan 
las obras.

Acudirán al ayuntamiento local y 
a las dependencias federales que de-
bieron otorgar los permisos para la 
operación de este establecimiento.

Advirtió que si la estación de ser-
vicio entra en operaciones será la 
mayor prueba de que dicho proyec-
to cuenta con intereses políticos a 
su alrededor.

▲ Colectivos feministas 
festejaron ayer afuera del 
Congreso de Puebla la 
aprobación de la despenalización 
del aborto en la entidad, con 29 
votos a favor, siete en contra 
y cuatro abstenciones. Foto 
EsImagen 

La entidad es la número 14 del país 
en aprobar esa medida // Júbilo de 
feministas, ya que “responde a una 
lucha histórica por una maternidad 
libre, voluntaria y decidida”
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La Fiscalía General del Estado 
de Chiapas se desistió de la ac-
ción penal contra seis directivos 
y pobladores de la colonia Maya, 
de San Cristóbal, denunciados 
hace seis años por la defensa del 
territorio y de la tierra, bajo los 
cargos de asociación delictuosa, 
delincuencia organizada, incita-
ción a la violencia, ataques a las 
vías de comunicación y secuestro.

Al dar a conocer la noticia ayer 
en conferencia de prensa, la direc-
tiva de la colonia recordó que el 
5 de junio de 2016, 20 viviendas 
se inundaron a causa de cons-
trucciones realizadas en la zona 
por la empresa Bienes Raíces La 
Moraleja.

Recordó que en varias oca-
siones y de formas distintas, los 
colonos exigieron al propietario, 
Juan Óscar Liévano Narváez, que 
además de pagar los daños, hicie-
ra lo necesario para restaurar las 
afectaciones para que no se vol-

vieran a anegar. Sin embargo, no 
hubo una respuesta a su deman-
da, a pesar de que durante ocho 
meses participaron en mesas de 
negociación con representantes 
de La Moraleja, así como autori-
dades municipales y estatales.

Señaló que para prevenir inun-
daciones el 6 de junio de 2017 se 
organizaron para detener el ex-
ceso de agua de lluvia y lodo que 
provenía del predio La Moraleja, 
al tiempo que decidieron perma-
necer en asamblea y de manera 
pacífica, frente a la entrada del 
predio, para exigir que sus peti-
ciones fueran atendidas.

Con una máquina retroexcava-
dora hicieron una zanja de infil-
tración de 65 metros de longitud 
“que nos ha regalado múltiples 
beneficios”; no obstante, Liéva-
no Narváez demandó a Martin 
López López, Lucero Aguilar Pé-
rez, Eustacio Hernández Vázquez, 
Elizabeth del Carmen Suárez Díaz 
y Miguel Ángel López Martínez. 

El 16 de agosto de 2018 se gira-
ron las órdenes de aprehensión en 
su contra, por lo que interpusie-
ron amparos.

Chiapas: fi scalía decide no 
ejercer acción penal contra 
6 defensores del territorio

“Apoyo de Gómez Urrutia” 
nos anima a seguir la lucha: 
mineros de la sección 271 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

El respaldo del líder del Sindicato 
Nacional Minero, Napoleón Gó-
mez Urrutia, a los integrantes de 
la sección 271, con sede en Lázaro 
Cárdenas, en el conflicto que man-
tienen con la acerera ArcelorMittal, 
permitió “recuperar la confianza y 
la decisión de luchar por un repar-
to de utilidades justo, derecho que 
pretende ser arrebatado por la 
empresa”, manifestó el trabajador 
Genaro Guzmán. 

En entrevista con La Jornada, 
dijo que “hay acercamiento entre 
el Comité Ejecutivo Nacional (CEN)
del sindicato y los huelguistas. Te-
nemos ánimo y hay mucha partici-
pación de 3 mil mineros”.

El obrero de base explicó que se 
han negado a hablar con reporteros 
porque se malinterpretan las decla-
raciones y la compañía de capital 
indio, ha utilizado todos los medios 
para desacreditar la huelga, que ya 
cumplió 52 días. “La situación ha 
sido complicada”, apuntó.

Por su parte, el ex minero Fran-
cisco Zamudio expuso que la side-
rúrgica sostiene que está a favor de 
la legalidad, pero los dos años an-
teriores cuando también se redujo 
el reparto de utilidades, la empresa 
nunca mostró la carátula.

Detalló que ésta es un informe so-
bre producción anual que entrega la 

empresa al Servicio de Administra-
ción Tributaria y a los trabajadores, 
“pero nunca se lo dieron a conocer 
a éstos últimos, porque establece 
que 10 por ciento de las ganancias 
deben ser para los asalariados”.

Refirió que en 2023 los emplea-
dos recibieron más de 200 mil pe-
sos de utilidades (correspondientes 
a 2022), y mediados de mayo de este 
año comenzó a circular la informa-
ción de que serían 60 mil pesos a 
los obreros de planta y 10 mil para 
los empleados de la mina de hierro 
ubicada en la tenencia de La Mira, 
municipio de Lázaro Cárdenas, a 
10 kilómetros de la planta acerera.

“Los trabajadores no aceptamos 
la oferta de la empresa porque la 
producción de los derivados del ace-
ro fue mayor, y se vende en dólares, 
no en pesos, pero ya se les hizo cos-
tumbre querer rebajar al máximo 
las utilidades”, reprochó Miguel Án-
gel Montes, uno de los huelguistas.

En cuanto a la ilegalidad de la 
huelga que promovió ArcelorMittal 
y que respaldaron algunos jueces 
federales, “no es cierto, porque el 
24 de mayo se llevó a cabo un pa-
ro de 24 horas, y el 25 comenzó la 
huelga de hechos que contempla la 
Constitución; luego se dio parte a la 
instancia correspondiente y el 4 de 
junio se colgaron las banderas roji-
negras”, comentó un miembro de la 
dirigencia estatal de la sección 271.

“Hay mil despedidos”

Agregó que de acuerdo con “men-
sajes” que les ha hecho llegar Arce-
lorMittal, por negarse a aceptar su 
oferta de concluir la suspensión de 
actividades, “fueron despedidos mil 
trabajadores pero a ninguno se le ha 
entregado la rescisión de contrato. 
Tenemos ánimo y hay mucha parti-
cipación de 3 mil mineros, incluso 
hay 55 piquetes –pequeños planto-
nes– cada 100 metros alrededor de 

las instalaciones de ArcelorMittal 
para evitar que alguien pretenda 
entrar y nueve piquetes alrededor 
de la mina”, ubicada en la tenencia 
de La Mira, destacó.

 En la marcha de los mineros el 
11 de julio en la ciudad portuaria, 
por el 90 aniversario del Sindicato 
Nacional Minero, “se volcó la gente, 
porque se veía venir una división de 
la fracción sindical y no fue así, por-
que nuestro líder nacional Gómez 
Urrutia dio la cara y respaldo total-
mente la huelga”, subrayó Miguel 
Ángel Montes.
    “Entonces los empleados descono-
cieron a los integrantes del comité 
de la sección 271 y se nombró a los 
suplentes, porque estaban apostan-
do contra la huelga. Ahora ya hay 
acercamiento del comité estatal de 
la sección 271 y el CEN, por lo que 
hay ambiente de unidad”, coincidie-
ron los entrevistados.

En este contexto, el gobernador 
de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, consideró  que en las ne-
gociaciones entre ArcelorMittal y 
el Sindicato Minero es prioritario 
preservar el empleo y que se res-
peten los derechos laborales de los 
empleados, entre ellos el reparto de 
utilidades transparente y completo.

En conferencia, el mandatario 
morenista señaló que si la sección 
271 solicita su intervención directa, 
como ocurrió en 2022, participará 
de manera más decidida para en-
tablar diálogo con el corporativo y 
concluir el conflicto laboral.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, 
CHIS.

Una familia integrada por una 
mujer y sus seis hijos menores  
habitantes de la comunidad de 
Tzanembolom, municipio de Che-
nalhó, se sumó a las casi cien per-
sonas que desde el miércoles de la 
semana pasada se resguardan en 
el auditorio de la escuela de esa 
localidad, para protegerse de los 
ataques armados perpetrados por 
integrantes del grupo de Los He-
rrera, informaron representantes 
de los afectados.

“Desde su casa hasta el audi-
torio de la escuela se desplazó la 
señora con sus hijos después de 
las 12 horas, porque la gente de la 
Fracción Tzanembolom, que se ha 
integrado a Los Herrera, la ame-
nazó para que se aliara con ellos. 
Le dieron plazo de tres o cuatro 
horas para que se anotara en una 
lista que lleva su agente munici-
pal”, explicaron.

Ante la amenaza, la mujer, cu-
yo marido no se encuentra, pues 
trabaja afuera, decidió sumarse a 
los pobladores que se resguardan 
en el auditorio a fin de evitar ser 
alcanzados por las balas de alto 
calibre.

“Si regresamos por segunda 
vez y no has llegado a la vivienda 
de nuestro agente municipal, te 
vamos a asesinar, a dejar tirada 

con tus hijos y vamos a tumbar tu 
casa”, fueron las amenazas a la mu-
jer, según aseveró un informante.

Quieren dejar casas otras 
5 familias, pero no pueden

“Por eso se vino a juntar con noso-
tros, porque tuvo miedo”, añadió 
la persona, al tiempo de señalar 
que “también hay otras cuatro o 
cinco familias que quieren salir 
de sus viviendas, pero no pueden, 
tienen miedo y los militares no 
quieren ir a escoltarlas para que 
se vayan”.

Sostuvo que “los sicarios les 
han advertido que si no se quieren 
aliar con ellos y quieren salvar la 
vida, tienen que pagar unos 50 mil 
pesos de multa”.

Además, la tarde del lunes 
“empezó la balacera otra vez. 
Dondequiera están disparando. 
Mientras, aquí seguimos en el 
auditorio esperando que nos den 
una solución a nuestro problema”.

La organización de Los Herrera 
tuvo dominio durante dos déca-
das en el municipio de Pantelhó, 
colindante con Tzanembolom, 
hasta julio de 2021, cuando las 
autodefensas del pueblo El Ma-
chete irrumpieron y ahora tienen 
el control.

En la actualidad, los integran-
tes de Los Herrera extendieron 
sus acciones hacia comunidades 
de Chenalhó, colindantes con 
Pantelhó, entre ellas la Fracción 
Tzanembolom.

Se refugian en escuela 107 
habitantes de Tzanembolom 
por ataques de Los Herrera 

▲ Integrantes del Sindicato 
Minero en Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, durante una 
asamblea como parte de la 
huelga para exigir un pago justo 
de utilidades, hace tres semanas 
en uno de los accesos de las 
instalaciones de la siderúrgica 
ArcelorMittal. Foto La Jornada

ArcelorMittal 
quiere arrebatar 
el derecho a un 
reparto justo de 
utilidades, dicen
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SAN LUIS POTOSÍ, SLP

Dos elementos de la Guardia 
Nacional (GN) se entregaron a 
las autoridades y quedaron bajo 
custodia por presuntamente es-
tar relacionados con el asesinato 
a balazos de una niña de 9 años 
de edad en el municipio de Villa 
Hidalgo, informaron autorida-
des de la Fiscalía General del 
Estado.

Los oficiales se presentaron 
voluntariamente y ya se en-
cuentran bajo resguardo de la 
Fiscalía General de la República 
(FGR), reportaron.

El deceso de la menor ocurrió 
la madrugada del pasado sába-
do cuando el automóvil en el que 
viajaba junto con sus padres y su 
hermano de 15 años, quien resul-
tó herido, fue tiroteado por los 
uniformados en una carretera 
federal, a la altura de la comu-
nidad de San Lorenzo.

Las indagatorias del caso fue-
ron atraídas por la FGR, que se 
encargará de determinar cómo 
ocurrió el ataque y las respon-
sabilidades por el deceso de la 
niña y las heridas que sufrió su 
hermano. 

Hasta el cierre de la edición, 
la GN no se ha pronunciado al 
respecto. 

De acuerdo con medios loca-
les, una familia se desplazaba 
en un vehículo por el municipio 
Villa Hidalgo, alrededor de las 3 
de la mañana del sábado, cuando 
fueron interceptados por miem-
bros de la GN quienes les hicie-
ron señas de que se detuvieran y 
enseguida abrieron fuego contra 
la unidad.

El 9 de junio fueron ultimados 
cuatro mujeres y dos menores en 
una vivienda de León, Guanajua-
to; suceso en el que estuvieron 
involucrados cinco oficiales de 
la GN y dos civiles. Hace un mes, 
un juez les dictó prisión preven-
tiva a los uniformados por los 
delitos de desobediencia e in-
fracción de deberes comunes.

Son 5 policías de la Fuerza Civil detenidos por desalojo en Totalco

Se entregan 
2 elementos 
de la GN 
vinculados a 
asesinato de 
niña en SLP

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

El secretario de Seguridad Pública 
del estado (SSP) de Veracruz, Cuauh-
témoc Zúñiga Bonilla, informó que 
autoridades federales y estatales 
han detenido a cinco elementos de 
la extinta Fuerza Civil involucrados 

en el asesinato de dos campesinos 
y la represión de decenas más en el 
poblado de Totalco, municipio de 
Perote.

Indicó que la Fiscalía General del 
Estado (FGE) ha concretado tres 
aprehensiones, mientras la Fiscalía 
General de la República (FGR) ha 
ejecutado dos órdenes de arresto 
contra uniformados.

El 20 de junio, los hermanos 

Alberto y Jorge Cortina Vázquez, 
de 22 y 27 años, fueron ultimados 
y varios manifestantes resultaron 
heridos luego de que elementos de 
la SSP estatal desalojaron a cam-
pesinos que tenían bloqueada la 
carretera federal Perote-Puebla, a 
la altura de la comunidad de San 
Antonio Totalco.

Los labriegos protestaban frente 
a las instalaciones de la planta de 

alimentos para animales Granjas 
Carroll, a la que responsabilizan de 
contaminar los mantos acuíferos de 
la región y de acaparar el agua, pues 
ésta no llegaba a sus cultivos.

Zúñiga Bonilla mencionó que se 
lleva a cabo el proceso de desinte-
gración del grupo de operaciones 
especiales Fuerza Civil, considerada 
de élite, como anunció hace algunas 
semanas el gobernador Cuitláhuac 

García. Subrayó que en todo mo-
mento se respetarán los derechos 
laborales de los elementos policia-
cos y serán incorporados a otras 
áreas de la SSP.

Al respecto, el mandatario more-
nista adelantó que a los uniforma-
dos que pertenecieron a la Fuerza 
Civil se les dará capacitación para 
que este tipo de situaciones no se 
repitan en un futuro.

JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Miles de peces fueron encontrados 
muertos en el río Santiago, en terri-
torio de Juanacatlán, lo que alertó 
a pobladores de ese municipio en el 
sureste de la zona metropolitana de 
Guadalajara, por el posible foco de 
infección que representa y la nueva 
evidencia de la grave contamina-
ción en el cauce.

Apenas hace dos semanas, el 
gobernador emecista de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, presumió 
que su administración ha invertido 
a la fecha al menos 4 mil 600 mi-
llones de pesos en el saneamiento 
del afluente. 

Habitantes del poblado Ex Ha-
cienda de Zapotlanejo, Juanaca-
tlán, en los márgenes del río San-
tiago, denunciaron ante las autori-
dades la mortandad de peces. 

Además, comenzaron a publicar 
en las redes sociales imágenes de 
miles de peces muertos a las orillas 
del cauce, considerado uno de los 
más contaminados del país desde 
hace por lo menos tres décadas.

Los lugareños aseguraron que 
vieron a personas sacando tilapia 
y carpa en esa zona del río, sin saber 
el destino que tendrán, pues es un 
producto que no debería usarse ni 
siquiera como forraje o fertilizante.

“El gobierno estatal atiende y 
limpia la zona del río donde el fin de 
semana se registró la mortandad 
de peces, a la altura de las demar-
caciones de Juanacatlán y El Salto”, 
se informó en un comunicado.

Personal de la Secretaría de 
Gestión Integral del Agua (SGIA) 
desplegó cuadrillas de trabajo pa-
ra tomar muestras en toda el área 
afectada para tener los parámetros 
fisicoquímicos, microbiológicos y 
de plaguicidas y herbicidas. “Se 
prevé que los resultados estén listos 
en seis días. Asimismo se realizan 
labores de saneamiento y retiro de 

los peces”, agrega el boletín.
Además, el laboratorio de la 

Comisión Estatal del Agua (CEA) 
toma muestras en el afluente, en 
el tramo entre Ocotlán y El Salto, 
para “fortalecer la investigación”.

En el comunicado se puntualiza 
que el Santiago “es un cuerpo de 
agua de atribuciones federales”, pe-
se a lo cual – y “aunque no es com-
petencia de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial 
de Jalisco atender este tipo de pro-
blemáticas”, desde la Procuraduría 
Estatal de Protección Ambiental
–se da acompañamiento técnico a 
los municipios involucrados para 
conocer las posibles causas y deter-
minar las acciones a seguir.

En su recorrido de inspección, al 
personal de la SGIA y CEA lo acom-
pañaron brigadas de la Secretaría 
de Salud y del ayuntamiento panis-
ta de Juanacatlán, el cual mantuvo 
una permanente cerrazón informa-
tiva, pese a que La Jornada solicitó 
su postura oficial sobre lo ocurrido.

Ayer comenzó a construirse una 
fosa para depositar los peces muer-
tos, a los cuales se les va arrojando 
cal y al final se sella la excavación 
con el fin de terminar con cualquier 
posible foco de infección.

Aunque ya había ocurrido una 
mortandad de tal magnitud debido 
a la contaminación del río, en esa 
región, tenía años que no sucedía, 
afirmaron pobladores, por lo que se 
dijeron atentos a la información que 
las autoridades den sobre las causas.

A cinco meses de terminar su 
gestión, el gobernador Enrique Al-
faro dijo que entre los logros de su 
administración está haber mejora-
do la calidad del agua en el Santiago 
–el cual nace en el lago de Chapala, 
bordea la zona metropolitana de 
Guadalajara y desemboca cerca de 
San Blas, Nayarit– gracias a la “in-
versión” de 4 mil 600 millones de 
pesos.

Gran parte de esa multimillona-
ria cifra se gastó en la construcción, 
ampliación y modernización de 19 

plantas de tratamiento, sustitución 
de colectores y “redes para revivir al 
río Santiago”, según explicó.  

“Cuatro mil seiscientos millones 
de pesos se dicen fácil, pero ha sido 
un reto titánico que a veces no se ve, 
porque 3 mil 300 millones han sido 
para infraestructura que va debajo 
de la tierra o en medio de la nada, 
pero que ha saneado el agua que 
antes llegaba contaminada al río”, 
destacó. 

La mayor parte de esos recursos 
salieron de deuda pública que el 
emecista adquirió los dos primeros 
años de su gestión, sin contar los 
contratos público privados como 
el que hace unos meses amplió por 

casi 30 años la concesión –y cobro 
mensual al gobierno– de la planta 
tratadora El Ahogado, a favor de la 
empresa japonesa Atlatec.

A lo largo de los más de 10 años 
que tiene en vigencia el contrato de 
concesión de la planta ubicada en El 
Salto, Atlatec no logró disminuir la 
polución del río, según lo constatan 
no sólo grupos ambientalistas sino 
las mismas autoridades con sus me-
diciones periódicas.

El 13 de febrero de 2008, el niño 
Miguel Ángel López Rocha, de 8 
años, falleció tras intoxicarse con 
arsénico por ingerir agua del río 
Santiago, en el que cayó accidental-
mente en el municipio de El Salto.

Denuncian mortandad de peces 
en el río Santiago, en Jalisco

▲ En los márgenes del río Santiago, en el poblado Ex Hacienda de 
Zapotlanejo, municipio de Juanacatlán, miles de peces aparecieron 
muertos por la presunta contaminación del cauce. Foto de la red 
social X Observatorio sobre Conflictos Socioambientales

Enrique Alfaro presume que su 
gobierno ha invertido 4 mil 600 mdp 
para el saneamiento del afl uente 

PERSISTE CONTAMINACIÓN EN ESAS AGUAS: POBLADORES



HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A, 

terminación de placa 7 y 8 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

pm-10 máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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La secretaria de Medio Ambiente, 
Marina Robles, informó que no 
existe autorización alguna para el 
proyecto Roller Coaster Tipo A, que 
implicaría el derribo de 150 árboles, 
mismo que no aprobará, por lo cual 
solicitó al parque de diversiones Six 
Flags su reubicación; sin embargo, 
vecinos de Tlalpan anunciaron que 
presentarán oficios para impedir la 
tala de árboles.

Al término de una reunión con 
residentes de la demarcación terri-
torial Gustavo A. Madero, afectados 
por el olor a combustible desde fe-
brero pasado, señaló que se solicitó 
a la empresa dar a conocer el pro-
yecto bajo un proceso de consulta 
vecinal.

De esta manera, se busca que 
se informe de manera detallada a 
los habitantes y usuarios del área 
de influencia sobre la pretensión 
de llevar a cabo este proyecto, que 
no está catalogado como una gran 
construcción, indicó.

Se trata, explicó, de una inter-
vención para colocar un nuevo 
juego mecánico, pero en la última 
reunión que tuvo con Six Flags se le 
dijo que no se autorizará el derribo 
del arbolado.

Además, se le planteó que pre-
sentara una propuesta diversa 
sobre el sitio para instalar su nue-

va atracción como, por ejemplo, 
alguna área del estacionamiento, 
a fin de conservar y restaurar el 
equilibrio ecológico y proteger el 
ambiente.

De acuerdo con el proyecto, la in-
corporación de la nueva atracción 
se ubicará en una porción del espa-
cio ocupada por el juego Aquaman, 
dentro de la zona de Hollywood, 
que es la más atractiva, y con lo que 
se “reducen al máximo las modifi-

caciones del área existente”.
La construcción del proyecto, 

en el fondo del parque, tomará 10 
meses, se dividirá en seis etapas e 
iniciará con el desmantelamiento de 
cancelerías, techumbres y los com-
ponentes de Aquaman Splashdown, 
que serán enviados a otro parque.

El espacio de estacionamiento 
auxiliar, ubicado en el noreste del 
parque, de acuerdo con su plan 
de trabajo, será habilitado para 

acopiar de manera temporal los 
componentes que se desmonten 
de dicha atracción.

Los trabajos a realizar, precisó, no 
interferirán con los espacios opera-
tivos abiertos a visitantes y, en con-
secuencia, no alterarán la seguridad 
e integridad de los usuarios del par-
que, que suman 3.5 millones al año.

Las otras cinco etapas de trabajo 
del proyecto son la demolición de 
pisos, muros y columnas; excava-

ción y cimentación; montaje e insta-
lación de estructura; instalación de 
trenes y control de juego, y pruebas 
de funcionamiento.

Por otra parte, vecinos de Tlalpan 
convocaron a una reunión este 
miércoles en la colonia Miguel 
Hidalgo, segunda sección, para in-
gresar los oficios contra la tala de 
árboles en Six Flags, por lo que soli-
citaron la presencia de autoridades 
de la Sedema.

LAURA GÓMEZ FLORES

Un monitoreo de la calidad del aire 
para determinar si existen riesgos 
a la salud, la remediación del suelo 
y el cambio de cinco kilómetros del 
ducto de turbosina que alimenta 
al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México a 25 metros de 
profundidad, se llevarán a cabo 
en los siguientes cuatro meses en 
las colonias Cuchilla del Tesoro, 
Unidad Narciso Bassols, cuarta y 

quinta secciones de San Juan de 
Aragón y CTM Aragón.

Se trata, explicó la secretaria de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil, Myriam Urzúa, de 
atender a fondo el problema de olor 
de combustible en dichas zonas, de-
rivado de la clausura de tres tomas 
clandestinas y cinco actos delictivos 
para extraer el combustible.

Los trabajos se iniciarán con un 
estudio de caracterización del suelo 
para conocer hasta dónde llegó el 
área contaminada y, posteriormen-

te, proceder a la remediación o mi-
tigación, que consiste en el cambio 
del mismo.

Al término de una reunión con 
representantes de vecinos de dichas 
colonias de Gustavo A. Madero, 
donde no se permitió el ingreso a 
medios de comunicación, la secre-
taria del Medio Ambiente, Marina 
Robles, anunció un monitoreo de la 
calidad del aire en la zona.

“Entendemos los olores que se 
han presentado en esta zona y ha-
remos monitoreo primero en las 
escuelas para establecer una línea 
base y saber qué pasó, que la pobla-
ción cuente con un informe y ver si 
en las concentraciones detectadas 
hay riesgos en la salud”, dijo.

Se coordinará una mesa técnica 

y el próximo lunes, señaló a su vez 
Urzúa, se darán a conocer a los ve-
cinos los términos de referencia de 
“todo lo que se va a hacer y cuál es la 
metodología, los análisis a realizar y 
en qué lugares se van a hacer”.

El cambio del ducto no implica-
rá la apertura del camellón, pues 
una máquina especializada ingre-
sará en avenida 613 y continuará 
por cinco kilómetros hasta su sali-
da, prevista por la zona de las vías 
del tren.

Los trabajos, reiteró, correrán a 
cargo de una empresa contratada 
por Pemex, cuyas labores se inicia-
ron la semana pasada, pero los es-
tudios y obras a realizar implicarán 
cuatro meses.

Una vez concluida esta sustitu-

ción, el actual ducto quedará inha-
bilitado en estas colonias, aunque 
el resto, que suman 22 kilómetros, 
continuará funcionando para sumi-
nistrar combustible a la terminal 
aérea, como hacen también 300 
pipas diariamente.

Ante ello, los vecinos le solicita-
ron, al igual que al director de Pe-
mex Logística, Javier González del 
Villar, su intervención para que se 
impida el estacionamiento de pipas 
en sus calles, donde se han quedado 
hasta 72 horas, representando un 
riesgo.

Mencionaron que a ellas se su-
man las líneas de transportistas que 
obstaculizan algunas de las cinco 
salidas con que cuentan los 46 mil 
800 habitantes de esta zona.

Six Flags no tiene autorización para 
talar e instalar nuevo juego: Sedema

PRETENDE DERRIBAR 150 ÁRBOLES

Debe la empresa dar a conocer el proyecto mediante una consulta, 
señala su titular, Marina Robles // Colonos mantienen su rechazo

Llevará 4 meses resolver el problema de olor a gasolina en GAM
Ducto de turbosina será cambiado y 
reubicado a 25 metros de profundidad // 
El día 22 se presentará el plan: Urzúa

 La Secretaría de Medio 
Ambiente solicitó al parque de 
diversiones Six Flags presentar 
una propuesta diferente para 
instalar su nuevo juego mecánico 
Roller Coaster y evitar la tala de 
al menos 150 árboles. Foto 
Cuartoscuro
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Un total de 12 lesionados, entre 
ellos una menor, se registró en la 
línea 1 del Metrobús, luego de que 
una unidad frenara de emergencia 
sobre avenida Insurgentes Norte, a 
la altura de la estación Plaza de la 
República, a fin de no impactar a 
un motociclista, que se pasó la luz 
roja del semáforo, invadió su carril 
de circulación y se dio a la fuga.

El frenado de emergencia, regis-
trado alrededor de las 9:20 horas, 
provocó que los pasajeros de la uni-
dad cayeran y sufrieran diversos 

golpes, por lo que se solicitó la pre-
sencia del personal del Escuadrón 
de Rescate y Urgencias Médicas.

Los paramédicos realizaron 
nueve valoraciones médicas y 
procedieron a tres traslados hos-
pitalarios precautorios de los 
usuarios de la unidad 1127, entre 
ellas una menor de nueve años, 
diagnosticada con traumatismo 
craneoencefálico.

La Secretaría de Movilidad 
informó que representantes del 
Metrobús, de la Empresa Operado-
ra y de la aseguradora entregaron 
los respectivos pases médicos.

De acuerdo con los primeros re-

portes, la unidad del Metrobús tu-
vo que frenar de manera repentina 
para no arrollar a un motociclista 
que invadió el carril exclusivo del 
servicio al pasarse la luz roja del 
semáforo y huir del lugar.

La sanción para los conductores 
que invaden el carril del Metrobús 
va de 4 mil 140 a 6 mil 225 pesos, 
siendo la más alta establecida en el 
Reglamento de Tránsito, además 
de que se sanciona con seis puntos 
de su licencia de conducir.

Dicha multa, sin embargo, “no 
aplica para motociclistas, quie-
nes constantemente invaden 
dicho carril de las líneas 1 y 7, 
en Insurgentes y Reforma, pese 
a que las unidades según tienen 
cámaras”, comentaron conduc-
tores y transeúntes.

Por otra parte, la conductora de 
un taxi resultó lesionada al perder 
el control de su vehículo e impac-

tarse contra un poste de alumbra-
do público y el muro de contención 
en Río San Joaquín y Ferrocarril de 
Cuernavaca, en Miguel Hidalgo, lo 
cual afectó a otra unidad.

La mujer fue trasladada a un 
hospital bajo custodia policial, pa-
ra su atención médica, y se dio par-
te al Ministerio Público para que 
rinda su declaración y determine 
su situación jurídica, informó la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Previo a la realización del tercer pe-
riodo extraordinario de sesiones del 
Congreso local el próximo jueves, 
la Comisión de Desarrollo e In-
fraestructura Urbana desechó seis 
cambios de uso de suelo en diversas 
colonias de la Ciudad de México.

Se trata de los predios de Molière 
233 y Campos Elíseos 403, ambos 
en la colonia Polanco; Carrasco 46, 
en la colonia Cantera; Limantitla 
20, en Santa Úrsula Xitla; Pedregal 
37, en Lomas de Chapultepec, y 
Córdoba 87, en la Roma Norte.

En esos sitios los interesados pre-
tendían modificar el uso de suelo 
para legalizar la operación de co-
mercios, restaurantes, hoteles y 
viviendas. No obstante, autorida-
des del gobierno central enviaron 
opiniones en sentido negativo, 
pues los cambios pudieran afectar 
el entorno urbano, el patrimonio 
inmobiliario y generar problemas 
de movilidad en las zonas aledañas.

Retiran cuatro proyectos

Antes del inicio de la sesión, los 
legisladores aprobaron modificar 
el orden del día para retirar cuatro 
proyectos de dictamen: dos rela-
cionados con cambios de uso de 
suelo en Tehuantepec 119, colonia 
Roma, y Marsella 70, en la Juárez, 
así como dos reformas a las leyes 
de Desarrollo Urbano y de Obra 
Pública. La primera versaba sobre 
el procedimiento para regularizar 
asentamientos humanos.

Al respecto, la diputada Gabriela 
Salido agradeció el retiro de dichos 
proyectos, los cuales, a su conside-
ración, requerían mayor análisis. 
En ello coincidió el presidente de 
la comisión, Víctor Hugo Lobo, al 
decir que no se quiere dejar en esta-
do de indefensión a los ciudadanos.

“Que no se fomentara invasión a 
espacios, que evidentemente se de-
be procurar su cuidado, por eso se 
han retirado; queremos continuar 
la discusión, a veces se da tiempo, 
pero a veces se requiere más diálo-
go y tomamos esta consideración 
cuando no hay el puntual consen-
so”, dijo Lobo, quien no descartó 
que dichas reformas pudieran dis-
cutirse en alguna sesión próxima; 
esto, a menos de dos meses de que 
concluya la presente legislatura.

Dejan votación pendiente

Debido a que la diputada morenista 
Guadalupe Morales no pudo emi-
tir su sufragio, en la sesión quedó 
pendiente de votación el dictamen 
sobre un punto de acuerdo para que 
autoridades instalen una mesa de 
trabajo con vecinos para transpa-
rentar los permisos de una obra en 
avenida Instituto Politécnico Nacio-
nal número 1939.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico publicó en la Gaceta Oficial
la nueva Ley de Bienestar y Desa-
rrollo Social que evita la duplici-
dad de programas sociales en las 
alcaldías.

Asimismo, se establece un pro-
grama especial de bienestar que 
contendrá un padrón unificado 
de beneficiarios de los programas 
y la articulación con las diversas 
instituciones, dependencias y las 

alcaldías, estas últimas, indica el 
ordenamiento, deberán coordinar-
se con las áreas correspondientes 
del gobierno central.

La coordinadora de Morena 
en el Congreso local, Martha 
Ávila, reiteró que la ley garanti-
za las facultades de las alcaldías 
para instrumentar sus propios 
programas sociales, siempre en 
coordinación con los diversos ór-
denes de gobierno facultados pa-
ra implementar acciones sociales. 
Ello, dijo, evitará la duplicidad de 
programas sociales y maximizará 

el impacto económico y social de 
los mismos.

“Se trata de una ley elaborada 
con un enfoque de derechos que 
privilegia la inclusión y protección 
de los grupos de atención priorita-
ria en un ordenamiento que, por 
un lado, esclarece y refuerza las 
competencias de las autoridades 
para garantizar los derechos socia-
les, y por otro, favorece las capaci-
dades de los titulares de derechos 
para ejercerlos”.

En otro tema, ayer la jefa de 
Gobierno electa, Clara Brugada, 

se reunió con la gobernadora del 
estado de México, Delfina Gómez, 
para analizar proyectos metropo-
litanos “que repercutan en la me-
jor gestión de esta gran región que 
es el valle de México, incluyendo 
Utopías metropolitanas”, escribió 
la ex alcaldesa de Iztapalapa en sus 
redes sociales.

En el encuentro estuvieron 
Alejandro Encinas, coordinador 
del proceso de transición, así co-
mo la próxima consejera jurídica 
de la Presidencia de la República, 
Ernestina Godoy.

Publican nueva ley que evita duplicar programas sociales

Imprudencia de motociclista deja 
12 usuarios del Metrobús lesionados

UNA NIÑA DE 9 AÑOS, ENTRE ELLOS

No respetó el semáforo // Para evitar 
impactarlo, el operador frenó de 
emergencia // El infractor huyó

 Un operador del Metrobús 
frenó de emergencia luego de 
que un motociclista se le cruzó, 
provocando que los pasajeros 
sufrieran golpes diversos. 
Fueron atendidos por 
paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas de 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana. Foto La Jornada

Desechan en 
comisión del 
Congreso 6 
cambios de 
uso de suelo 
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�P
OR QUÉ NADIE quiere a 
Morena? ¿Por qué los propios 
militantes desprecian al movi-
miento? ¿Por qué, no obstante 
que es un partido rico, con 

una muy amplia militancia y una importante 
influencia en las cámaras y en los gobiernos 
estatales, no hay quien quiera dirigirlo?

RESPONDA USTED COMO quiera a esas 
preguntas, pero lo cierto es lo que algunos 
aseguran: Morena no es de nadie, nadie es de 
Morena, y a partir de esa simple deducción el 
partido sigue no con fidelidad, pero sí con obe-
diencia lo que se les indica desde los muy altos 
mandos del gobierno.

Y HASTA ESA, que se consideraba una verdad 
incontrovertible, hoy se halla en peligro por 
el diseño de la estructura de clanes que se ha 
levantado dentro del mismo Morena. Dos fami-
lias pretenden el control absoluto del partido, 
para empezar.

NADIE, HASTA EL momento, se atreve a le-
vantar la mano para decir yo quiero, yo puedo. 
Todos, los que llegaron del PRD, los priístas y 
hasta los panistas colados se niegan a ir a una 
contienda abierta para alcanzar la presidencia 
del partido porque, de una forma u otra, ad-
vierten que frente a ciertos designios no hay 
forma de ganar.

NO SE CONFÍA en las encuestas ni en ningu-
no de los métodos que implementó Morena pa-
ra decidir candidatos y ahora esperan a quien 
les impongan sin mover un dedo, ya no para 
competir de verdad, sino para tratar de hacer 
creer que hubo una contienda democrática.

PERO TODO ESO no importa, hay quienes 
buscaron treparse a alguna dirección en la 
dependencia que fuera siempre que asegurara 
muy alta aceptación y manipulación de la gen-
te, pero sobre todo grandes presupuestos. La 
estrategia fue descubierta y se desecharon.

NO OBSTANTE, LA idea no murió, ahora está 
en la mira Morena como un último recurso y 

hacen sentir que llevan el beneplácito de la 
Presidenta CS para encaramarse en la cúpula 
guinda.

POR ESA SUPUESTA condición se aceptan 
las propuestas sin discrepancias, por más 
amañadas que se presenten, y eso inhibe el 
concurso de algunas otras personalidades para 
la contienda.

POR ESO NO hay contienda en Morena, pero 
sí existe una especie de sumisión que señala 
sin equívocos el poco interés y la desconfianza 
de la militancia en los procesos electorales del 
organismo.

NO CABE DUDA que Morena le hace falta al 
país y ya es hora de considerar que es urgente 
convertir al movimiento gelatinoso en un orga-
nismo políticamente definido que sirva de apo-
yo y no lastre a la Presidencia de la República.

EL QUEHACER DEL organismo en los años 
que vienen debe ser definitorio para impedir 
que el camino se pierda o se desvíe.  

NO OBSTANTE, “TODO está resuelto”, aun-
que se dañe al partido, dicen algunos. Total, 
advierten otros, en Morena no se llega a defen-
der una causa en la mayoría de las ocasiones, 
sino a encontrar un hueco para colarse a la 
nómina de cualquier lugar “para no vivir en el 
error”. Seco.

De pasadita

Y YA QUE hablamos de Morena, no se nos 
puede quedar en la mente lo que sucede en la 
Ciudad de México. Hasta ahora no hay, o cuan-
do menos no se conoce al sucesor de Sebastián 
Ramírez a la cabeza del partido, quien ya ha 
declarado que deja el puesto.

TAMPOCO AHÍ HAY alguien que saque la 
cabeza para decir “yo”. El partido mostró, por 
más que se hable del triunfo, serios, muy serios 
problemas, fisuras que no se han resuelto y 
que deberían ser atendidos de inmediato.

¿QUIÉN DICE QUIERO? Esa es la incógnita 
sin respuesta, cuando menos hasta esta fecha.

cd_perdida@jornada.com.mx

CIUDAD PERDIDA

Papa caliente, liderar a Morena

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El abogado Teófilo Benítez Gra-
nados, señalado de lucrar con las 
víctimas del accidente de la línea 12 
del Metro, fue rechazado para ser 
acreedor a la Medalla en Defensa 
de las Víctimas 2021 que otorga el 
Congreso de la Ciudad de México.

Ayer, en la Comisión de Atención 
Especial a Víctimas, presidida por la 
panista Frida Alcántara Cabrera, se 
presentó un proyecto de dictamen 
que consideraba a Benítez Grana-
dos como el “mejor calificado” para 
recibir el galardón, tras agotarse las 
etapas procesales de la convocato-
ria y sus fechas.

Alcántara Cabrera no detalló 
cuál fue el puntaje que obtuvo el 
asesor jurídico ni las valoraciones 
que hizo la comisión para llegar a 
esa decisión.

No obstante, informó que Benítez 
promovió por su propio derecho un 
amparo a nivel federal para concluir 
con el proceso de otorgamiento de 
la medalla. De ahí que, con la rea-
lización de la sesión, comentó, se 
da cumplimiento al fallo otorgado.

Con los votos en contra de los di-
putados de Morena José de Jesús 
Martín del Campo y Leticia Estra-
da, y de la legisladora Xóchitl Bra-
vo, de la asociación parlamentaria 
Mujeres Demócratas, se rechazó el 
proyecto de dictamen, el cual sólo 
tuvo el voto a favor de la panista 
Frida Alcántara.

Benítez Granados ha sido señala-
do por cobrar hasta 30 por ciento 
de la compensación que reciban las 
víctimas de la línea 12, e incluso les 
advirtió que de terminar los servi-
cios legales de manera anticipada, 
les cobraría una penalización de 
entre 3 y 4 millones de pesos.

En su momento, la ex jefa de Go-
bierno Claudia Sheinbaum llamó a 
las víctimas a denunciarlo ante la 
Fiscalía General de Justicia y a no 
aceptar ese tipo de abusos, porque 
“les hace firmar contratos que son 
una barbaridad”.

Teófilo Benítez es representante 
de un grupo de víctimas del colapso 
de la línea 12 del Metro, cuya defen-
sa se basa en responsabilizar a fun-
cionarios públicos de la tragedia, 
específicamente a la ex directora 
del Metro Florencia Serranía.

A pesar de que la precipitación plu-
vial en la tarde y la noche de ayer 
fue moderada en gran parte de la 
ciudad, se reportaron encharca-
mientos, caída de árboles y ramas 
en al menos cinco demarcaciones, 
por lo que la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil activó la alerta amarilla.

En la alcaldía Tlalpan, vecinos de 
la colonia Topilejo señalaron que la 
lluvia más fuerte fue aproximada-
mente a la 13:30 horas, pero que 
no ocasionó afectaciones mayores 
en la zona, sólo extensos enchar-
camientos en las calles, los cuales 
debieron sortear.

En otras zonas, colonos asegu-

raron que “sólo chispeó”, como en 
la colonia Tenorios, en la alcaldía 
Iztapalapa.

Labores de desazolve

En otro casos, personal del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
atendió solicitudes de desazolve 
por anegaciones en calzada Igna-
cio Zaragoza, esquina con Relacio-
nes Exteriores, colonia Federal, y 
en Fray Servando Teresa de Mier 
y Cucurpe, colonia El Parque, en 
Venustiano Carranza.

Autoridades informaron además 
del derribo de árboles en la calle 
Manuel Ávila Camacho, en la co-
lonia La Esperanza, en Iztapalapa, 
así como en la calle Bolívar, colonia 
Álamos, y en avenida Popocatépetl, 
colonia Portales Sur, en Benito 
Juárez.

También la caída de ramas en la 
calle Taller de Balas, en la colonia 
Lomas de Chamizal, en Cuajimalpa, 
y en la calle Camino a Santa Teresa, 
en la colonia Jardines del Pedregal, 
en Magdalena Contreras.

Personal del Heroico Cuerpo 
de Bomberos laboró en el retiro 
de los ejemplares para liberar las 
vialidades.

Nayelli Ramírez Bautista

Rechazan diputados 
postulación de abogado 
para recibir medalla

Dejó encharcamientos en 
gran parte de la ciudad la 
lluvia moderada de ayer

PARTIDOS OMISOS

▲ Autoridades electorales solicitaron a 
partidos políticos apoyar con el retiro de su 
propaganda proselitista que permanece en 
las calles de la Ciudad de México. Si bien se 

habían contabilizado más de 160 toneladas 
quitadas, aún existen miles de pendones y 
mantas de candidatos que participaron en el 
proceso del 2 de junio. Foto La Jornada

Teófi lo Benítez es señalado de lucrar 
con víctimas del accidente de la L12

En las alcaldías 
Iztapalapa y 
Benito Juárez la 
precipitación 
derribó árboles
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Y AVISOS NOTARIALES

Como parte del plan nacional de 
combate a distribuidores irregula-
res de medicamentos, la Comisión 
Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) iden-
tificó 194 negocios que actuaban 
al margen de la ley; de éstos, sólo 
31 solventaron las irregularidades.

Los sancionados son distribuido-
res de medicamentos, laboratorios 
de fabricación, almacenes, farma-
cias, clínicas y personas físicas. Su 
ubicación fue posible por el trabajo 
coordinado de la industria regula-

da y las Áreas de Protección contra 
Riesgos Sanitarios del país. 

El objetivo es prevenir la adquisi-
ción de suministros que no cuenten 
con las certificaciones de calidad, 
seguridad y eficacia, señaló el or-
ganismo federal.

Además, se hallaron distribuido-
res con denuncias por falsificación 
de medicamentos que no habían 
sido atendidas en administracio-
nes anteriores. Un ejemplo es 
Medikament de México, que fue 
acusado por fabricar 11 fármacos 

apócrifos en complicidad con otras 
tres empresas. A raíz de las accio-
nes de verificación sanitaria, estos 
establecimientos fueron suspendi-
dos y sancionados con multas que 
superan un millón de pesos.

La Cofepris indicó que se han 
redoblado esfuerzos en advertir a 
las instituciones de salud públicas y 
privadas sobre los casos de falsifica-
ción de medicamentos a fin de que 
aumenten sus controles internos de 
adquisición. 

De la Redacción

AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN
Calimaya, Estado de México, junio de 2024.

Licenciado FRANCISCO ARCE ARELLANO, Notario 
Público 196 del Estado de México, con residencia en 
Calimaya, con fundamento en los artículos 4.77 del 
Código de Procedimientos Civiles del Estado de Mé-
xico, 126 y 127 de la Ley del Notariado del Estado de 
México, 66, 68, 69 y 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México, hago saber:
Que mediante escritura número 1039 (mil treinta y 
nueve),  volumen número 29 (veintinueve), de fecha 
veinticuatro de junio del año dos mil veinticuatro, se 
hizo constar la RADICACIÓN DEL PROCEDIMIENTO 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO, a bienes de la 
señora TERESA EUSEBIA MILLÁN GÓMEZ, a peti-
ción de los señores ZENÓN BENAVIDES HERNÁN-
DEZ, DANIEL BENAVIDES MILLÁN, JESÚS DAVID 
BENAVIDES MILLÁN y DULCE MAYTE BENAVIDES 
MILLÁN, como cónyuge supérstite y descendientes en 
primer grado de la de cujus respectivamente, quienes 
manifestaron en dicho acto su consentimiento para 
llevar a cabo la referida sucesión ante el suscrito No-
tario, en virtud de ser mayores de edad y de no existir 
controversia alguna.
Para su publicación por dos veces, con un intervalo de 
siete días hábiles. 

NOTARIO FRANCISCO ARCE ARELLANO
TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA 196 DEL 

ESTADO DE MÉXICO

Juzgado Octavo de Distrito en el Estado de México con 
residencia en Naucalpan de Juárez.
JUICIO DE AMPARO INDIRECTO

1510/2023

EDICTOS.
Claudio Juan Ramón Hernández de Rubín, por pro-
pio derecho, promovió juicio de amparo el cual se 
radicó bajo el número 1510/2023, contra actos que 
reclama de la

 consistente en el la negativa de inscripción 
de una escritura pública, materializada el once de oc-
tubre de dos mil veintitrés.
Asimismo, se hace del conocimiento que se seña-
laron las 

 para que 

Se señaló como tercero interesada a 
y toda vez que a la fe-

cha se desconoce el domicilio actual y correcto de 

edictos, para que se presente dentro del término 
de TREINTA DÍAS contado a partir del siguiente al 
de la última publicación, en el local que ocupa este 
Juzgado Octavo de Distrito en el Estado de México, 
con residencia en Naucalpan de Juárez, ubicado en 
Boulevard Toluca, número 4, Quinto Piso, Colonia In-
dustrial, código postal 53370, Naucalpan de Juárez, 
Estado de México, quedando a su disposición en la 
secretaría de este juzgado federal las copias de tras-
lado correspondientes.
En el entendido que si no se presenta en ese térmi-
no, se seguirá el juicio en su rebeldía y las ulteriores 

-

estrados de este juzgado federal.

-

AVISO NOTARIAL 
2/2 

Yurécuaro, Michoacán, a 2 de julio del 2024. 
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 160 
ciento sesenta de la Ley del Notariado para el estado 
de  Michoacán, HAGO CONSTAR: Que por escritura 
1,159 MIL CIENTO CINCUENTA Y NUEVE, otorgada 
ante mí el día 1 uno del mes de julio del año 2024 
dos mil veinticuatro, y a solicitud de la señora MA. 
ESTHER ESTRADA ASCENCIO, RADIQUE EN LA 
NOTARIA A MI CARGO, PARA SU TRAMITACION 
EXTRAJUDICIAL, LA SUCESION  INTESTAMENTA-
RIA a bienes del señor FERNANDO FUENTES ME-
LENDRES, conocido indistintamente en sociedad con  
el nombre de FERNANDO FUENTES MELENDREZ, 
declarando la solicitante bajo protesta de decir verdad 
que no tiene  conocimiento de que exista otra persona 
con derecho a heredar en la presente sucesión.  

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO VEINTISEIS 
EN EL ESTADO DE MICHOACAN DE OCAMPO 

LIC. OSCAR VIDAL ALCANTAR RAMIREZ 
AARO6707068X2

RAFAEL AZUELA NIETO 
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD MÉXICO. 

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la Ciudad de 
México, con domicilio en Avenida Eugenia número 
304, pisos 1 y 2, Colonia del Valle Centro, en Beni-
to Juárez, Ciudad de México, C.P. 03100, Tel. 55 94 
04 58 48, Correo Electrónico: ran@not18cdmx.com, 
hago saber: 
Que por instrumento 160,326 del 27 de junio del 2024, 
otorgado ante mí, se hizo constar lo siguiente: 
A.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA en la sucesión 
testamentaria a bienes del señor PEDRO QUIJANO 
SERRALDE, que otorgó la señora ELVIRA ANGÉLICA 
TENA RIVERA; y 
B.- LA ACEPTACION AL CARGO DE ALBACEA, que 
otorgó la señora ELVIRA ANGÉLICA TENA RIVERA. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 28 de junio de 2024. 

AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN 
El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de 
León, Notario Público no. 18 del Distrito Judicial de Za-
mora, Michoacán, con Domicilio en calle Amado Nervo 
117 ote, colonia centro; HAGO CONSTAR QUE: con 
fecha 18 de Junio de 2024, quedaron radicadas para 
su tramitación, dentro del protocolo a mi cargo, en el 
instrumento público número 57,424, LA SUCESIÓN 
TESTAMENTARIA A BIENES DE OLIVIA ESTRADA 
GARCIA. Y en el instrumento público número 57,423, 
LA SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DE 
EUFEMIO MANZO GUTIERREZ. 
En los citados instrumentos, las herederas manifesta-
ron su conformidad para: A).- tramitar ante el suscrito 
notario las sucesiones. B).- Aceptaron la herencia que 
les corresponde, en consecuencia, todos sus dere-
chos hereditarios. C).- Aceptan en su caso, el cargo 
de albacea para todos los efectos legales a que haya 
lugar y manifestaron que procederán a la formulación 
del inventario y avaluó del acervo hereditario. 
Segunda publicación de dos que se realizan consecu-
tivamente según lo dispuesto por los Artículo 160 de la 
Ley del Notariado Vigente en el Estado y 1129 del Có-
digo de Procedimientos Civiles Vigente en el Estado.- 

A 21 veintiuno de Junio de 2024 dos mil veinticuatro. 
LIC CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN.-

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Juzgado Primero de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana 
y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México. 

Piso 1. Col. Del Parque, Ciudad De México C.P. 15960.

EDICTO 

En el lugar en que se encuentre, se requiere a las partes 
-
-
-

tidad de dos millones de pesos, por concepto de suerte 
principal y, en caso de no hacer el pago, señale bienes 

-
ción; en el entendido que de no hacerlo, el derecho para 

en Materia de Extinción de Dominio con competencia 
en la República Mexicana y Especializado en Juicios 
Orales Mercantiles en el Primer Circuito, en Ciudad de 

-

de endosatarios en procuración de HOLCIM MÉXICO 

-

principal.
-

B. El pago de los intereses moratorios generados y que 
se sigan generando, a razón del 4% mensual a partir de 

acción y hasta su total liquidación.
C. El pago de los gastos y costas que se originen por la 

-

días, contado a partir del día siguiente al de la última 

-
lado de la demanda en la secretaría de este órgano 

-

de Extinción de Dominio con Competencia en la 
República Mexicana y Especializado en Juicios Orales 

Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la 
Ciudad de México. 

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana 
y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México. 

EDICTO 
ANTONIO ARRIAGA GONZÁLEZ. 

del índice de este Juzgado Cuarto de Distrito en Ma
teria de Extinción de Dominio con Competencia en la 
República Mexicana y Especializado en Juicios Orales 
Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la Ciudad 
de México, promovido por Holcim México Operaciones, 

tro, se ordenó su emplazamiento por medio de edictos, 

un periódico de circulación amplia y de cobertura nacio
nal, y uno diverso de circulación local correspondiente a 
esta entidad federativa, de conformidad con lo dispuesto 

su apoderado o representante legal, ante este Juzgado, 

del edicto, a efecto de dar contestación a la demanda y 

este Juzgado Federal copia simple de la demanda y de 
los documentos base de la acción. 

electrónica, y presentar promociones con su Firma Elec

der Judicial de la Federación. Por último, se les informa 

se sigan generando, a razón del 4% mensual a partir de 

veinticuatro. 
Atentamente 

Juez Cuarto de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana 
y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México. 

Lic. Arnulfo Moreno Flores. 

PRIMER
AVISO NOTARIAL

Por escritura número 30,242 de fecha 10 de julio de 

de julio de 2024, otorgada ante el suscrito notario ac-

número 248, de la que es titular el licenciado Eduardo 

-
-
-

-

PRIMER AVISO NOTARIAL
Por escritura ante mí número 36,671 de fecha 29 
de abril del 2024, se hizo constar la tramitación 
Notarial de la Sucesión Intestamentaria a bienes 
de la señora EVA BARRERA GUERRERO tam-
bién conocida como EVA BARRERA a solicitud 
la señora Adriana Leticia Barrera en su carác-
ter de descendiente en primer grado de la “de 
cujus”; instrumento en el que se hizo constar el 
reconocimiento de sus derechos hereditarios, la 
aceptación de herencia y aceptación del cargo 
de albacea conferido a favor la señora Adriana 
Leticia Barrera, quien se comprometió a la elabo-
ración de un inventario y valuación de los bienes 
hereditarios.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 del
Estado de México y del Patrimonio Inmobiliario 

Federal.

Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 29 de 
abril del 2024.

PRIMER AVISO NOTARIAL
Por escritura ante mí número 36,698 de fecha 8 
de mayo del 2024 se hizo constar la tramitación 
Notarial de la Sucesión Intestamentaria a bienes 
del señor PEDRO MONTOYA CADENA también 
conocido como PEDRO MONTOYA a solicitud de 
la señora Juana Huerta Gonzalez en su carácter 
de cónyuge supérstite y los señores Erick Ramon 
y Luis Miguel ambos de apellidos Montoya Huerta 
en su carácter de descendientes en primer gra-
do del “de cujus”; instrumento en el que se hizo 
constar el reconocimiento de derechos heredita-
rios, la aceptación de herencia y aceptación del 
cargo de albacea conferido a favor de la señora 
Juana Huerta Gonzalez, quien se comprometió a 
la elaboración de un inventario y valuación de los 
bienes hereditarios.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 del
Estado de México y del Patrimonio Inmobiliario 

Federal.
Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 8 de 

mayo de 2024.

PRIMER AVISO NOTARIAL
Por escritura ante mí número 36,702 de fecha 
10 de mayo del 2024 a solicitud de la seño-
ra Juventina Tejeda López en su carácter de 
única y universal heredera, se hizo constar el 
reconocimiento de la validez del testamento, 
el reconocimiento de sus derechos heredita-
rios, la aceptación de herencia y la acepta-
ción del cargo de albacea conferido a favor 
de la señora Juventina Tejeda López, quien 
manifestó que formulará el inventario y ava-
lúo en la Sucesión Testamentaria a bienes del 
señor DANIEL FLORES MORA.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 

del Estado de México y del Patrimonio
 Inmobiliario Federal.

Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 
10 de mayo del 2024.

PRIMER AVISO NOTARIAL
Por escritura ante mí número 36,715 de fecha 
17 de mayo del 2024, se hizo constar la tra-
mitación Notarial de la Sucesión Intestamen-
taria a bienes de la señora SOFIA PEREZ 
ALARCON, a solicitud de la señorita Alexa 
Paola Perez Alarcón por su propio derecho y 
en representación de su menor hermano Ian 
Tadeo Perez Alarcón, ambos en su carácter 
de descendientes en primer grado de la “de 
cujus”; instrumento en el que se hizo constar 
el reconocimiento de sus derechos heredita-
rios, la aceptación de herencia y aceptación 
del cargo de albacea conferido a favor de la 
señorita Alexa Paola Perez Alarcón, quien se 
comprometió a la elaboración de un inventa-
rio y valuación de los bienes hereditarios.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 

del Estado de México y del Patrimonio 
Inmobiliario Federal.

Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 
17 de mayo del 2024.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

AVISO NOTARIAL
 (SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en 
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 44,958, del 2 de julio de 2024, 
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes 
actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes del señor EDUARDO ELIZAL-
DE GARNICA, que otorgaron las señoras ROSALBA 
ELIZALDE PERDIZ Y MARÍA GUADALUPE 
ELIZALDE PERDIZ; y 

II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en 
la Sucesión Testamentaria a Bienes del señor EDUAR-
DO ELIZALDE GARNICA, que otorgó la señora MA-
RÍA GUADALUPE ELIZALDE PERDIZ, en su 
carácter de Albacea. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 3 de julio de 2024. 

TEOSCAR HERNÁNDEZ, MONARCA DE LOS CUADRANGULARES

Cofepris identifi có 194 negocios 
irregulares de medicamentos

AL CIERRE

▲ Teoscar Hernández, de los Dodgers de Los 
Ángeles, ganó el Derbi de Jonrones al derrotar a la 
estrella local Bobby Witt Jr, de los Reales de 

Kansas City, por 14-13 en la ronda final. El toletero  
bateó 49 vuelacercas en las tres tandas para 
convertirse en el vencedor. Foto Ap
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Víctor manuel Toledo 14

magdalena Gómez 14

José Blanco 15

Luis Hernández navarro 15

Javier aranda Luna Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  18

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  30

Despenalizan el aborto voluntario en Puebla                   

‘‘Habrá conexión del 
Tren Maya a Dos Bocas 
y Puerto Progreso’’                                                            

ángeles cruz, emir olivares y alonso urrutia / P 4 y 7

l Son proyectos 
ferroviarios de 
pasajeros y carga, 
indica Sheinbaum 

l México es muy 
atractivo para la 
inversión de EU y 
Europa, subraya  

l Insiste en quitar 
el examen único; 
la autonomía de la 
UNAM se respetará  

l López Obrador: 
‘‘la transición se 
hace con armonía; 
me iré tranquilo’’     

▲ Con 29 votos en favor, siete en contra del PaN y cuatro 
abstenciones, el Congreso local avaló las reformas que permiten 
realizar el aborto voluntario en las primeras 12 semanas de gestación, 
pese al rechazo de grupos de ultraderecha que intentaron impedir 

el ingreso de los 41 diputados a la sede legislativa. la decisión fue 
recibida con júbilo por organizaciones feministas que se congregaron 
frente al recinto. enfatizaron que es una lucha histórica por una 
maternidad libre. Foto es imagen. la JornaDa De oriente / P 25  

Bombardeos 
sin freno de 
Israel en la 
franja de Gaza                          
t la agencia de 
Naciones unidas para los 
refugiados de Palestina 
denunció que su principal 
sede quedó ‘‘destruida’’ 
por los ataques israelíes. 
ayer, la ofensiva, que 
incluyó otra escuela con 
desplazados, causó al 
menos 17 muertes. Foto 
afp. agencias / P 23

Traverso: medios 
deforman las 
secuelas de la 
opresión palestina     
● El escritor italiano habló 
con La Jornada sobre su 
libro Gaza ante la historia           
 
● ‘‘México, voz autorizada 
del Sur global, que no se  
alinea al relato general’’                   
  
Jesús a. hernánDez / CuLTura 




